Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Балезинская средняя общеобразовательная школа № 5»

«Принято»

на заседании педагогического совета

Протокол № 10 от 30.08.2023 г. «Утверждаю» Директор школы

МВ.Васильева

Приказ № 264 - ОД от 01.09.2023г.

Адаптированная основная образовательная программа начального общего образования, вариант 6.1

п. Балезино, 2023

Содержание

Общие положения	3
1. Целевой раздел	5
1.1.Пояснительная записка	5
1.2.Планируемые результаты освоения АООП ООО	8
1.3.Система оценки достижения планируемых результатов освоения АООП	
2.Содержательный раздел	18
2.1. Примерные рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (втом чи	сле
внеурочной деятельности), учебных модулей	18
2.1.1.Технология	18
2.1.2.адаптивная физическая культура	19
2.2.Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся	31
2.3. Программа коррекционной работы	34
2.4.Программа воспитания	43
3.Организационный раздел	77
3.1.Учебный план	77
3.2.Календарный учебный график	81
3.3.План внеурочной деятельности	87
3.4.Календарный план воспитательной работы	91
3.5.Система условий реализации АООП ООО обучающихся с НОДА	101

1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

АООП ООО обучающихся с НОДА разработана в соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 № 273 – ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Федеральным государственным образовательным стандартом основного общего утвержденным приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 № 287 «Об утверждении федеральногогосударственного образовательного стандартаосновного общего образования», приказом от 18.08.2022№ 568 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт основного общего образования, утвержденный приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 мая 2021 г. № 287»,приказом Министерства просвещения от 24.11.2022 № 1025 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы основного обшего образования обучающихся ограниченными ДЛЯ c возможностями здоровья», приказом Министерства просвещения от 18.05.2023 № 370 «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» Уставом МБОУ «Балезинская средняя школа №5»

Программа содержит информацию об основных подходах и принципах реализации образовательного процесса обучающихся с нарушениями опорно- двигательного аппарата (НОДА).

В современной детской популяции нарушения функций опорно-двигательного аппарата встречаются у 5-7% детей. Двигательные нарушения отличаются большим разнообразием и могут быть выражены в разной степени. В зависимости от причины и времени действия вредных факторов отмечаются следующие виды патологии опорнодвигательного аппарата.

- Заболевания нервной системы:
- детский церебральный паралич;
- миопатия;
- прогрессирующие мышечные дистрофии;
- спинальная мышечная атрофия;
- нарушение функций опорно-двигательного аппарата при торсионной дистонии и других стойких гиперкинетических синдромах врожденной и наследственной природы;
- тяжелые нарушения опорно-двигательного аппарата после перенесенного полиомиелита, полирадикулоневрита, других нейроинфекций;
- полиневропатии и другие периферические поражения центральной нервной системы.
- Врожденная патология опорно-двигательного аппарата:
- врожденный вывих бедра;
- кривошея;
- косолапость и другие деформации стоп;
- аномалии развития позвоночника;
- недоразвитие и дефекты конечностей и др.
- Приобретенные заболевания и повреждения опорнодвигательного аппарата:
- травмы спинного и головного мозга, конечностей;
 - полиартрит;
 - заболевания скелета (остеомиелит, опухоли костей и др.;

системные заболевания скелета (рахит, хондродистрофия).

При тяжелой степени двигательных нарушений обучающийся не способен к самостоятельному передвижению, его манипулятивная деятельность ограничена, он не способен к самообслуживанию.

При средней степени двигательных нарушений обучающиеся передвигаются неуверенно, при ходьбе используют вспомогательные приспособления (костыли, трости и т. д.). Навыки самообслуживания сформированы недостаточно из-за нарушений манипулятивных функций.

При легкой степени двигательных нарушений обучающиеся ходят самостоятельно, уверенно как в помещении, так и за его пределами, владеют навыками самообслуживания, у них достаточно развита манипулятивная деятельность. Однако могут наблюдаться неправильные патологические позы и положения, нарушения походки. Движения характеризуются плохой скоординированностью, неловкостью, замедленным темпом. Снижена мышечная сила, имеются недостатки мелкой моторики.

Общая характеристика АООП ООО НОДА

АООП ООО обучающихся с НОДА представлена в двух вариантах 6.1, каждый из которых адресован определенной категории обучающихся с нарушениями опорнодвигательного аппарата, имеющих похожие особые образовательные потребности и нуждающихся в сходных специальных условиях обучения.

Программа включает три основных взаимосвязанных раздела (целевой, содержательный и организационный).

Целевой раздел состоит из пояснительной записки, описания целей, задач, принципов и подходов к реализации Программы, планируемых результатов ее освоения, представленных на уровне предметных, личностных и метапредметных результатов, а также системы их оценки. Он адресован всем субъектам образовательного процесса: обучающимся и их родителям (законным представителям, педагогам, административным работникам и другим специалистам образовательной организации.

В содержательном разделе представлены программа развития универсальных учебных действий, примерные программы учебных предметов, воспитания обучающихся и коррекционной работы.

Организационный раздел Программы содержит примерный учебный план, план внеурочной деятельности, примерный календарный учебный график, примерный календарный план воспитательной работы, характеристику условий реализации Программы (кадровых, психолого-педагогических, финансово- экономических, материально-технических и учебно-методических).

По варианту 6.1 АООП ООО НОДА могут получать образование обучающиеся, успешно освоившие варианты 6.1. АООП НОО НОДА или ООП НОО. При выборе варианта АООП ООО для обучающихся с НОДА на этапе получения основного общего образования необходимо исходить из результатов их обучения на уровне начального общего образования. Если результаты образования соответствуют требованиям освоенного на уровне начального общего образования варианта программы в соответствии с ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, то необходимо продолжать обучение по данному варианту. Если результаты не соответствуют установленным требованиям, необходимо повторно пройти психолого-медико- педагогическую комиссию для изменения варианта программы.

Взаимосвязь варианта адаптированной образовательной программы с типом образовательной организации отсутствует. Вариант 6.1. АООП ООО НОДА может реализовываться как в инклюзивных, так и в отдельных образовательных организациях, реализующих адаптированные основные образовательные программы, в специальных классах для обучающихся с нарушениями опорно- двигательного аппарата.

1.ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Пояснительная записка

Целями реализации АООП ООО НОДА являются:

- Достижение планируемых результатов: знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей (как академических, так и жизненных), определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и особыми образовательными потребностями обучающихся с НОДА.
- Становление и развитие личности обучающегося в ее самобытности, уникальности, с учетом имеющихся ограничений в двигательной сфере.

Достижение поставленных целей при разработке и реализации образовательной организацией адаптированной основной образовательной программы основного общего образования предусматривает решение следующих основных задач:

- Обеспечение доступности получения качественного основного общего образования, в том числе специальных условий, учитывающих особые образовательные потребности обучающихся с НОДА, достижение планируемых результатов освоения обучающимися адаптированной основной образовательной программы основного общего образования, создание возможности для их социализации.
- Обеспечение индивидуализированного психолого-педагогического сопровождения каждого обучающегося с НОДА и реализации программы коррекционной работы.
- Взаимодействие образовательной организации при реализации адаптированной основной образовательной программы с социальными партнерами, в том числе с медицинскими, образовательными организациями, учреждениями социальной защиты, оказывающими помощь обучающимся с НОДА.
- Выявление и развитие способностей обучающихся с НОДА, их интересов, через систему клубов, секций, студий и кружков, общественно полезную деятельность, в том числе, с использованием возможностей образовательных организаций дополнительного образования.
- Профессиональная ориентация обучающихся с НОДА с учетом профессиональных возможностей и имеющихся ограничений при поддержке педагогов, психологов, социальных педагогов и сотрудничестве с базовыми предприятиями, учреждениями профессионального образования, центрами профессиональной подготовки.
- Сохранение и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся с НОДА, коррекция отклонений в развитии, обеспечение безопасности.
- Формирование готовности обучающихся с НОДА к саморазвитию и социальной активности для продолжения обучения в образовательных организациях профессионального образования, профессиональной деятельности и успешной социализации с учетом имеющихся ограничений в двигательной сфере.

Принципы и подходы к реализации АООП ООО НОДА Принципы реализации АООП ООО НОДА

- Принцип единства диагностики и коррекции, который реализуется в двух аспектах (коррекционная работа на основе комплексного диагностического обследования и контроля динамики изменений личности, поведения и деятельности, эмоциональных состояний обучающегося).
 - Деятельностный принцип, определяющий тактику проведения работы через

активизацию деятельности каждого обучающегося с НОДА.

- Принцип учета индивидуальных, дифференцированных особенностей обучающегося с НОДА с учетом разнообразия выявленных нарушений.
- Принцип системности коррекционных, профилактических и развивающих задач.
- Принцип вариативности (возможность сосуществования различных подходов к отбору содержания и технологий обучения при сохранении инвариантного минимума содержания образования с учетом особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА).
- Принцип непрерывности получения образования (подготовка обучающегося с НОДА к интеграции в систему непрерывного образования; обеспечение преемственности знаний).
- Принцип инклюзивности, направленный на продуктивное включение каждого обучающегося с НОДА в образовательный процесс вне зависимости от его ограничений и стартовых возможностей.

Подходы к реализации АООП ООО НОДА

- 1. В основе реализации Программы лежит системно-деятельностный подход, который предполагает:
- воспитание и развитие качеств личности, отвечающих требованиям информационного общества, инновационной экономики, задачам построения российского гражданского общества на основе принципов толерантности к обучающимся с НОДА, диалога культур и уважения многонационального, поликультурного и поликонфессионального состава;
- учет индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся с НОДА, а также вариативных особенностей, обусловленных двигательными и другими ограничениями, роли, значения видов деятельности и форм общения при построении образовательного процесса и определении образовательновоспитательных, коррекционных целей и путей их достижения;
- учет особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА при построении образовательного процесса и определении образовательно- воспитательных целей, путей их достижения при освоении образовательной программы;
- разнообразие индивидуальных образовательных траекторий обучающихся с нарушениями функций опорно-двигательного аппарата.
- 2. В соответствии с системно-деятельностным подходом в образовании система планируемых результатов Программы строится на основе уровневого подхода: выделения ожидаемого уровня актуального развития обучающихся с НОДА и ближайшей перспективы их развития. Такой подход позволяет определять динамическую картину развития обучающихся с НОДА, поощрять продвижение обучающихся, выстраивать индивидуальные траектории движения с учётом двигательных возможностей обучающегося данной категории.
- 3. Междисциплинарный подход специалистов различного профиля, взаимодействие и согласованность их действий в решении проблем обучающегося с НОДА, участие в реализации Программы всех участников образовательногопроцесса.
- 4. Дифференцированный подход, который предполагает учет особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, проявляющихся в неоднородности возможностей освоения содержания Программы.

Психолого-педагогическая характеристика обучающихся по варианту 6.1. Выбор варианта программы 6.1. определяется особыми образовательными потребностями (ООП) обучающихся с НОДА, которые, в первую очередь, связаны с проявлениями

моторного дефицита. Эти нарушения влияют на специфику построения учебного процесса, в том числе и на особенности структурирования и содержания образования.

По варианту 6.1. рекомендовано обучение обучающихся с двигательными нарушениями разной степени выраженности (от легких до тяжелых нарушений двигательных функций), имеющих нормальное интеллектуальное развитие. У них могут выявляться недостатки устной речи: OT легких до выраженных нарушений звукопроизношения. У обучающихся этой группы отсутствуют выраженные сопутствующие нарушения зрения и слуха.

Особенности учебно-познавательной деятельности обучающихся с НОДА на этапе обучения на уровне основного общего образования могут проявляться в виде сниженной работоспособности, ее мерцательного характера и астенических проявлений.

Показатели развития, благоприятные для обучения по варианту 6.1.:

нормальное интеллектуальное развитие;

отсутствие выраженных сопутствующих нарушений (зрения, слуха);

сформированные базовые навыки самообслуживания;

способность к различным манипуляциям хотя бы одной рукой;

развитая речь (устная и/или письменная).

Особые образовательные потребности обучающихся, которые осваивают вариант 6.1., определяются имеющимися двигательными нарушениями и влияют на логику построения учебного процесса. Они находят свое отражение в структуре и содержании образования.

Особые образовательные потребности обучающихся по варианту 6.1.:

- использование специальных средств обучения (специализированных компьютерных и ассистивных технологий при наличии нарушения манипулятивных функций, голосовых синтезаторов речи при выраженных нарушениях устной речи);
 - максимальная индивидуализация процесса обучения;
- реализация программы коррекционной работы психолога, логопеда, помощь тьютора или ассистента при необходимости;
- реализация физического воспитания по программе «Адаптивная физкультура»;
- обеспечение особой пространственной и временной организации образовательной среды в любой образовательной организации, где обучаются обучающиеся с НОДА;
- создание безбарьерной среды, обеспечение индивидуально адаптированным рабочим местом при необходимости.

АООП ООО обучающихся с НОДА (вариант 6.1.) содержательно совпадает с примерной основной образовательной программой основного общего образования. Вариант 6.1. реализуется в те же сроки, что и программа основного общего образования для нормативных обучающихся, в течение 5-ти лет. При этом Программа имеет ряд существенных отличий, которые определяются особыми образовательными потребностями обучающихся с НОДА, осваивающими вариант 6.1.

- Не предусматривается внесение изменений и дополнений в рабочи
- по предметам «Математика» («Алгебра», «Геометрия», "Вероятность и статистика") предметной области «Математика и информатика»;
 - по предмету «Русский язык» предметной области «Русский язык

язык

- по предмету «Литература» предметной области «Русский
- по предмету «История» предметной области «Общественнонаучные предметы»;

- по предмету «Обществознание» предметной области «Общественно-научные предметы»;
- по предмету «География» предметной области «Общественно-научные предметы»;
- по предметам «Биология», «Физика», «Химия» предметной области «Естественно-научные предметы»;
 - по предмету «Музыка» предметной области «Искусство»;
 - по предмету «Основы духовно-нравственной культуры народов России» предметной области «Основы духовно-нравственной культуры народов России».

Адаптированные рабочие программы основного общего образования предметной области «Искусство» по предмету «Изобразительное искусство» и предметной области «Технология» рекомендуется разрабатывать с учетом рекомендаций для варианта 6.2.

Предусматривается замена дисциплины «Физическая культура» предметной области «Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности» на специальную дисциплину «Адаптивная физическая культура».

1.2.Планируемые результаты освоения АООП ООО

Планируемые результаты освоения основной образовательной программы основного общего образования для обучающихся с НОДА по своей структуре и характеристикам соответствуют планируемым результатам ООП ООО. Ожидаемые результаты важны для решения двух задач. Они необходимы для разработки программ по всем учебным предметам, коррекционных программ, программы воспитания, для подбора и разработки учебно-методической литературы. Вторая задача планируемых результатов заключается в том, что они являются основой для разработки системы оценки результатов. Планируемые результаты учитываются как в процессе промежуточной аттестации обучающихся с НОДА, так и в процессе государственной итоговой аттестации выпускников.

Планируемые результаты для обучающихся с НОДА реализуются так же, как и для нормативно развивающихся сверстников, через систему овладения учебными действиями: регулятивными, коммуникативными, познавательными. Система учебных действий формируется у обучающихся с НОДА с учетом индивидуальных и специфических особенностей их развития.

Выделяется три группы планируемых результатов: личностные, метапредметные, предметные. Каждая учебная программа включает указанные группы результатов, которые должны обеспечить развитие личности обучающихся сНОДА и их способностей с учетом индивидуальных особенностей развития данной категории лиц с ограниченными возможностями здоровья. Все планируемые результаты опираются на ведущие целевые установки, отражающие основной, сущностный вклад каждой изучаемой программы в развитие личности обучающихся, их способностей. Оценка достижений личностных и метапредметных результатов, включающих универсальные учебные действия (УУД), обязательно осуществляется с учетом особенностей двигательного, речевого и психического развития обучающихся с НОДА.

В адаптированной программе для обучающихся с НОДА определены личностные, метапредметные и предметные результаты по всем предметным областям. В основе достижения планируемых результатов обучающимися с НОДА заложен уровневый подход: определяется актуальный уровень их развития и зона ближайших достижений. Это позволяет выстраивать индивидуальный образовательный маршрут обучающихся, определять динамическую картину их развития, стимулировать обучающихся с НОДА к наиболее высоким результатам освоения адаптированной основной образовательной программы. Личностные результаты должны максимально обеспечить социализацию обучающихся с НОДА с учетом их образовательных потребностей, формируя у них

индивидуально- личностные качества и социальные (жизненные) компетенции. Личностные результаты напрямую связаны как с предметными результатами, так и с результатами освоения программы коррекционной работы.

При реализации варианта программы 6.1. обучающие с НОДА могут осваивать программу как на базовом уровне, так и на углубленном уровне по отдельным предметам. Это зависит от индивидуальных особенностей обучающихся, которые необходимо учитывать в образовательном процессе.

Предметные результаты представлены по годам обучения. Достижение предметных результатов должно обеспечить возможность обучающимся с НОДА пройти государственную итоговую аттестацию выпускников и получить документ об основном общем образовании установленного образца. Распределение предметных результатов по годам обучения носит примерный характер.

По учебным предметам «Русский язык», «Литература», «Иностранный язык», «История», «Обществознание», «География», «Математика», «Информатика»,

«Физика», «Химия», «Биология» требования распределены по годам обучения (предметные результаты сформулированы на конец каждого года обучения). Предлагаемая последовательность требований к предметным результатам освоения учебного предмета определяется логикой изучения предмета. Допускается иная логика его изучения, а также перенос материала из одного года обучения в другой с учетом особенностей контингента обучающихся.

По учебным предметам «Информатика», «Изобразительное искусство», «Музыка», «Технология», «Адаптивная физическая культура», «Основы безопасности жизнедеятельности» требования распределены по дисциплинам, тематическим модулям без привязки к годам обучения (предметные результатысформулированы на этап освоения каждого модуля).

Выбор образовательными организациями тематических модулей по предметам «Адаптивная физическая культура», «Технология», области «Искусство» определяется особенностями контингента обучающихся с НОДА, региональными и иными особенностями, в которых работает образовательная организация.

По учебным предметам «Родной язык», «Родная литература», «Второй иностранный язык», «Основы духовно-нравственной культуры народов России» требования представлены без распределения по годам обучения или модулям (предметные результаты сформулированы на уровень основного общего образования).

Личностные результаты по своему содержанию в основном совпадают с личностными результатами, представленными в Примерной программе основного общего образования. Учитывая специфические особенности личностного развития обучающихся с НОДА, необходимо их расширить жизненными компетенциями, которые без специального обучения не формируются у данного контингента обучающихся. К жизненным компетенциям, необходимым для повышения качества жизни лиц с НОДА, можно отнести следующие:

- сформированность навыков пространственной и социально-бытовой ориентировки, мобильность;
- сформированность реальных представлений о собственных возможностях и ограничениях здоровья, о необходимом жизнеобеспечении, способности вступать в коммуникацию со взрослыми по вопросам медицинского сопровождения и создания специальных условий для пребывания в образовательной организации, сообщать о своих нуждах и правах в образовательной организации;
- сформированность социально-бытовых умений, необходимых в рутинной жизни (самостоятельное посещение туалета, организация рабочего места, переодевание на урок физкультуры и т. д.), насколько это возможно в каждом индивидуальном случае

развития обучающегося с НОДА;

- сформированность умения обращаться с просьбой к окружающим, особенно в ситуации, когда обучающийся с НОДА лишен возможности себя самостоятельно обслуживать, поддержать разговор, корректно выразить отказ, сочувствие, благодарность, использовать разные варианты коммуникации для решения какой-либо проблемной ситуации;
- сформированность осмысленных представлений о реальной картине мира (соблюдение правил безопасности жизнедеятельности, уточнение, расширение, упорядочивание представлений об окружающем природном и социальном мире и др.);
- сформированность умения самостоятельно и безопасно передвигаться в знакомом и незнакомом пространстве с использованием специального оборудования;
- сформированность дифференцированных и осмысленных согласно возрасту представлений о социальном окружении, ценностях и социальных ролях (знание правил и норм общественного поведения, использование их, умение оценивать свое социальное окружение, умение использовать принятые в обществе социальные ритуалы и др.).

Личностные результаты должны максимально обеспечить обучающихся с НОДА с учетом их образовательных потребностей, формируя у них индивидуально-личностные качества и социальные (жизненные) компетенции. Уровень достижения личностных результатов напрямую связан не только с метапредметными и предметными результатами, но и с результатами программы коррекционной работы. универсальные учебные Межпредметные и киткноп действия (регулятивные, познавательные, коммуникативные) В совокупности образуют метапредметные результаты освоения адаптированной основной образовательной программы. Необходимо достичь такого уровня их развития, чтобыобучающиеся с НОДА могли использовать УУД деятельности, в познавательной, учебной и социальной могли самостоятельно осуществлять разные виды деятельности организовывать планировать взаимодействие с педагогами и сверстниками для решения различных учебных и жизненных задач.

Формируемые межпредметные понятия и универсальные учебные действия по своему содержанию и структуре совпадают с теми же понятиями и действиями, которые описаны в Примерной основной образовательной программе. Поэтому, планируя метапредметные результаты, необходимо в первую очередь опираться на представленные в программе материалы. Однако, при формировании коммуникативных учебных действий необходимо учитывать специфику речевого развития обучающихся с НОДА. У части обучающихся речь мало разборчивая, поэтому устная речь как инструмент коммуникации ими практически не используется. Как правило, такие обучающиеся для коммуникации с используют средства альтернативной и/или дополнительной коммуникацию в разных ее вариантах. Необходимо помнить, что при формировании коммуникативных действий у обучающихся с такими речевыми трудностями необходимо сначала сформировать умение выражать различные виды просьб (просьбы о предметах, просьбы о действиях, просьбы об информации и др.). Для выражения своего эмоционального отношения к тем или иным поступкам окружающих людей обучающимся с НОДА необходимо овладеть командными символами. Данные символы позволят регулировать свое поведение и поведение других в ситуациях взаимодействия. Для обучающихся важно освоить сигнальные символы, обозначающие начало и окончание какого-либо события, научиться соблюдать коммуникационную дистанцию с учетом соблюдения социальных ролей. На основе данных базовых коммуникативных умений в ситуации отсутствия речи или ее малой разборчивости у обучающихся с НОДА возможно дальнейшее развитие у них коммуникативных действий дополнительной альтернативной коммуникации основного этапе образования согласно тем требованиям, которые представлены в программе для

нормативно развивающихся обучающихся.

При формировании познавательных и регулятивных познавательных действий необходимо учитывать специфику психического и личностного развития обучающихся с НОДА. Согласованные действия педагогов и специалистов психолого-педагогического сопровождения позволят через содержание образования, образовательные и коррекционные технологии создать у обучающихся с НОДА ситуацию успешного развития универсальных учебных действий.

Требования к предметным результатам:

- сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретные умения;
- определяют минимум содержания гарантированного государством основного общего образования, построенного в логике изучения каждого учебного предмета;
- определяют требования к результатам освоения программ основного общего образования по учебным предметам «Русский язык», «Литература», «Роднойязык (русский)», «Родная литература (русская)», «Английский язык», «История России. Всеобщая история», «Обществознание», «География», «Изобразительное искусство», «Музыка», «Технология», «Адаптивная физическая культура», «Основыбезопасности жизнедеятельности» на базовом уровне;
- определяют требования к результатам освоения программ основногообщего образования по учебным предметам «Математика», «Информатика», «Физика», «Химия», «Биология» на базовом и углубленном уровнях, если этодоступно обучающимся с НОДА;
- усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной Россиии мира в целом, современного состояния науки.

1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения **АООП ООО**.

Достижения планируемых результатов освоения образовательных программ обучающимися с НОДА необходимо оценивать на протяжении всего периода обучения в образовательной организации с учетом их особых образовательных потребностей. Система их оценки структурно соответствует системе оценкирезультатов, представленной в ООП ООО. Эта система строится на основе системно-деятельностного, уровневого и комплексного подходов с учетом возможностей и особенностей моторики, а также других сопутствующих нарушенийлиц данной категории.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений проявляется в оценке способности обучающихся с НОДА к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач с учетом их особых образовательных потребностей.

Уровневый подход позволяет зафиксировать разные уровни достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов (от базового до повышенного), с учетом индивидуальных возможностей обучающихся с двигательными нарушениями. Овладение базовым уровнем является достаточным для продолжения обучения и усвоения последующего материала обучающимися с НОДА.

Комплексный подход заключается в оценке трех групп результатов: предметных, личностных, метапредметных (регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий), использования комплекса оценочных процедур (стартовой, текущей, тематической, промежуточной) как основы для оценки динамики индивидуальных образовательных достижений (индивидуального прогресса) и для итоговой оценки; использования контекстной информации (об особенностях

обучающихся с двигательными нарушениями, условиях и процессе обучения и др.) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования; использования разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга (стандартизированных устных и письменных работ, проектов, практических работ, самооценки, наблюдения и др.) с учетом двигательных, речедвигательных и сенсорных нарушений у обучающихся данной категории.

Для оценки достижения планируемых результатов освоения образовательной программы рекомендуется использовать:

- тестовые задания для изучения уровня достижений в овладении знаниями, умениями и навыками по этапам обучения с учетом развития двигательных и речевых навыков:
- тематические текущие и годовые проверочные задания по основным предметам на протяжении всего периода обучения;
- срезовые задания, выявляющие жизненные потребности и интересы обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата;
- итоговые задания;
- анкеты для преподавателей и специалистов сопровождения, родителей, позволяющие оценивать продвижение обучающихся в интеллектуальном, речевом и двигательном развитии и выявлять трудности в овладении учебным материалом и особенности их поведения.

Выбор форм, методов и моделей заданий определяется особенностями предмета, особенностями контрольно-оценочной деятельности учителя, а также особенностями психофизического развития и имеющихся ограничений у обучающихся с НОДА.

Для более адекватной оценки достижения планируемых результатов у обучающихся с НОДА необходимо учитывать такие индивидуальные особенности их развития, как: уровень двигательного развития, функциональные возможности рук, уровень владения устной экспрессивной речью, уровень развития работоспособности (истощаемость центральной нервной системы и т. д.). Исходя из этого, педагогу следует создать специальные условия проведения оценки результатов освоения АООП ООО для обучающихся с НОДА, а именно:

- специально организованную среду и рабочее место в соответствии с особенностями ограничений здоровья обучающегося с НОДА;
- сопровождение (помощь) обучающегося с НОДА в соответствии с особенностями психофизического развития и имеющихся ограничений обучающихся с НОДА (при необходимости);
- использование ассистивных средств и технологий;
- увеличение времени на выполнение заданий;
- возможность организации короткого перерыва (10-15 мин) при нарастании в поведении обучающегося проявлений утомления, истощения и т. д.

При выполнении контрольных и самостоятельных работ в случаи наличия у обучающегося объективных ограничений (сниженная работоспособность, ограничения функциональных возможностей рук) возможно увеличение времени выполнения.

Особенности оценки метапредметных и предметных результатов Особенности оценки метапредметных результатов

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, которые представлены в междисциплинарной программе формирования универсальных учебных действий (разделы «Регулятивные универсальные учебные действия», «Познавательные универсальные учебные действия»), а также систему междисциплинарных (межпредметных) понятий.

Оценка достижений метапредметных результатов осуществляется администрацией

образовательной организации в ходе внутришкольного мониторинга с учетом особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА. Инструментарий строится на межпредметной основе и может включать диагностические материалы по оценке читательской и цифровой грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных учебных действий.

Наиболее адекватными формами оценки являются:

- для проверки читательской грамотности письменная работа на межпредметной основе;
- для проверки цифровой грамотности практическая работа в сочетании с письменной (компьютеризованной) частью;
- для проверки сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных учебных действий экспертная оценка процесса и результатов выполнения групповых и индивидуальных учебных исследованийи проектов.

Каждый из перечисленных видов диагностики проводится с периодичностью не менее чем один раз в два года.

Основной процедурой итоговой оценки достижения метапредметных результатов является защита итогового индивидуального проекта с учетом двигательных, речедвигательных и сенсорных нарушений у обучающихся с НОДА, которая может рассматриваться как допуск к государственной итоговой аттестации.

Характеристика итогового проекта и критерии оценки описаны в Примерной основной общеобразовательной программе. Проектная деятельность осуществляется обучающимися с НОДА с учетом их психофизических особенностей развития.

Особенности оценки предметных результатов

Оценка предметных результатов представляет собой оценку достижения обучающимся с НОДА планируемых результатов по отдельным предметам. Для оценки предметных результатов предлагаются следующие критерии: знание и понимание, применение, функциональность. Описание критериев представлено в основной общеобразовательной программе.

Оценка предметных результатов ведется каждым учителем в ходе процедур текущего, тематического, промежуточного и итогового контроля, а также администрацией образовательной организации в ходе внутришкольного мониторинга.

Особенности оценки по отдельному предмету фиксируются в приложении к образовательной программе, которая утверждается педагогическим советом образовательной организации и доводится до сведения учащихся и их родителей (законных представителей). Описание должно включить: список итоговых планируемых результатов с указанием этапов их формирования и способов оценки (например, текущая/тематическая; устно/письменно/практика);

 требования к выставлению отметок за промежуточную аттестацию (при необходимости – с учетом степени значимости отметок за отдельные оценочные процедуры);

график контрольных мероприятий.

Специфика оценки предметных результатов обучающихся с НОДА

При оценке предметных результатов обучающихся с НОДА педагог обязательно должен учитывать особенности их психофизического развития и имеющиеся ограничения и не снижать отметки за медлительность, неточность движений и т. д.

При оценке устного ответа необходимо обязательно учитывать речевые особенности обучающихся с двигательными нарушениями и ни в коем случае не снижать отметки за недостаточную интонационную выразительность, замедленный темп и отсутствие плавности, скандированность речи и т. д.

При оценке результатов письменных работ не следует снижать оценку за

следующее:

- неправильное написание строк (зубчатость, выгнутость, вогнутость, косое расположение букв, несоблюдение и пропуск строки, несоблюдение полей);
- выпадение элементов букв или их незаконченность, лишние дополнения букв, неодинаковый их наклон и т. д.;

нарушения размеров букв и соотношения их по высоте и ширине; смешение сходных по начертанию букв;

 прерывистость письма или повторение отдельных его элементов за счет насильственных движений.

При оценке знаний большую сложность представляет учет ошибок, связанных с фонетико-фонематическим и общим недоразвитием речи. Педагогу трудно определить, какие ошибки являются специфическими для данной группы обучающихся, а какие связаны с неусвоением орфографических правил. В таких случаях учителю после выполнения контрольного диктанта рекомендуется совместно с учителем-логопедом разобрать характер ошибок и наметить пути их преодоления.

При проведении изложений и сочинений педагогу следует обращать внимание на формирование у обучающихся с двигательной патологией умения связно, самостоятельно, последовательно и грамотно излагать содержание текста,правильно строить предложение и грамматические конструкции. Для изложения рекомендуется подбирать тексты по содержанию, объему, словарю и синтаксическим конструкциям доступные обучающимся данной категории.

При оценке умения работать со схемами, рисунками, картинками и другим наглядным материалом следует определить, может ли обучающийся с двигательными нарушениями:

рассказать о том, что изображено на рисунке или схеме; сравнить разные объекты на рисунке, сделать соответствующие выводы;

— используя как сам рисунок, так и подписи к нему, ответить на поставленный вопрос;

обозначить на рисунке отдельные объекты или части и т. д.

Текущий контроль в форме устного опроса при низком качестве устной экспрессивной речи обучающихся с НОДА необходимо заменять письменными работами в разных доступных им форматах. Контрольные, самостоятельные и практические работы при необходимости могут предлагаться с использованием электронных систем тестирования, иного программного обеспечения, дающих возможность вести персонифицированный учет учебных достижений обучающихся с двигательными нарушениями.

Достижение предметных результатов должно обеспечить возможность обучающимся с НОДА пройти государственную итоговую аттестацию выпускников и получить аттестат об основном общем образовании.

Особенности оценки личностных результатов

Достижение личностных результатов обучающихся с НОДА происходит в ходе реализации всех компонентов образовательного процесса, включая коррекционную работу и внеурочную деятельность. При оценке личностных результатов необходимо обратить внимание на развитие индивидуально- личностных качеств обучающихся с НОДА и на развитие их социальных (жизненных) компетенций, так как двигательная и социальная депривация, некоторые особенности семейного воспитания обучающихся данной категории могут оказывать неблагоприятное воздействие на формирование их личности и препятствовать достижению личностных результатов на том уровне, на котором их достигают нормативно развивающиеся сверстники.

Оценка результатов освоения обучающимися с НОДА программы

коррекционной работы

Требования к результатам освоения программы коррекционной работы конкретизируются применительно к каждому обучающемуся с НОДА в соответствии с его потенциальными возможностями и особыми образовательными потребностями.

Для оценки эффективности реализации коррекционной работы могут быть использованы следующие методы: экспериментально-психологическое исследование, тестирование, опрос, анкетирование.

Оценка осуществляется по следующим направлениям:

- адаптация обучающегося с НОДА к среде образовательной организации;
- динамика когнитивного, личностного, эмоционального развитиз
- оптимизация неадекватных профессиональных намерений обучающихся с НОДА;
- оптимизация детско-родительских отношений, в том числе через преодоление особенностей семейного воспитания.

Оценка носит дифференцированный характер, может осуществляться с помощью экспериментальных методов, опроса, анкетирования, метода экспертных оценок и др.

Основным способом оценки результатов Программы коррекционной работы является мониторинг, который проводится психолого-педагогическом консилиумом образовательной организации в ходе анализа результатов диагностической работы специалистов.

Организация и содержание оценочных процедур

Процедуры текущей, промежуточной и итоговой оценки результатов усвоения основной образовательной программы требуют внесения изменений в соответствии с особыми образовательными потребностями обучающихся с НОДА и связанными с ними объективными трудностями. Данные изменения включают:

- организацию и проведение аттестационных мероприятий в индивидуальной форме (в соответствии с рекомендациями психолого- педагогического консилиума образовательной организации с учетом особых образовательных потребностей обучающегося и имеющихся ограничений);
- изменение временного режима, предусмотренного процедурой аттестационных испытаний (оценочных, контрольных работ), в зависимости от индивидуальных психофизических особенностей и имеющихся ограничений у обучающихся с НОДА (в соответствии с рекомендациями психолого- педагогического консилиума), включая увеличение времени, предоставление возможности для отдыха и другие необходимые мероприятия;
- адаптацию предлагаемого обучающемуся тестового (контрольно- оценочного)
 материала;
- специальную психолого-педагогическую помощь обучающимся с двигательной патологией (на этапах принятия, выполнения учебного задания и контроля результативности), дозируемую исходя из индивидуальных особенностей здоровья обучающегося с двигательными нарушениями и имеющихся ограничений, направленную на создание и поддержание эмоционального комфортного климата во время проведения оценочных мероприятий.

По окончании обучения на уровне основного общего образования обучающиеся с НОДА имеют право на выбор сдачи государственной итоговой аттестации (ГИА) в форме государственного выпускного экзамена (ГВЭ) или в форме основного государственного экзамена (ОГЭ) с использованием контрольных измерительных материалов, представляющих собой комплексы заданий в стандартизированной форме и в форме устных и письменных экзаменов с использованием тем, билетов и т. д.

Выпускнику с НОДА необходимо заявить о своём желании воспользоваться льготами, предусмотренными для данной категории участников. Желаниевоспользоваться

льготами участник ОГЭ должен обозначить в заявлении, подаваемое в установленные сроки. На основании диагноза выпускнику с НОДА предоставляется право выбрать место проведения экзамена (в образовательной организации, дома, в больнице). Обучающийся с НОДА может выбрать также сроки и перечень предметов для проведения экзамена, о чем он должен указать в заявлении. Заявления о предоставлении льгот принимаются от участников с НОДА на все экзамены. Выпускник с НОДА по окончании основного общего образования имеет право сдавать не 4, а 2 обязательных предмета (русский язык и математику). Либо он сдаёт все предметы на общих основаниях совместно с другими экзаменуемыми и без права на дополнительные льготы.

Обучающимся с НОДА при сдаче ОГЭ создаются следующие специальные условия, учитывающие состояние их здоровья, особенности психофизического развития и имеющиеся ограничения у лиц данной категории:

- возможность беспрепятственного доступа обучающихся с НОДА в аудитории, туалетные и иные помещения, а также их пребывания в указанных помещениях (наличие пандусов, поручней, лежаков, расширенных дверных проемов, лифтов, при отсутствии лифтов аудитория должна располагаться на первом этаже; наличие специальных кресел и других приспособлений);
- аудитория со специализированной рассадкой, в которой сдают экзамен только участники с НОДА (если в пункте проведения ОГЭ такой участник один, то экзамен он будет сдавать в одиночку);
- проведение ГВЭ по всем учебным предметам в устной форме по желанию;
- увеличение продолжительности экзамена по учебному предмету на 1,5 часа, увеличение продолжительности итогового собеседования по русскому языку на 30 минут;
- присутствие ассистента-помощника и / или тьютора, оказывающие выпускнику с НОДА необходимую техническую помощь с учетом их индивидуальных особенностей и имеющихся у них ограничений, помогающие занять рабочее место, передвигаться, прочитать задание и т. д.;
- возможность использования необходимых им технических средств с учетом их индивидуальных особенностей и имеющихся у них ограничений;
- оборудование аудитории для проведения экзамена звукоусиливающей аппаратурой как коллективного, так и индивидуального пользования, а также привлечение при необходимости ассистента-сурдопереводчика (для выпускников с НОДА, у которых кроме двигательных нарушений отмечаются нарушения слуха);
- оформление экзаменационных материалов, выполнение письменной экзаменационной работы рельефно-точечным шрифтом Брайля или в виде электронного документа, доступного с помощью компьютера; обеспечение достаточным количеством специальных принадлежностей для оформления ответов рельефно-точечным шрифтом Брайля, компьютером (для обучающихся, у которых кроме двигательных нарушений отмечаются нарушения зрения);
- выполнение письменной экзаменационной работы на компьютере по желанию обучающихся с НОДА;
- организация питания и перерывов для проведения необходимых медикопрофилактических процедур.

Для обучающихся с НОДА, по медицинским показаниям не имеющих возможности прийти в пункт проведения экзамена, и имеющие соответствующие рекомендации психолого-медико-педагогической комиссии (ПМПК), экзамен организуется на дому. Основанием для организации экзамена на дому являются заключение медицинской организации и рекомендации ПМПК.

Обучающийся с НОДА имеет право подать апелляцию руководителю пункта, если были замечены организационные нарушения. Если у обучающегося с НОДА плохое самочувствие (обострение заболевания, волнение, повышенная утомляемость и т. д.),

необходимо прекратить работу и объявить об этоморганизатору. Медицинский работник составляет акт о прекращении аттестации. На бланке КИМ экзамена делается пометка. Работа не проверяется комиссией, экзамен пересдается в резервный день.

При несогласии с выставленной оценкой в день объявления результатов обучающийся с НОДА также имеет права подать на апелляцию. При получении неудовлетворительной отметки предмет можно пересдать в резервный день.

В случае если особенности психофизического развития и имеющиеся ограничения у обучающихся с НОДА (например, тяжелые нарушениями речи и др.) не позволяют им выполнить все задания итогового собеседования, а экспертам по проверке итогового собеседования провести оценивание итогового собеседования в соответствии с критериями оценивания итогового собеседования, орган исполнительной власти определяет минимальное количество баллов за выполнение всей работы, необходимое для получения «зачета» для данной категории участников. Основанием для изменения минимального количества баллов за выполнение всей работы для данной категории участников итогового собеседованияявляются соответствующие рекомендации ПМПК.

2. Содержательный раздел

2.1. Рабочие программы учебных предметов

Основное содержание таких предметов, как «Русский язык», «Литература», «Иностранный язык», «История», «Обществознание», «География», «Математика»,

«Информатика», «Физика», «Химия», «Биология», «Изобразительное искусство», «Музыка», «Основы безопасности жизнедеятельности», «Основы духовно- нравственной культуры народов России» совпадает с содержанием предметов, представленных в основной образовательной программе.

Программы «Технология» и «Адаптивная физическая культура» адаптированы с учетом индивидуальных особенностей развития обучающихся с НОДА. Если обучающиеся не могут в силу тяжести двигательного нарушения освоить программу «Изобразительное искусство», то можно использовать программу из варианта 6.2.

2.1.1. Технология

Предусмотрено внесение изменений и дополнений в следующие разделы рабочей программы учебной дисциплины «Технология»:

Цели и задачи образовательно-коррекционной работы решаются через:

- овладение приемами труда при наличии двигательных возможностей с использованием доступных инструментов;
- овладение способами управления отдельными видами бытовой техники с учетом двигательных возможностей обучающихся с НОДА;
- овладение общетрудовыми и специальными умениями, необходимыми для проектирования и создания продуктов труда, ведения домашнего хозяйства при наличии двигательных возможностей;
- профессиональная ориентация с учетом двигательных, речевых, сенсорных, личностных нарушений у обучающихся с НОДА;
- обучение правильным и рациональным действиям при выполнении трудовых заданий с учетом двигательных возможностей;
- поэтапное усложнение двигательных умений и навыков, необходимых для успешного выполнения учебных и трудовых заданий обучающимися с НОДА;
 - развитие пространственной ориентировки, зрительно-моторной координации.

Подходы к оцениванию планируемых результатов обучения

Оценка планируемых результатов обучения по предмету «Технология» осуществляется с учетом индивидуальных возможностей каждого обучающегося с НОДА. Необходимо учитывать такие индивидуальные особенности их развития: нарушения общей моторики и функциональных возможностей кистей, и пальцев рук, речи, наличие сопутствующих нарушений, недостаточность пространственных несформированность зрительно-моторной координации. При оценке ответа педагог обязательно должен учитывать выше перечисленные особенности обучающихся с НОДА и ни в коем случае не снижать отметки за медлительность, неточность движений, недостаточную интонационную выразительность, замедленный темп и отсутствие плавности, скандированность, и т. д. Для более адекватной оценки учитель должен соблюдать индивидуальный, дифференцированный подход при проверке знаний. Форма устного опроса при низком качестве устной экспрессивной речи обучающихся необходимо заменять письменными формами.

Учитель самостоятельно определяет контрольные работы с учетом отработанного материала программы, возможностей конкретного обучающегося и материально-технического обеспечения кабинета, мастерских, готовит необходимый материал и инструмент для промежуточной аттестации, теоретические вопросы.

Оценка обучающемуся с НОДА выставляется на основании двух оценок: за устный

2.1.2. Адаптивная физическая культура

Рабочая программа по адаптивной физической культуре на уровне основного общего образования составлена на основе Требований к результатам освоения основной образовательной программы основного общего образования, представленных во ФГОС ООО, с учетом особенностей психофизического развития и особых образовательных потребностей обучающихся с нарушениями опорно- двигательного аппарата, а также на основе характеристики планируемых результатов духовно-нравственного развития, воспитания и социализации обучающихся.

Пояснительная записка

Рабочая программа по дисциплине «Адаптивная физическая культура» для 5–9 классов общеобразовательных организаций, реализующих адаптированные основные образовательные программы для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, представляет собой методически оформленную конкретизацию требований Федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования, адаптированных с учетом особенностей психофизического развития и особых образовательных потребностей обучающихся с двигательными нарушениями, и раскрывает их реализацию через конкретное предметное содержание.

Общая характеристика учебного предмета «Адаптивная физическая культура»

При создании рабочей программы учитывалась одна из приоритетных задач современной системы образования - охрана и укрепление здоровья обучающихся, воспитание их способными активно включаться в разнообразные формы здорового образа жизни, умеющими использовать ресурсы адаптивной физической культуры для саморазвития и самоопределения.

С этой целью в образовательных организациях для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья необходимо реализовывать программы коррекционной направленности по адаптивной физической культуре ($\mathrm{A}\Phi\mathrm{K}$), специально разрабатываемые для разных категорий обучающихся с OB3.

Учебная дисциплина «Адаптивная физическая культура» является составной частью предметной области «Физическая культура и Основы безопасности жизнедеятельности».

Адаптивная физическая культура — это комплекс мер спортивно- оздоровительного характера, направленный на коррекцию нарушенных функций и компенсацию утраченных способностей, средство укрепления физического здоровья, повышения и совершенствования двигательных возможностей.

Программа по адаптивной физической культуре должна содействовать всестороннему развитию личности обучающегося, формированию осознанного отношения к своему здоровью и к своим возможностям, развитию основных физических качеств, компенсацию нарушенных функций организма.

Программа по адаптивной физической культуре для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата существенных отличий имеет ряд воспитания. общеобразовательной программы физического Это обусловлено нарушениями развития как физической так психической сферы обучающихся с двигательной патологией. Основные подходы к построению и содержанию коррекционнообразовательной работы в рамках уроков по адаптивному физическому воспитанию определяются специальными принципами работы с обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата.

В основу разработки программы по адаптивной физической культуре обучающихся

с НОДА заложены дифференцированный и деятельностный подходы. Применение дифференцированного подхода к созданию образовательных программ обеспечивает разнообразие содержания, предоставляя обучающимся с НОДА возможность реализовать индивидуальный потенциал развития.

Категория обучающихся с НОДА чрезвычайно разнообразна по нозологии, возрасту, степени тяжести двигательного нарушения, времени его возникновения, причинам и характеру протекания заболевания, медицинскому прогнозу, состоянию соматического здоровья, уровню физического развития и физической подготовленности.

При составлении рабочей программы для каждой нозологической группы необходимо учитывать особенности нарушений, компенсаторных возможностей организма, степень компенсации и развития остаточных физических качеств.

В процессе разработки программы целесообразно выделять следующие нозологические группы обучающихся: с детским церебральным параличом и сходными состояниями, с поражением спинного мозга, с ортопедической патологией и с ампутацией конечностей.

Для обучающихся, у которых НОДА обусловлены органическим поражением двигательных отделов центральной нервной системы, характерны неврологические двигательные расстройства. Большинство обучающихся этой группы составляют обучающиеся с детским церебральным параличом (ДЦП). Двигательные нарушения у них характеризуются нарушением мышечного тонуса, ограничением произвольных движений (парезы и параличи), насильственными движениями (гиперкинезы), нарушением равновесия и координации движений (атаксия), нарушением ощущений движений.

Группа обучающихся с поражением спинного мозга характеризуются полной или частичной утратой произвольных движений, различных видов чувствительности, расстройствам функции тазовых органов. У таких обучающихся страдает функции многих органов и систем, не только ниже, но и выше уровня поражения. Сопровождающая их гиподинамия вызывает многочисленные нарушения функционирования органов и их систем. Формируются контрактуры и костные деформации, что может привести к тяжелой инвалидизации и сохраняться даже при неврологическом восстановлении.

В связи с многообразием ортопедических нарушений необходим комплексный подход в процессе реализации программы по адаптивной физической культуре.

При ампутации конечностей отмечается нарушение и перестройка оптимального двигательного стереотипа. Это выражается в атрофии половины тазового сегмента при ампутации нижней конечности, а при ампутации верхней конечности изменением статодинамических характеристик верхне-плечевого пояса. Выявляются постуральные нарушения, в мышцах усеченной конечности возникают трофические процессы, формируются контрактуры и тугоподвижность в сохраненных суставах, общий центр массы тела смещается в сторону сохранившейся конечности и вверх, появляются вторичные деформации костно-мышечной системы.

Особенности типов двигательных нарушений разных нозологических групп обучающихся с двигательными нарушениями определяет дифференциацию коррекционных задач адаптивного физического воспитания, методов и условий реализации программы.

Специфика и тяжесть двигательных нарушений в сочетании с особенностями психического развития и речи обучающихся с НОДА определяют их особые образовательные потребности, а именно потребность:

- в максимально раннем начале коррекционно-развивающей работы и комплексной реабилитации (абилитации), в том числе с использованием методов физической культуры и спорта;
 - в строгой регламентации деятельности с учетом медицинских рекомендаций;
- в индивидуализации образовательного процесса;
 - в обеспечении вспомогательными средствами для облегчения самообслуживания

и для обучения (инвентарь; специальные держатели, утяжелители для рук, мягкие маты, специальный адаптированный спортивный инвентарь и др.);

- в создании безбарьерной архитектурно-планировочной среды;
- в предоставлении дифференцированной помощи, в том числе в привлечении ассистента (для обучающихся с тяжелыми двигательными нарушениями);
- в обеспечении возможности вербальной и невербальной коммуникации (для обучающихся с двигательными нарушениями в сочетании с грубыми нарушениями речи и коммуникации).

Двигательные нарушения у обучающихся с НОДА имеют различную степень выраженности:

- тяжелая степень двигательных нарушений характеризуется отсутствием возможности к самостоятельному передвижению и манипулятивной деятельности, самостоятельное обслуживание затруднено;
- средняя степень двигательных нарушений характеризуется владением ходьбой, но при помощи технических средств реабилитации самостоятельное передвижение затруднено, самообслуживание затруднено из-за нарушений манипулятивных функций рук;
- легкая степень двигательных нарушений характеризуется тем, что обучающиеся передвигаются самостоятельно, без помощи, полностью себя или частично обслуживают, манипулятивная функция развита хорошо удовлетворительно. Но при этом у обучающихся, с данной степенью могут наблюдаться патологические позы и положения, нарушения походки, мышечная сила снижена, ограничения в способности бегать и прыгать, движения неточные и неловкие, имеются нарушения мелкой моторики.

Обучающиеся по варианту АООП ООО 6.1. могут иметь двигательные нарушения разной степени выраженности: передвигаться самостоятельно или при помощи технических средств реабилитации, или на инвалидной коляске с посторонней помощью. Как правило, нарушения способности к передвижению сочетаются с ограничениями манипулятивной деятельности и мелкой моторики. Даже при легкой степени двигательных ограничений у обучающихся отмечается нарушение походки, ограничения способности в беге, прыжках и ходьбе на длинные дистанции, координации движений и моторная неловкость. Превалирует нарушение мышечного тонуса по типу спастичности, снижением мышечной силы.

При построении программы необходимо учитывать, что обучающиеся с двигательными нарушениями, часто имеют нарушения осанки и стоп (эквинусную установку стоп и др.), при чрезмерных нагрузках или неправильно подобранных упражнениях они подвержены высокому риску ухудшения состояния опорнодвигательной системы.

Адаптивная физическая культура занимает важное место не только в образовательном процессе обучающихся с НОДА, но и в целом является частью системы комплексного психолого-педагогического сопровождения и реабилитации / абилитации обучающихся с НОДА. Высокий потенциал дисциплины как

эффективного метода реабилитации и социализации обучающихся с двигательными нарушениями признается специалистами в сфере образования, физической культуры и спорта, здравоохранения и социальной защиты. Все обучающиеся с НОДА должны посещать занятия по АФК, никто не может быть освобождён от них полностью. В случае надомного обучения занятия АФК должны быть организованы на дому с созданием специальных условий. При этом следует учитывать, что некоторые модули могут быть включены в рабочую программу педагога только как теоретические (для обучающихся с тяжелой степенью двигательных нарушений), некоторые модули могут быть исключены и заменены на другие, исходя из особенностей заболевания обучающегося с НОДА и медицинских рекомендаций.

Личностные и предметные результаты освоения учебной дисциплины

«Адаптивная физическая культура» непосредственно влияют на уровень жизненных компетенций обучающихся в части формирования и развития социальных навыков, в том числе мобильности и самообслуживания, дефицитарных вследствие двигательных ограничений.

Цели изучения учебного предмета «Адаптивная физическая культура»

Общей целью школьного образования по адаптивной физической культуре является формирование разносторонне развитой личности, способной активно использовать ценности физической культуры для укрепления и сохранения здоровья, оптимизации жизнедеятельности и организации активного отдыха. На уровне основного общего образования обучающихся с НОДА данная цель связывается со стремлением к нормализации двигательной деятельности, достижению такого уровня развития двигательных навыков, который даст возможность минимально зависеть от посторонней помощи, вести более активный образ жизни, участвовать в разных сферах общественной жизни, и с формированием осознанного отношения к своим возможностям и потребностям в систематических занятиях физическими упражнениями, в ведении здорового образа жизни.

Поставленная цель конкретизируется через решение следующих задач изучения учебного предмета, имеющих развивающую и воспитательную направленность:

- обеспечение регулярной адекватной состоянию здоровья физической нагрузки; доступного уровня физической активности и поддержание его в течение учебного года;
- укрепление здоровья, содействие физическому развитию, повышению защитных сил организма;
- обучение основам техники движений, формированию жизненно необходимых навыков и умений;
 - развитие двигательных (кондиционных и координационных) способностей;
- приобретение знаний (определяемых ФГОС ООО) в области физической культуры и спорта;
- развитие и совершенствование личностных и эмоционально-волевых качеств обучающегося с НОДА;
- формирование потребности в здоровом образе жизни, самостоятельных занятиях физической культурой, умения самостоятельно выбирать и выполнять физические упражнения для отдыха, тренировки, повышения работоспособности;
- развитие социально-коммуникативных умений;
- формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие.

Специфические (коррекционные, компенсаторные, профилактические) задачи адаптивной физической культуры при работе с обучающимися с НОДА сохраняются на протяжении всего периода обучения в образовательной организации. Задачи следующие:

- коррекция техники основных движений ходьбы, бега, плавания, прыжков, перелезания, метания, мелкой моторики рук, симметричных и ассиметричных движений и др.;
- коррекция и развитие координационных способностей согласованности движений отдельных звеньев тела при выполнении физических упражнений, ориентировки в пространстве, дифференцировки усилий, времени и пространства, расслабления, быстроты реагирования на изменяющиеся условия, равновесия, ритмичности, точности движений, мышечно-суставного чувства, зрительно- моторной координации;
- изменение качества движений за счет улучшения согласованности и тренировки различных мышечных групп, согласования сокращения и расслабления мышцантагонистов и мышц-синергистов в процессе выполнения малоамплитудных движений;
- улучшение пластичности и гибкости;
 - коррекция и развитие физической подготовленности мышечной силы,

элементарных форм скоростных, скоростно-силовых качеств, ловкости, выносливости, подвижности в суставах;

- компенсация утраченных или нарушенных функций, формирование новых видов движений за счет сохранных функций в случае невозможности коррекции;
- профилактика и коррекция соматических нарушений нарушений осанки, дыхательной и сердечно-сосудистой системы, сколиоза, плоскостопия, профилактика простудных и инфекционных заболеваний, травматизма, микротравм;
- коррекция и развитие сенсорных систем: дифференцировка зрительных и слуховых сигналов по силе, расстоянию, направлению; развитие зрительной и слуховой памяти; развитие устойчивости к вестибулярным раздражениям; дифференцировка тактильных ощущений, кожно-кинестетических восприятий и т. д.;
- коррекция психических нарушений в процессе деятельности —зрительно-предметного и зрительно-пространственного восприятия, наглядно-образного и вербально-логического мышления, памяти, внимания, речи, воображения, эмоционально-волевой сферы и т. д.

В зависимости от нозологической группы, к которой относятся обучающиеся с НОДА, специфические (коррекционные) задачи дифференцируются. Для обучающихся с ДЦП и сходными заболеваниями в каждое занятие необходимовключать упражнения, на коррекцию пространственных нарушений, развитие

мелкой моторики, точности и координации движений, а также спортивные игры по упрощенным правилам. Для обучающихся с поражениями спинного мозга важно включать в структуру занятий максимально включать упражнения для стимуляции двигательной активности, упражнения для профилактики контрактур и трофических нарушений, упражнения для активизации дыхательной мускулатуры. Для обучающихся с отсутствием или недоразвитием конечностей следует подбирать специальные упражнения, направленные на профилактику вторичных нарушений мышечной и двигательной системы нарушений. Перед учителем также стоит задача по овладению обучающимся протезом, стимуляции его использования.

Принципы и подходы к реализации программы учебного предмета «Адаптивная физическая культура»

Образовательно-коррекционный процесс на уроках АФК базируется на общедидактических и специальных принципах, обусловленных особенностями психофизического развития обучающихся с НОДА.

Реализация указанных принципов предполагает:

- использование специальных методов, приёмов и средств обучения, учитывающих особые образовательных потребности обучающихся с НОДА;
- повышение компетентности и информированности всех участников образовательного процесса по вопросам АФК, физического развития и реабилитации обучающихся;
- вариативность, предполагающая осуществление различных вариантов действий по реализации поставленных задач;
 - комплексный подход в реализации коррекционно-образовательного процесса.

Содержание обучения по программе является вариативным, оно может изменяться в зависимости от особых образовательных потребностей обучающихся, обусловленных тяжестью и характером имеющихся у них нарушений. При формировании и структурировании материала необходимо учитывать нозологию, возраст, степень тяжести двигательного нарушения, время его возникновения, причины и характер протекания заболевания, состояние соматического здоровья, уровень физического развития и физической подготовленности обучающихся. Все упражнения дифференцируются в зависимости от ведущего двигательного нарушения у обучающихся.

При работе с обучающимися с тяжелой степенью двигательных нарушений

предусматриваются индивидуальные формы работы. Занятия по двигательной коррекции направлены на обучение произвольному и дозированному напряжению, и расслаблению мышц, нормализации координации, опороспособности и равновесия, снижение повышенного мышечного тонуса и устранение патологических синкинезий, предупреждение и борьбу с контрактурами, увеличение амплитуды движений и мышечной силы, выработку компенсаторных навыков.

Проведение уроков по адаптивной физической культуре предполагает соблюдение следующих условий:

- 1. Создание мотивации обучающихся для решения двигательных задач.
- 2. Сочетание активной работы и отдыха, для предотвращения переутомления обучающихся.
- 3. Непрерывность образовательного процесса. Уроки должны быть регулярными.
- 4. Важность поощрения.
- 5. Социально значимые двигательные акты (необходимо включать в уроки упражнения, которые имитируют или подводят обучающихся к выполнению движений, обеспечивающих рутинные бытовые нужды).
- 6. Активизация всех нарушенных функций.
- 7. Сотрудничество с родителями.
- 8. Строгий учет показаний и противопоказаний к выполнению определенных видов физкультурно-спортивной деятельности.

Содержание специальной учебной дисциплины «Адаптивная физическая культура» представлено двигательной деятельностью с её базовыми компонентами: информационным (знания об адаптивной физической культуре), операциональным (способы выполнения деятельности) и мотивационно-процессуальным (физическое совершенствование). Программный материал структурирован по модульному принципу.

Содержание рабочей программы представляется системой модулей, которые входят структурными компонентами в раздел «Физическое совершенствование».

Инвариантные модули включают в себя содержание базовых видов спорта: гимнастика, лёгкая атлетика, зимние виды спорта (на примере лыжной подготовки), спортивные игры, плавание. Данные модули в своём предметном содержании ориентируются на освоение обучающимися разнообразных технических действий и физических упражнений, содействующих обогащению двигательного опыта. При отсутствии объективной возможности реализации модулей «Лыжная подготовка» и «Плавание» предусматривается включение в содержание образования иных (вариативных) модулей либо увеличение количества учебных часов на освоение программного материала по инвариативным модулям.

Содержание вариативного модуля (модуль «Спорт») разрабатывается образовательной организацией самостоятельно с учётом особых образовательных потребностей обучающихся, их интересов и способностей, запросов родителей (законных представителей), а также возможностей и особенностей образовательной организации, в т. ч. региональных и этнокультурных особенностей.

Модуль «Спорт» рекомендуется разрабатывать с учетом выбора видов адаптивного спорта, обладающих наибольшим реабилитационным потенциалом для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата. Спортивная подготовка может осуществляться по направлению видов спорта для лиц с поражением опорнодвигательного аппарата Паралимпийского движения.

Содержание тематических модулей рабочей программы представлено без привязки к годам обучения. Количество модулей может быть дополнено образовательной организацией с учётом интересов и способностей обучающихся, запросов их родителей (законных представителей), а также возможностей и особенностей образовательной

организации. Педагог, разрабатывая рабочую программу по адаптивной физической культуре, самостоятельно распределяет учебный материал по годам и периодам обучения с учётом степени сложности видов деятельности, исходя из психофизических особенностей и состояния здоровья обучающихся МБОУ «Балезинская средняя школа №5», его медицинских рекомендаций и ограничений.

Место учебного предмета «Адаптивная физическая культура» в учебном плане Общий объём часов, отведённых в учебном плане на изучение специальной учебной часов в год).

дисці

При проведении уроков АФК рекомендуется деление классов на подгруппы или индивидуальные занятия с учетом двигательных возможностей.

Содержание программного материала обучающимися с НОДА может быть реализовано на уроках АФК, через иную спортивную, физкультурно- оздоровительную работу во внеурочной деятельности, в том числе при реализации дополнительных образовательных программ в образовательной организации или в форме сетевого взаимодействия.

В расписании дополнительно, помимо обязательных уроков АФК, могут быть предусмотрены занятия, обеспечивающие ежедневную организацию динамических и/или релаксационных пауз между уроками. В программе коррекционной работы также могут быть предусмотрены индивидуальные занятия адаптивной физической культурой. Количество часов на каждого обучающегося с НОДА определяется школьным психологопедагогическим консилиумом образовательной организации в зависимости от тяжести двигательного нарушения.

Содержание учебного предмета «Адаптивная физическая культура» Модуль «Знания

о физической культуре»

В данном модуле представлены теоретические знания по истории физической культуры и спорта, их месте и роли в современном обществе; о значении физической культуры для всестороннего развития человека, укрепления здоровья и подготовки к трудовой деятельности.

Содержание модуля в целом соответствует содержанию аналогичного модуля Примерной основной образовательной программы основного общего образования и отражает знания о здоровье и здоровом образе жизни и его связи с физической культурой; об истории и современном этапе развития олимпийского движения в мире и в Российской Федерации; о способах самостоятельной деятельности и роли физкультурнооздоровительной деятельности в жизни человека.

Специфической особенностью содержания учебного материала для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата является включение тематики, отражающей важность соблюдения ортопедического и двигательного режима, а также тематики, касающейся становления паралимпийского движения в мире и в России, успехов российских спортсменов-паралимпейцев, видов

адаптивного спорта для лиц с нарушениями опорно-двигательного аппарата (конный спорт, бочча, настольный теннис, плавание, бадминтон на колясках и др.).

Модуль «Гимнастика»

Физические упражнения, направленные на коррекцию нарушений опорнодвигательного аппарата.

Построения и перестроения, направленные на овладение доступными способами перестроения и ориентировки в пространстве.

Общеразвивающие и корригирующие упражнения. Большая часть общеразвивающих и корригирующих упражнений проводиться из положения лежа, часть

упражнений из положения стоя или сидя.

Обучение правильному дыханию в покое и при физической нагрузке. Акробатические упражнения и комбинации (перекаты, упоры).

Гимнастические упражнения и комбинации на спортивных снарядах (перекладине, бревне): висы, упоры, повороты, передвижения, седы, стойки. Преодоление гимнастической полосы препятствий.

Комплексы дыхательной гимнастики, зрительная гимнастика

Модуль «Легкая атлетика»

Изучение содержания модуля по легкой атлетике способствует формированию двигательных навыков, таких как правильная ходьба, бег, прыжки и метание, гонки на колясках. Наряду с этим важно развивать и совершенствовать физические качества - быстроту, ловкость, гибкость, силу, выносливость, скорость реакции. Метание развивает точность, ловкость при действиях с предметами, глазомер. Обучение правильному захвату мяча, соизмерение дистанции от точки броска до цели, способствует формированию правильной пространственной ориентировки.

Легкоатлетические упражнения: техника ходьбы, бега на короткие, средние и длинные дистанции, метания малого мяча.

Для обучающихся с выраженными двигательными нарушениями необходимо использовать различные специальные беговые упражнения; гонки на колясках, ходьбу при помощи технических средств реабилитации.

Для обучающихся, которые не могут заниматься бегом/осваивать технику бега, вводятся упражнения для улучшения постурального контроля (статичные положения с постепенным увеличением времени нахождения выполнения упражнений).

При занятиях с обучающимися с двигательными нарушениями, сопровождающими спастичностью мышц, следует учитывать, что при выполнении упражнений с ускорением и резкими или рывковыми движениями возможно усиление спастики в мышцах рук и ног.

Модуль «Спортивные игры»

Спортивные игры для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата:

Игры с различными предметами для развития функций верхних конечностей.

Игры, направленные на развитие функций нижних конечностей с использованием ходьбы, бега, прыжков, перелезания (игры с элементами футбола, баскетбола на колясках, бочча, флорбола, дартса, настольного тенниса), баскетбол, футбол по упрощенным правилам.

Баскетбол на коляске: Передвижение на спортивной коляске. Перемещение без мяча и с мячом, технические приемы и тактические действия, передача, ведение мяча, броски в кольцо, взаимодействие в парах, в тройках. Атакующие и защитные действия. Основные правила игры.

Бочча: Овладение техникой бросков мяча. Освоение тактики игры. Основные правила игры.

Флорбол и футбол на колясках: Ознакомление с базовыми элементами техники владения клюшкой и мячом. Основные правила игры.

Модуль «Зимние виды спорта (лыжная подготовка)»

Теоретические занятия по модулю включают необходимый комплекс упражнений для развитиядвижений, осанки, дыхания, координации, моторики.

Техника основных способов передвижения на лыжах (ходьба, бег, спуски, подъемы, торможения).

Модуль «Плавание»

Комплекс подготовительных, общеразвивающих упражнений, упражнений для развития дыхания, координации, моторики и др.; Теоретические занятия по модулю: техника работы рук, ног и дыхания, выполнения основных элементов плавания (элементы

«брасса» и «кроля» на спине и на груди).

Модуль «Спорт»

Спортивная подготовка может осуществляться по направлению видов спорта Паралимпийского движения для лиц с поражением опорно-двигательного аппарата.

Планируемые результаты освоения учебного предмета «Адаптивная физическая культура» на уровне основного общего образования

При подготовке Примерной рабочей программы учитывались требования к личностным и метапредметным результатам, отраженные в Федеральном государственном образовательном стандарте основного общего образования.

Планируемые результаты освоения программы по адаптивной физической культуре каждым обучающимся с НОДА определяются индивидуально с учетом его физических особенностей и имеющихся двигательных ограничений. Представленные ниже требования к результатам освоения программы являются описанием возможных результатов, к которым следует стремиться.

По структуре планируемые результаты освоения программы соответствуют планируемым результатам ПАООП ООО НОДА, они включают в себя личностные, метапредметные и предметные результаты.

Личностные результаты

- готовность проявлять интерес к истории и развитию физической культуры и спорта в Российской Федерации, гордиться победами выдающихся отечественных спортсменов-паралимпийцев;
- готовность отстаивать символы Российской Федерации во время спортивных соревнований (в качестве участника или болельщика спортивных соревнований), уважать традиции и принципы современных спортивных игр, олимпийского и паралимпийского движения;
- готовность ориентироваться на моральные ценности и нормы межличностного взаимодействия при организации, планировании и проведении совместных занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом, оздоровительных мероприятий в условиях активного отдыха и досуга;
- готовность адекватно оценивать собственные возможности и ограничения здоровья, своё поведение и поступки во время проведения совместных занятий адаптивной физической культурой, участия в спортивных мероприятиях и соревнованиях по адаптивному спорту;
- готовность оказывать первую медицинскую помощь при травмах и ушибах, соблюдать правила техники безопасности во время совместных занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом;
- стремление к возможному физическому совершенствованию, формированию культуры движения и телосложения, самовыражению в избранном виде адаптивного спорта;
- готовность организовывать и проводить занятия адаптивной физической культурой и адаптивным спортом на основе научных представлений о закономерностях физического развития и физической подготовленности с учётом самостоятельных наблюдений за изменением их показателей с учетом медицинских рекомендаций и ограничения здоровья;
- осознание здоровья как базовой ценности человека, признание объективной необходимости в его укреплении и длительном сохранении посредством занятий адаптивной физической культурой, адаптивным спортом;
- осознание необходимости ведения здорового образа жизни как средства профилактики пагубного влияния вредных привычек на физическое, психическое и социальное здоровье человека (в том числе с нарушениями опорно-двигательного

аппарата);

- способность адаптироваться к стрессовым ситуациям, осуществлять профилактические мероприятия по регулированию эмоциональных напряжений, активному восстановлению организма после значительных умственных и физических нагрузок;
- готовность соблюдать правила безопасности и следовать медицинским рекомендациям во время занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом, проводить гигиенические и профилактические мероприятия по организации мест занятий, выбору спортивного инвентаря и оборудования, спортивной одежды;
- сформированность умения самостоятельно и (или) с ассистентом, безопасно передвигаться в знакомом и незнакомом пространстве с использованием специального оборудования;
- сформированность реальных представлений о собственных возможностях и ограничениях здоровья, о необходимом жизнеобеспечении, способности вступать в коммуникацию со взрослыми и сверстниками по вопросам медицинского и технического сопровождения, сформированность умения обращаться с просьбой к окружающим, особенно в ситуации, когда обучающийся с НОДА лишен

возможности себя самостоятельно обслуживать, корректно выразить отказ или благодарность, использовать разные варианты коммуникации для решения какой- либо проблемной ситуации;

- освоение опыта взаимодействия со сверстниками, форм общения и поведения при выполнении учебных заданий на уроках адаптивной физической культуры, игровой и соревновательной деятельности;
- повышение компетентности в организации самостоятельных занятий адаптивной физической культурой, планировании их содержания и направленности в зависимости от индивидуальных интересов и потребностей, особенностей заболевания;
- формирование представлений об основных понятиях и терминах адаптивного физического воспитания и спортивной тренировки, умений руководствоваться ими в познавательной и практической деятельности, общении со сверстниками, публичных выступлениях и дискуссиях.

Метапредметные результаты

Познавательные универсальные учебные действия:

проводить сравнение соревновательных упражнений Олимпийских игр древности и современных Олимпийских игр и Паралимпийских игр, выявлять их общность и различия;

осмысливать Паралимпийскую хартию как основополагающий документ современного паралимпийского движения, приводить примеры её гуманистической направленности;

анализировать влияние занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом на воспитание положительных качеств личности, устанавливать возможность профилактики вредных привычек;

устанавливать причинно-следственную связь между планированием режима дня и изменениями показателей работоспособности;

устанавливать связь негативного влияния несоблюдения ортопедических и других врачебных рекомендаций на состояние здоровья и выявлять причины нарушений, измерять индивидуальную форму и составлять комплексы упражнений по профилактике и коррекции выявляемых и установленных нарушений;

устанавливать причинно-следственную связь между уровнем развития физических качеств, состоянием здоровья и функциональными возможностями основных систем организма;

устанавливать причинно-следственную связь между качеством владения техникой физического упражнения, отсутствием медицинских противопоказаний к его выполнению

и возможностью возникновения травм и ушибов во время самостоятельных занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом;

устанавливать причинно-следственную связь между подготовкой мест занятий на открытых площадках и правилами предупреждения травматизма. Регулятивные универсальные учебные действия:

составлять и выполнять индивидуальные комплексы корригирующих и профилактических физических упражнений с разной функциональной направленностью, выявлять особенности их воздействия на состояние организма, развитие его резервных возможностей с помощью процедур контроля и функциональных проб;

активно взаимодействовать в условиях учебной и игровой деятельности, ориентироваться на указания учителя и правила игры при возникновении конфликтных и нестандартных ситуаций, признавать своё право и право других на ошибку, право на её совместное исправление;

разучивать и выполнять технические действия в игровых видах спорта, активно взаимодействовать при совместных тактических действиях в защите и нападении, терпимо относится к ошибкам игроков своей команды и команды соперников;

организовывать оказание первой помощи при травмах и ушибах во время самостоятельных занятий физической культурой и спортом, применять способы и приёмы помощи в зависимости от характера и признаков полученной травмы.

Коммуникативные универсальные учебные действия:

выбирать, анализировать и систематизировать информацию из разных источников об образцах техники выполнения разучиваемых упражнений, правилах планирования самостоятельных занятий адаптивной физической и технической подготовкой;

вести наблюдения за развитием физических качеств, сравнивать их показатели с данными возрастно-половых стандартов с учетом нозологии и тяжести собственного заболевания, составлять планы занятий на основе определённых правил и регулировать нагрузку по внешним признакам утомления;

описывать и анализировать технику разучиваемого упражнения, выделять фазы и элементы движений, подбирать подготовительные упражнения и планировать последовательность решения задач обучения;

изучать и коллективно обсуждать технику «иллюстративного образца» разучиваемого упражнения, учитывать особенности исполнения упражнения при различных нозологиях НОДА, рассматривать и моделировать появление ошибок, анализировать возможные причины их появления, выяснять способы их устранения.

Предметные результаты

Требования к предметным результатам освоения учебного предмета «Адаптивная физическая культура» для обучающихся с нарушениями опорнодвигательного аппарата определяются индивидуально в соответствии с особенностями здоровья и двигательными возможностями обучающихся. Представленные ниже требования являются описанием возможных результатов, к которым следует стремиться. Результатом реализации программы должно стать:

- владение обучающимися жизненно необходимыми естественнымидвигательными навыками и умениями;
- владение доступным арсеналом двигательных действий и физических упражнений адаптивной физической культуры и базовых видов спорта, активного их использование в спортивно-оздоровительной и физкультурно-оздоровительной деятельности;
- достижение возможного для обучающихся уровня развития координации, точности и быстроты движений, равновесия, мышечной силы, скоростно-силовых качеств,

выносливости.

Отдельные модули для обучающихся с тяжелыми двигательными нарушениями могут быть включены в рабочую программу педагога только как теоретические.

Теоретические знания должны иметь определённую целевую направленность: вырабатывать у обучающихся умение использовать полученные знания на практике в условиях тренировочных занятий и соревновательной деятельности.

Модуль «Знания о физической культуре»

Предметные результаты изучения модуля должны отражать знания о:

- месте и роли физической культуры, и спорта в современном обществе;
 - истории развития видов спорта, Олимпийского и Паралимпийскогодвижения в мире и в Российской Федерации;
- принципах здорового образа жизни, влиянии вредных привычек наздоровье человека, его социальную и производственную деятельность;
- положительном влиянии занятий физической культурой и спортом на личностное развитие обучающихся;
- необходимые сведения о строении и функциях организма человека;
- гигиенические знания, умения и навыки;
- способах оптимизации работоспособности и снятия мышечного утомленияв режиме учебной деятельности;
- требованиях к оборудованию, инвентарю и спортивной экипировке;
- требованиях техники безопасности при занятиях спортом, на уроках АФК.

Модуль «Гимнастика»

Предметные результаты изучения модуля должны отражатьсформированность умений:

- соблюдать правила безопасности при выполнении гимнастических иакробатических упражнений;
- выполнять физическую страховку с преподавателем;
- выполнять строевые действия в шеренге и колонне;
- выполнять акробатические упражнения и комбинации (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
- выполнять гимнастические упражнения и комбинации(дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
 - выполнять упражнения в равновесии (специально подобранные упражнения с учетом нарушения);
- преодоление полосы препятствий с элементами лазанья и перелезания,
 переползания (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
- выбирать для самостоятельных занятий современные фитнес программы (на уроке АФК), с учетом индивидуальных потребностей и возможностей здоровья. Модуль «Легкая атлетика»

Предметные результаты изучения модуля должны отражать сформированность умений:

- соблюдать правила безопасности при выполнении легкоатлетических упражнений;
- выполнять бег на короткие, средние и длинные дистанции, участвовать в гонках на колясках (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
 - выполнять прыжки в длину и высоту (дифференцированно в зависимости от

двигательных возможностей и характера имеющихся нарушений);

- выполнять метания малого мяча на дальность;
- преодолевать препятствия, используя практико-ориентированные способы передвижения (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей).

Модуль «Спортивные игры»

Предметные результаты изучения модуля должны отражать сформированность умений:

- соблюдать правила безопасности при занятиях спортивными играми;
- выполнять технические элементы игровых видов спорта: ловлю, передачи, ведение, броски, подачи, удары по мячу, остановки мяча, применять их в игровой и соревновательной деятельности;
- выполнять тактические действия игровых видов спорта: индивидуальные, групповые и командные действия в защите и нападении, применять их в игровой и соревновательной деятельности;
- осуществлять судейство соревнований в избранном виде спорта.

Модуль «Лыжная подготовка»

Предметные результаты изучения модуля (с учетом природно-климатических условий региона) должны отражать сформированность умений (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей, по необходимости с ассистентом):

- соблюдать правила безопасности при занятиях зимними видами спорта;
- выполнять передвижения на лыжах одношажными и двухшажными ходами в зависимости от рельефа местности и состояния лыжной трассы;
 - выполнять технические элементы лыжного спорта: спуски, подъемы, повороты;
- выполнять переходы с хода на ход в зависимости от рельефа местности и состояния лыжной трассы.

Модуль «Плавание»

Предметные результаты изучения модуля (с учетом возможностей материальнотехнической базы образовательной организации) должны отражать сформированность умений (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей, по необходимости с ассистентом):

- соблюдать правила безопасности в бассейне, при выполнении плавательных упражнений;
- выполнять прыжки в воду (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
- выполнять повороты кувырком, маятником (дифференцированно в зависимости от двигательных возможностей);
- нырять в длину и глубину;
- выполнять технические элементы плавания способом кроль на груди в согласовании с дыханием;
- выполнять технические элементы плавания способом брасс в согласованиис дыханием;
- безопасно действовать в экстремальных ситуациях;
- проплывать учебную дистанцию вольным стилем.

Для проведения занятий АФК для обучающихся с НОДА требуется специальное оборудование спортивного зала и адаптированный спортивный инвентарь, который обеспечивает возможность выполнения отдельных упражнений обучающимися и безопасность занятий.

2.2. Программа формирования универсальных учебныхдействий

Целевой раздел

Программа универсальных действий составлена в соответствии с ФГОС ООО и раскрывает специфику формирования универсальных учебных действий у обучающихся с НОДА, планируемые результаты их развития. Программа универсальных действий для обучающихся с НОДА соответствует по своему содержанию программе для нормативных обучающихся и предполагает решение техже задач.

В рабочую группу по разработке программы УУД кроме учителей- предметников и методистов обязательно необходимо включать специалистов из команды психолого-педагогического сопровождения: психолога, логопеда. Данные специалисты помогут педагогам более точно определить метапредметные результаты с учетом специфики развития обучающихся с НОДА. Должна четко прослеживаться связь универсальных учебных действий с содержанием отдельных учебных предметов, коррекционно-развивающей работы, внеурочной и внешкольной деятельности.

В задачу рабочей группы при разработке программы формирования УУД необходимо учитывать индивидуальные особенности обучающихся с НОДА, их особые образовательные потребности на данном этапе получения образования. При этом обращается внимание специалистов на обучающихся с НОДА, которые демонстрируют выдающиеся способности в тех или иных предметных областях или в других видах деятельности. Для более точного планирования учитываются результаты развития УУД обучающихся с НОДА на предыдущем уровне образования, особенно в ситуации, когда происходила смена варианта адаптированной программы при переходе на уровень основного общего образования.

Формирование УУД на этапе основного общего образования происходит на уроках по всем предметам, в ходе внеурочной деятельности, а также в процессе коррекционноразвивающей работы, в сфере дополнительного образования, которое может осуществляться как в самой образовательной организации, так и вне ее.

Для развития УУД используют разные форматы уроков и занятий. Это могут быть уроки с обучающимися одного и разного возраста, различные проекты, практические занятия, практикумы, семинары, конференции, различные мероприятия и др., с постепенным расширением возможностей обучающихся с НОДА осуществлять выбор уровня и характера самостоятельной работы. При реализации данных форм деятельности необходимо помнить об их доступности для обучающихся с НОДА с точки зрения их образовательных потребностей и двигательных возможностей. Чем более разнообразными и доступными будут форматы проведения различных занятий и мероприятий, тем более самостоятельными и свободными в выборе станут обучающиеся с НОДА.

УУД обучающихся с НОДА — это целостная взаимосвязанная система, опирающаяся на общую логику возрастного и специфического развития, связанного с заболеваниями опорно-двигательного аппарата. Познавательные, коммуникативные и регулятивные УУД будут сформированы на основных и дополнительных предметах, в процессе внеурочной деятельности, коррекционно- развивающих занятий, в системе дополнительного образования.

У обучающихся с НОДА на уровне основного общего образования развитие УУД осуществляется с учетом возрастных личностных особенностей и специфики развития познавательной сферы.

На уровне основного общего образования у обучающихся с НОДА коммуникативные учебные действия становятся приоритетными. Это связано с ведущей линией развития на данном возрастном этапе. Подростки с НОДА достаточно часто имеют нарушения звукопроизносительной стороны речи разной степени выраженности, что крайне негативно сказывается на развитии коммуникации. Поэтому необходимо при планировании результатов развития коммуникативных учебных действий учитывать данную специфику.

Развитию регулятивных УУД способствуют такие учебные задания, как:

планирование этапов выполнения работы, отслеживания продвижения в выполнении задания, соблюдения графика подготовки и предоставления материалов, поиска необходимых ресурсов, распределения обязанностей и контроля качества выполнения работы. Предполагается, что к концу обучения на уровне основного общего образования обучающиеся с НОДА будут выполнять задания самостоятельно или при минимальном пошаговом контроле со стороны учителя. При этом важно учитывать, что особенностью обучающихся с НОДА является неравномерный, дисгармоничный характер нарушений отдельных психических функций; выраженность астенических проявлений (повышенная утомляемость, истощаемость всех нервно-психических процессов); сниженный запас знаний и представлений об окружающем мире. Указанные особенности приводят к снижению самостоятельности в организации проектной и других видов деятельности в сравнении со здоровыми сверстниками. Контроль со стороны учителя должен снижаться постепенно и носить больше организационный характер, когда обучающемуся с НОЛА задаются временные рамки, контрольные точки и используется система периодических напоминаний в разных форматах. В ряде случаев может потребоваться помощь психолога и использование психотерапевтических технологий в процессе развития регулирующих функций нервной системы. При необходимости, по решению психологопедагогического консилиума образовательной организации, может быть рекомендовано обращение законсультацией к врачу-психиатру или неврологу.

С парциальной дефицитарностью высших психических функций связано формирование познавательных учебных действий. Особые образовательные потребности обучающихся с НОДА определяют специфику развития данного вида учебных действий. При постановке задач, формирующих познавательные УУД, необходимо включать в учебный процесс упрощенные учебно-познавательные задачи, имеющие практико-ориентированную направленность и решаемые в различных предметных областях; организовывать специальное обучение «переносу» сформированных знаний и умений в новые жизненные ситуации; предусматривать использование алгоритмов выполнения различных видов заданий с конкретизацией действий при самостоятельной работе. Учет данных приемов педагогической работы совместно с выстроенной системой познавательных задач на всех уроках и во всех видах деятельности позволит развить у обучающихся с НОДА познавательные учебные действия.

Содержательный раздел

Согласно ФГОС Программа формирования универсальных учебных действийу обучающихся должна содержать:

описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержаниемучебных предметов;

описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской деятельности в рамках урочной и внеурочной работы.

Описание взаимосвязи УУД с содержанием учебных предметов

Содержание основного общего образования обучающихся с НОДА определяется адаптированной основной образовательной программой. Предметное учебное содержание фиксируется в рабочих программах.

Разработанные по всем учебным предметам рабочие программы отражают определенные во ФГОС ООО универсальные учебные действия в трех своих компонентах:

- как часть метапредметных результатов обучения в разделе «Планируемые результаты освоения учебного предмета на уровне основного общего образования»;
- в соотнесении с предметными результатами по основным разделам и темам учебного содержания;
 - в разделе «Основные виды деятельности» тематического планирования.

Описание требований к формированию УУД в предметных результатах и

тематическом планировании по отдельным предметным областям совпадает с описанием требований, представленных в ООП ООООрганизационный раздел

Для реализации программы развития УУД у обучающихся с НОДА в образовательной организации создается рабочая группа, включающая в себя учителей и специалистов сопровождения при необходимости. Формы взаимодействия участников образовательного процесса при создании и реализации программы развития универсальных учебных действий представлены в Примерной основной образовательной программе.

2.3. Программа корекционной работы с обучающимися НОДА

Пояснительная записка

Программа коррекционной работы (ПКР) является неотъемлемым структурным компонентом адаптированной основной образовательной программы основного общего образования обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (НОДА). ПКР реализуется в рамках внеурочной деятельности; объем часов, отводимых на коррекционную работу, не может составлять менее 5 часов в неделю. В соответствии с ФГОС ООО программа коррекционной работы должна быть направлена на коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию обучающихся, помощь в освоении ими адаптированной образовательной программы.

Программа коррекционной работы должна обеспечивать:

- выявление индивидуальных образовательных потребностей обучающихся с НОДА, направленности личности, профессиональных склонностей;
- систему комплексного психолого-педагогического сопровождения в условиях образовательной деятельности, включающего психолого-педагогическое обследование обучающихся с НОДА и мониторинг динамики их развития, личностного становления, проведение индивидуальных и групповых коррекционно- развивающих занятий;
- успешное освоение адаптированной основной общеобразовательной программы основного общего образования, достижение обучающимися с НОДА предметных, метапредметных и личностных результатов.

Программа коррекционной работы должна содержать:

- план диагностических и коррекционно-развивающих мероприятий, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА и освоение ими адаптированной программы основного общего образования;
- описание условий обучения и воспитания обучающихся с двигательными нарушениями, методы обучения и воспитания, учебные пособия и дидактические материалы, технические средства обучения, особенности проведения групповых и индивидуальных коррекционных занятий;
- описание основного содержания рабочих программ логопеда, психолога, других специалистов;
- перечень дополнительных коррекционных занятий (при наличии);
- планируемые результаты коррекционной работы и подходы к их оценке.

ПКР вариативна по форме и по содержанию в зависимости от образовательных потребностей и индивидуальных особенностей обучающихся с НОДА.

ПКР предусматривает создание условий обучения и воспитания, позволяющих учитывать индивидуальные образовательные потребности обучающихся с НОДА посредством дифференцированного психолого-педагогического сопровождения, индивидуализации и дифференциации образовательного процесса.

ПКР на уровне основного общего образования непрерывна и преемственна с другими уровнями образования (начальным, средним).

ПКР должна быть реализована при разных формах получения образования, включая обучение на дому и с применением дистанционных технологий с учетом

особенностей психофизического развития обучающихся с двигательными нарушениями. ПКР должна предусматривать организацию индивидуально- ориентированных коррекционно-развивающих мероприятий, обеспечивающих удовлетворение их особых образовательных потребностей обучающихся. Объем помощи, направления и содержание коррекционно-развивающей работы собучающимся с НОДА определяются на основании заключения психолого-медико- педагогической комиссии (ПМПК) и психолого-педагогического консилиума образовательной организации (ППк).

Реализация программы коррекционной работы предусматривает создание системы комплексной помощи на основе взаимодействия специалистов сопровождения и

комплексногоподхода к организации сопровождающей деятельности. ПКР включает следующие разделы:

- Цели, задачи и принципы построения программы коррекционной работы.
- Перечень и содержание направлений работы.
- Механизмы реализации программы.
- Условия реализации программы.

Коррекционно-развивающие курсы в Программе коррекционной работы АООП ООО обучающих с НОДА вариант 6.1 реализуются в виде коррекционно-развивающих занятий по трем направлениям:

- Логопедические занятия (по рекомендации ПМПК).
- Занятия с психологом (по рекомендации ПМПК).
- Специальные коррекционные занятия по предметам, направленные на ликвидацию пробелов в знаниях.

Необходимость индивидуальных логопедических занятий обусловлена тем, что у существенной части обучающихся с НОДА отмечаются речедвигательные нарушения, обуславливающие недостаточную разборчивость речи, что приводит к коммуникативным затруднениям и мешает освоению ПАООП. У небольшой части обучающихся с НОДА может отмечаться распад речи (афазия) как следствие травмы головного мозга или текущего неврологического заболевания. Логопедические занятия организовываются в соответствии с рекомендацией ПМПК. Содержание и срок реализации Программы индивидуальной коррекционной работы (логопедические занятия) зависят от структуры и тяжести речевого нарушения. Требования к результатам освоения Программы определяются индивидуально для каждого обучающегося.

Необходимость индивидуальных и малогрупповых занятий с психологом обусловлена тем, что у обучающихся с НОДА в подростковом возрасте часто возникают негативные переживания, связанные с осознанием имеющегося нарушения и ограничением жизнедеятельности. Эти переживания приводят к реакциям пассивного и активного протеста, невротическим реакциям, декомпенсациям акцентуаций характера. У части обучающихся формируется неадекватная самооценка, что становится источником нереальных профессиональных намерений. Эти негативные проявления в формировании личности обучающихся с НОДА должны быть скорректированы в ходе занятий с психологом. Занятия с психологом организуются в соответствии с рекомендацией ПМПК. Содержание и срок реализации Программы индивидуальной коррекционной работы с психологом зависят от особенностей и тяжести проявлений личностной декомпенсации. Требования к результатам освоения Программы определяются индивидуально для каждого обучающегося.

Необходимость специальных коррекционных занятий по предметам, направленных на ликвидацию пробелов в знаниях, вызвана тем, что у обучающихся с НОДА пробелы в знаниях обусловлены дефицитом отдельных когнитивных функций, в первую очередь недостаточной сформированностью пространственных представлений, что выявляется при обследовании с помощью сенсибилизированых проб. Этот дефицит сохраняется у части обучающихся в подростковом и юношеском возрасте и вызывает затруднения в

овладении геометрическим понятиями, знаниями по отдельным темам предметной области

«Естественнонаучные предметы», при работе с картами (особенно контурными), при овладении программными материалом по предметам «Изобразительное искусство» «Технология».

Программа коррекционно-развивающих занятий разрабатывается, исходя из трудностей, которые испытывают обучающиеся с НОДА. Занятия проводятся с использованием специальных методов коррекционно-развивающего обучения, индивидуально или малыми группами. Группы комплектуются из обучающихся с двигательными нарушениями, испытывающих сходные трудности.

Программа коррекционной работы должна быть направлена на преодоление трудностей обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата в обучении и воспитании, оказание им помощи в освоении программы основного общего образования.

Система комплексного психолого – социально – педагогического сопровождения детей

Кл	Подструктур	Направления	Классный	Социальный	Педагог-
acc	ы личности	коррекционной	руководитель	педагог	психолог
		работы			
1-4	Свойства	Дисгармония	Авансировани	Позитивное	Формирован
	субъекта	мотивов учения	е успеха	стимулирован	ие
	деятельности	Школьная	Наглядные	ие	адекватной
		тревожность	опоры в	Акцентуация	самооценки,
		Низкая учебно-	обучении	достижений	школьных
		познавательная	Комментируем	ребенка в	успехов
		активность	oe	деятельности	Релаксация и
		Несформированно	Создание	управление	эмоциональн
		сть	учебных	Поэтапное	oe
		основных	ситуаций с	формировани	агрегирован
		учебных умений	элементами	е умственных	ие школьных
		Слабая	новизны, за-	действий	страхов
		обучаемость	нимательности		
			, опоры на		
			жизненный		
			опыт ребенка		
			Щадящая		
			учебная		
			нагрузка		

Диагностико-консультативный модуль. В содержание исследования ребенка социальным педагогом входит следующее:

- 1. Сбор сведений о ребенке у педагогов, родителей (законных представителей). Важно получить факты жалоб, с которыми обращаются. При этом необходимо учитывать сами проявления, а не квалификацию их родителями, педагогами или самими детьми.
- 2. Изучение истории развития ребёнка. Имеют значение наследственность (психические заболевания или некоторые конституциональные черты); семья, среда, в которой живет ребёнок (социально неблагополучная, ранняя депривация). Необходимо знать характер воспитания ребенка (чрезмерная опека, отсутствие внимания к нему и другие).
 - 3. Изучение работ ребёнка (тетради, рисунки, поделки и т. п.).
- 4. Непосредственное обследование ребёнка. Беседа с целью уточнения мотивации, запаса представлений об окружающем мире, уровня развития речи.
 - 5. Выявление и раскрытие причин и характера тех или иных особенностей

психического развития детей.

- 6. Анализ материалов обследования. Социальный педагог анализирует все полученные о ребенке сведения и данные собственного обследования, выявляются его резервные возможности. В сложных дифференциально-диагностических случаях проводятся повторные обследования.
 - 7. Выработка рекомендаций по обучению и воспитанию.

Диагностическая программа психолого -педагогического сопровождения.

Направления	стическая программа психолого -педагогическо Содержание работы	Виды работы/
работы		специалисты
Социально-	Семья ребенка. Состав семьи. Условия	Посещение семьи ребенка
педагогическое	воспитания.	(учитель, соц. педагог).
	Умение учиться. Организованность,	Наблюдения во время
	выполнение требований педагогов,	занятий. Изучение работ
	самостоятельная работа, самоконтроль.	ученика (педагог).
	Трудности в овладении новым материалом.	Анкетирование по
	Мотивы учебной деятельности.	выявлению школьных
	Прилежание, отношение к отметке, похвале	трудностей (учитель).
	или порицанию учителя, воспитателя.	
	Эмоционально-волевая сфера.	Беседа с родителями
	Преобладание настроения ребенка. Наличие	(законными
	аффективных вспышек. Способность к	представителями) и
	волевому усилию, внушаемость,	учителями -
	проявления негативизма.	предметниками.
	Особенности личности: интересы,	
	потребности, идеалы, убеждения. Наличие	Специальный
	чувства долга и ответственности.	эксперимент (педагог-
	Соблюдение правил поведения в обществе,	психолог).
	школе, дома.	
	Взаимоотношения с коллективом: роль в	Анкета для родителей
	коллективе, симпатии, дружба с детьми,	(законных
	отношение к младшим и старшим	представителей) и
	товарищам. Нарушения в поведении:	учителей.
	гиперактивность, замкнутость,	Наблюдение за ребёнком в
	аутистические проявления, обидчивость,	различных видах
	эгоизм. Поведение. Уровень притязаний и	деятельности
	самооценка.	

Коррекционно-развивающий модуль.

Для ребенка выстраивается корреционно-развивающая работа, направленная на постепенное увеличение меры самостоятельности, подчинение своей деятельности поставленной цели при организующей, стимулирующей помощи взрослого; переключение учащегося на практическую деятельность с предметами или на другие облегченные задания, подкрепляющие их веру в собственные силы и т.д.

Содержание и формы коррекционной работы социального педагога: наблюдение за обучающимся в учебной и внеурочной деятельности (ежедневно); поддержание постоянной связи с учителями-предметниками, школьным психологом, медицинским работником, администрацией школы, родителями (законными представителями); составление психолого-педагогической характеристики обучающегося с ОВЗ при помощи методов наблюдения, беседы, экспериментального обследования, где отражаются

особенности его личности, поведения, межличностных отношений с родителями и одноклассниками, уровень и особенности интеллектуального развития и результаты

учебы, основные виды трудностей при обучении ребёнка.

ведение документации;

организация внеурочной деятельности, направленной на развитие познавательных интересов учащихся, их общее развитие.

Для повышения качества коррекционной работы необходимо выполнение следующих условий:

формирование УУД на всех этапах учебного процесса;

обучение ребенка (в процессе формирования представлений) выявлению характерных, существенных признаков предметов, развитие умений сравнивать, сопоставлять;

побуждение к речевой деятельности, осуществление контроля за речевой деятельностью обучающегося;

установление взаимосвязи между воспринимаемым предметом, его словесным обозначением и практическим действием;

использование более медленного темпа обучения, многократного возвращения к изученному материалу;

максимальное использование сохранных анализаторов ребенка;

разделение деятельности на отдельные составные части, элементы, операции, позволяющее осмысливать их во внутреннем отношении друг к другу;

использование упражнений, направленных на развитие внимания, памяти, восприятия.

Педагогическое сопровождение включает

(осуществляется классным руководителем, учителями-предметниками обучающегося):

Педагогическое сопровождение классного руководителя и учителей-предметников.

Наблюдение динамики освоения ребёнком учебной деятельности (основной образовательной программы начального общего образования): динамический анализ эффективности учебной деятельности обучающегося с НОДА на основе наблюдений на уроках и по итогам срезов, самостоятельных и контрольных работ.

Оказание индивидуально ориентированной коррекционной помощи: коррекционная помощь учителей, направленная на преодоление выявленных затруднений в учебной деятельности, в том числе и обучение по адаптированной основной образовательной программе при наличии соответствующих рекомендаций ПМПК.

Экспертно-методическая деятельность: участие в заседаниях Школьного ППк, в разработке и реализации АООП (в случае необходимости), в выборе методов и средств обучения и коррекционной помощи.

Консультационная работа: совместные консультации со специалистами Школьного ППк и родителями (законными представителями) обучающегося в ходе обучения.

План реализации коррекционных мероприятий в рамках социально-педагогического сопровождения

Мероприятие	Форма проведения	Сроки и регулярность проведения
наблюдение динамики освоения ребенком учебной деятельности (АООП НОО)	индивидуальная или групповая	регулярно в цикле учебного года по учебным четвертям
оказание индивидуально ориентированной коррекционной помощи	индивидуальная	регулярно в цикле учебного года

экспертно-методическая	индивидуальная	заседания ППк согласно
деятельность		графику (не менее одного раза в
		учебный год)
консультационная работа	индивидуальная	В течение учебного года
	-	(количество и периодичность
		консультаций по
		необходимости)

2.2. Планируемые результаты освоения программы коррекционной работы

1. Развитие адекватных представлений о собственных возможностях, о насущно необходимом жизнеобеспечении, проявляющееся в умении:

различать учебные ситуации, в которых необходима посторонняя помощь для ее разрешения, с ситуациями, в которых решение можно найти самому;

обратиться к учителю при затруднениях в учебной деятельности, сформулировать запрос о специальной помощи;

использовать помощь взрослого для разрешения затруднения, давать адекватную обратную связь учителю (понимаю или не понимаю);

написать при необходимости СМС-сообщение, правильно выбрать адресата (близкого человека), корректно и точно сформулировать возникшую проблему.

2. Овладение социально-бытовыми умениями, используемыми в повседневной жизни, проявляющееся в:

расширении представлений об устройстве домашней жизни, разнообразии повседневных бытовых дел;

расширении и обогащении опыта коммуникации ребенка в ближнем и дальнем окружении, расширении круга ситуаций, в которых обучающийся может использовать коммуникацию как средство достижения цели;

умении решать актуальные школьные и житейские задачи, используя коммуникацию (вербальную, невербальную) как средство достижения цели;

умении начать и поддержать разговор, задать вопрос, выразить свои намерения, просьбу, пожелание, опасения, завершить разговор;

умении корректно выразить отказ и недовольство, благодарность, сочувствие;

умении получать и уточнять информацию от собеседника, в освоении культурных форм выражения своих чувств.

3. Способность к осмыслению и дифференциации картины мира, ее пространственновременной организации, проявляющаяся в:

расширении и обогащении опыта реального взаимодействия учащегося с бытовым окружением, миром природных явлений и вещей, расширении адекватных представлений об опасности и безопасности;

адекватности бытового поведения учащегося с точки зрения опасности (безопасности) для себя и для окружающих; сохранности окружающей предметной и природной среды;

расширении и накоплении знакомых и разнообразно освоенных мест за пределами дома и школы (двора, дачи, леса, парка, речки, городских и загородных достопримечательностей и др.);

расширении представлений о целостной и подробной картине мира, упорядоченной в пространстве и времени, адекватных возрасту ребенка;

умении накапливать личные впечатления, связанные с явлениями окружающего мира; в умении устанавливать взаимосвязь между природным порядком и ходом собственной жизни в семье и школе;

умении устанавливать взаимосвязь общественного порядка и уклада собственной жизни в семье и в школе, соответствовать этому порядку;

развитии любознательности, наблюдательности, способности замечать новое, задавать вопросы;

развитии активности во взаимодействии с миром, понимании собственной результативности;

накоплении опыта освоения нового при помощи экскурсий и путешествий;

умении передать свои впечатления, соображения, умозаключения так, чтобы быть понятым другим человеком;

умении принимать и включать в свой личный опыт жизненный опыт других людей;

способности взаимодействовать с другими людьми, умении делиться своими воспоминаниями, впечатлениями и планами.

4. Способность к осмыслению социального окружения, своего места в нем, принятие соответствующих возрасту ценностей и социальных ролей, проявляющаяся в:

знании правил поведения в разных социальных ситуациях с людьми разного статуса, с близкими в семье, с учителями и учениками в школе, со знакомыми и незнакомыми людьми;

освоении необходимых социальных ритуалов, умении адекватно использовать принятые социальные ритуалы, умении вступить в контакт и общаться в соответствии с возрастом, близостью и социальным статусом собеседника, умении корректно привлечь к себе внимание, отстраниться от нежелательного контакта, выразить свои чувства (отказ, недовольство, благодарность, сочувствие, намерение, просьбу, опасение и др.);

освоении возможностей и допустимых границ социальных контактов, выработки адекватной дистанции в зависимости от ситуации общения; умении проявлять инициативу, корректно устанавливать и ограничивать контакт;

умении не быть назойливым в своих просьбах и требованиях, быть благодарным за проявление внимания и оказание помощи;

умении применять формы выражения своих чувств соответственно ситуации социального контакта.

2.3. Система оценки достижения планируемых результатов Программы коррекционной работы.

Результаты коррекционной работы в рамках АООП отражают:

способность усваивать новый учебный материал, адекватно включаться в классные занятия и соответствовать общему темпу занятий;

способность использовать речевые возможности на уроках при ответах и в других ситуациях общения, умение передавать свои впечатления, умозаключения так, чтобы быть понятым другим человеком, умение задавать вопросы;

способность к наблюдательности, умение замечать новое;

стремление к активности и самостоятельности в разных видах предметно-практической деятельности;

умение ставить и удерживать цель деятельности, планировать действия, определять и сохранять способ действий, использовать самоконтроль на всех этапах деятельности, осуществлять словесный отчет о процессе и результатах деятельности, оценивать процесс и результат деятельности;

формированные в соответствии с требованиями к результатам освоения АОП начального общего образования предметные, метапредметные и личностные результаты;

сформированные в соответствии АОП начального общего образования универсальные учебные действия.

При определении подходов к оценке результатов освоения обучающимися с ОВЗ программы коррекционной работы целесообразно опираться на следующие принципы:

- 1) дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся с ОВЗ;
- 2) динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей обучающихся с OR3.
- 3) единства параметров, критериев и инструментария оценки достижений в освоении содержания АООП НОО, что сможет обеспечить объективность оценки.

Эти принципы, отражая основные закономерности целостного процесса образования обучающихся с OB3, самым тесным образом взаимосвязаны и касаются одновременно разных сторон процесса осуществления оценки результатов освоения программы коррекционной работы.

Основным объектом оценки достижений планируемых результатов освоения обучающимися с OB3 программы коррекционной работы выступает наличие положительной динамики обучающихся в интегративных показателях, отражающих

успешность достижения образовательных достижений и преодоления отклонений развития.

Оценка результатов освоения обучающимися с ОВЗ программы коррекционной работы может осуществляться с помощью мониторинговых процедур. Мониторинг, обладая характеристиками, непрерывность, диагностичность, такими как научность, информативность, наличие обратной связи, позволяет осуществить не только оценку достижений планируемых результатов освоения обучающимися программы коррекционной работы, но и вносить (в случае необходимости) коррективы в ее содержание и организацию. В целях оценки результатов освоения обучающимися с ОВЗ программы коррекционной работы целесообразно использовать все три формы мониторинга:

- 1) Стартовая диагностика позволяет наряду с выявлением индивидуальных особых образовательных потребностей и возможностей обучающихся, выявить исходный уровень развития интегративных показателей, свидетельствующий о степени влияния нарушений развития на учебно-познавательную деятельность и повседневную жизнь.
- 2) Текущая диагностика используется для осуществления мониторинга в течение всего времени обучения обучающегося на уровне начального общего образования. При использовании данной формы мониторинга можно использовать экспресс-диагностику интегративных показателей, состояние которых позволяет судить об успешности (наличие положительной динамики) или неуспешности (отсутствие даже незначительной положительной динамики) обучающихся с НОДА в освоении планируемых результатов овладения программой коррекционной работы. Данные экспресс-диагностики выступают в качестве ориентировочной основы для определения дальнейшей стратегии: продолжения реализации разработанной программы коррекционной работы или внесения в нее определенных корректив.
- 3) Финишная диагностика проводится на заключительном этапе обучения на уровне начального общего образования обучающегося с ОВЗ в соответствии с планируемыми результатами освоения обучающимися программы коррекционной работы.

Организационно-содержательные характеристики стартовой, текущей и финишной диагностики разрабатывает образовательная организация с учетом типологических и индивидуальных особенностей обучающихся, их индивидуальных особых образовательных потребностей.

Для оценки результатов освоения обучающимися с ОВЗ программы коррекционной работы используется метод экспертной оценки, который представляет собой процедуру оценки результатов на основе мнений группы специалистов (экспертов). Данная группа экспертов объединяет всех участников образовательного процесса - тех, кто обучает, воспитывает и тесно контактирует с обучающимся. Задачей такой экспертной группы является выработка общей оценки достижений обучающегося в сфере социальной (жизненной) компетенции, которая обязательно включает мнение семьи, близких обучающегося. Основой оценки продвижения обучающегося в социальной (жизненной) компетенции служит анализ изменений его поведения в повседневной жизни - в школе и дома.

Механизмы реализации коррекционной работы с обучающимися ЗПР Кадровые условия

Кадровое обеспечение – характеристика необходимой квалификации кадров педагогов, а также кадров, осуществляющих психолого-медико-педагогическое сопровождение учащегося с НОДА в системе школьного образования.

В штат специалистов школы, реализующей коррекционную работу с обучающимися **ОВЗ** входят классные руководители, учителя предметники, учитель-логопед, педагог-психолог, социальный педагог, тьютор.

Кадровый потенциал реализации программы:

No	ФИО учителя	Должность	Образование	Категория
п/п				
1.	Першина М.И.	педагог-психолог	Высшее	Соответствие
				занимаемой
				должности
2.	Волкова О.М.	учитель-логопед	Высшее	Соответствие
				занимаемой
				должности
3.	Баженова О.В.	Социальный	Высшее	Соответствие
		педагог		занимаемой
				должности
4.	Касимова А.Р.	Тьютор	Высшее	Соответствие
				занимаемой
				должности

4.2. Финансовые условия

Финансовое обеспечение образования обучающихся с НОДА осуществляется в соответствии с законодательством Российской Федерации и учетом особенностей, установленных Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации».

Определение нормативных затрат на оказание государственной услуги

Вариант 5.1 предполагает, что обучающийся с НОДА получает образование, находясь в среде сверстников, не имеющих ограничений по возможностям здоровья, и в те же сроки обучения. Обучающемуся с ОВЗ предоставляется государственная услуга по реализации основной общеобразовательной программы общего образования, которая адаптируется под особые образовательные потребности обучающегося.

4.3. Материально-технические условия

Организация пространства

Для обучающегося с OB3 функционируют кабинеты учителя-логопеда, педагогапсихолога, медицинский кабинет, спортивный зал, столовая, спортивный стадион, кабинеты для проведения внеурочной деятельности. Кабинет начальных классов оборудован необходимой мебелью и дидактическими материалами в соответствии с требованиями ФГОС.

Обучающийся с ЗПР обучается по базовым учебникам для сверстников, не имеющих ограничений здоровья, со специальными, учитывающими особые образовательные потребности, приложениями и дидактическими материалами (преимущественное использование натуральной и иллюстративной наглядности), рабочими тетрадями и пр. на бумажных и/или электронных носителях, обеспечивающими реализацию программы коррекционной работы, направленную на специальную поддержку освоения ООП.

Организация рабочего пространства обучающегося с задержкой психического развития в классе обеспечивает обучающемуся с НОДА возможности постоянно находиться в зоне внимания педагога.

Требования к организации временного режима обучения

Временной режим образования обучающихся с НОДА устанавливается в соответствии с законодательно закрепленными нормативами (ФЗ «Об образовании в РФ», СанПиН, приказы Министерства образования и др.), а также локальными актами образовательной организации.

Сроки освоения АОП НОО обучающимися с НОДА для варианта 5.1 составляют 5 л (5-9 класс)

Устанавливается следующая продолжительность учебного года:

5-9 классы – 34 учебные недели.

Продолжительность учебной недели – 5 дней (при соблюдении гигиенических требований к максимальным величинам недельной образовательной нагрузки согласно СанПиН).

Коррекционная работа проводится после уроков для обучающихся первой смены, в первую половину дня, для обучающихся второй смены.

Распорядок учебного дня обучающихся с нода устанавливается с учетом их повышенной утомляемости в соответствии с требованиями к здоровьесбережению. Учебный день включает в себя специально организованные занятия / уроки, а также паузу, время прогулки, выполнение домашних заданий.

Учебные занятия начинаются в 8:00 часов для первой смены, в 13:15 для второй смены. Число уроков в день:

для обучающихся 5-9 классов — не превышает 7 уроков Продолжительность учебных занятий 40 минут.

2.4. Рабочая программа воспитания

Целевой раздел

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники общеобразовательной организации, учащиеся, их родители (законные представители иных организаций, участвующие образовательной деятельности в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в общеобразовательной российских организации определяется содержанием базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Настоящая рабочая программа воспитания (далее — программа) разработана с учетом Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р), Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), примерной рабочей программы воспитания, одобренной решением федерального учебнометодического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022 года № 3/22), федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС) начального общего образования, основного общего образования и среднего общего образования.

Программа содержит описание основных направлений и инструментов воспитательной деятельности школы, но не ограничивает весь перечень направлений и инструментов, которые могут применять школа и педагогические работники.

В центре программы в соответствии с ФГОС находится личностное развитие обучающихся, формирование у них системных знаний о различных аспектах развития России и мира. Одним из результатов реализации программы станет приобщение

обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе. Программа призвана обеспечить достижение обучающимися личностных результатов, указанных во ФГОС: формирование основ российской идентичности; готовность к саморазвитию; мотивация к познанию и обучению; ценностные установки и социально-значимые качества личности; активное участие в социально-значимой деятельности.

2.3.1.1. Цель и задачи воспитания учащихся

Современный российский национальный воспитательный идеал — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования **цель воспитания** обучающихся в общеобразовательной организации: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

В воспитании обучающихся подросткового возраста (уровень основного общего образования) таким приоритетом является создание благоприятных условий для развития социально значимых отношений обучающихся, и, прежде всего, ценностных отношений:

- к семье как главной опоре в жизни человека и источнику его счастья;
- к труду как основному способу достижения жизненного благополучия человека, залогу его успешного профессионального самоопределения и ощущения уверенности в завтрашнем дне;
- к своему отечеству, своей малой и большой Родине как месту, в котором человек вырос и познал первые радости и неудачи, которая завещана ему предками и которую нужно оберегать;
- к природе как источнику жизни на Земле, основе самого ее существования, нуждающейся в защите и постоянном внимании со стороны человека;
- к миру как главному принципу человеческого общежития, условию крепкой дружбы, налаживания отношений с коллегами по работе в будущем и создания благоприятного микроклимата в своей собственной семье;
- к знаниям как интеллектуальному ресурсу, обеспечивающему будущее человека, как результату кропотливого, но увлекательного учебного труда;
- к культуре как духовному богатству общества и важному условию ощущения человеком полноты проживаемой жизни, которое дают ему чтение, музыка, искусство, театр, творческое самовыражение;
- к здоровью как залогу долгой и активной жизни человека, его хорошего настроения и оптимистичного взгляда на мир;
- к окружающим людям как безусловной и абсолютной ценности, как равноправным социальным партнерам, с которыми необходимо выстраивать доброжелательные и взаимоподдерживающие отношения, дающие человеку радость общения и позволяющие избегать чувства одиночества;
- к самим себе как хозяевам своей судьбы, самоопределяющимся и самореализующимся личностям, отвечающим за свое собственное будущее.

Данный ценностный аспект человеческой жизни чрезвычайно важен для личностного развития обучающегося, так как именно ценности во многом определяют его

жизненные цели, его поступки, его повседневную жизнь.

Выделение данного приоритета для учащихся уровня основного общего образования связано с особенностями обучающихся подросткового возраста: с их стремлением утвердить себя как личность в системе отношений, свойственных взрослому миру. В этом возрасте особую значимость для обучающихся приобретает становление их собственной жизненной позиции, собственных ценностных ориентаций. Подростковый возраст — наиболее удачный возраст для развития социально значимых отношений обучающихся.

Выделение в общей цели воспитания целевых приоритетов, связанных с возрастными особенностями воспитанников, не означает игнорирования других составляющих общей цели воспитания. Приоритет — это то, чему педагогическим работникам, работающим с обучающимися конкретной возрастной категории, предстоит уделять большее, но не единственное внимание.

Достижению поставленной цели воспитания обучающихся будет способствовать решение следующих основных задач:

- реализовывать воспитывающее обучение, при котором усвоение учащимися содержания учебных дисциплин выступает также средством формирования системы отношений к окружающему миру, другим людям, к самому себе, а также к усваиваемому учебному материалу;
- использовать воспитательный потенциал внеурочной деятельности, обеспечивать занятость детей в объединениях по интересам, функционирующих как в школе, так и в других организациях (организациях дополнительного образования, культуры, физической культуры и спорта);
- реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
- реализовывать потенциал классного руководства в воспитании обучающихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;
- повышать эффективность работы Советов обучающихся, как на уровне школы, так и на уровне отдельных классов;
 - обеспечивать эффективное профессиональное самоопределение обучающихся;
 - организовать работу школьных медиа, реализовывать их воспитательный потенциал;
- развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности;
- совершенствовать воспитательную компетентность педагогических работников, стимулировать достижение высокого качества и эффективности воспитательной работы;
- организовать работу с семьями обучающихся, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития обучающихся;
- осуществлять в процессе воспитания взаимодействие с социальными партнерами школы,
- обеспечивать необходимые информационно-методические условия для реализации Программы и поддержки деятельности педагогических работников, осуществляющих процесс воспитания.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

2.3.1.2. Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности

общеобразовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

- гражданско-патриотическое воспитание —формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
- духовно-нравственное воспитание —воспитание на основе духовнонравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
- эстетическое воспитание —формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия —развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
- трудовое воспитание –воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
- экологическое воспитание —формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
- ценности научного познания –воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

2.3.1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания

Целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне основного общего образования:

Гражданско-патриотическое воспитание

Знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.

Понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания.

Проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам.

Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России,

реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей.

Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе.

Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности.

Сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру.

Проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране.

Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России.

Знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности.

Принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности.

Духовно-нравственное воспитание

Знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учётом национальной, религиозной принадлежности).

Выражающий готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с учётом осознания последствий поступков.

Выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям.

Сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.

Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей.

Проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества.

Эстетическое воспитание

Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве.

Проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей.

Сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.

Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде.

Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность).

Проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья.

Умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (своё и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием.

Способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.

Трудовоевоспитание

Уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей.

Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний.

Сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе.

Участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, общеобразовательной организации, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность.

Выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей.

Экологическоевоспитание

Понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества.

Сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.

Выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе.

Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.

Участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности.

Ценности научного познания

Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений.

Ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природной и социальной средой.

Развивающий навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде).

Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

2.3.2. Содержательный раздел

2.3.2.1. Уклад общеобразовательной организации

Главные задачи современной школы — раскрытие способностей каждого ученика, воспитание личности, готовой к жизни в высокотехнологичном, конкурентном мире, а результат образования — это не только знания по конкретным дисциплинам, но и умение применять их в повседневной жизни, использовать в дальнейшем обучении».

Миссия МБОУ «Балезинская средняя школа №5» состоит в том, чтобы создать открытую безопасную образовательную среду и благоприятные условия для формирования образа успешного человека. Сознательное отношение к здоровью – путь к Успеху! Успешного в работе, квалифицированного и творческого работника должна подготовить школа. «Личность. Интеллект. Культура» – именно в них отражаются видение школы и основные ценности школы. Школа должна помочь детям взрастить потребность с каждым днем становиться лучше, научить быть толерантными и общительными. Поэтому именно ученик является основной ценностью всей жизни образовательного учреждения, он источник вдохновения учителя, педагога, директора.

Социально-педагогическая миссия школы состоит в удовлетворении образовательных потребностей учащихся; обучении и воспитании на основе базовых ценностей творческих, свободно осуществляющих свой жизненный выбор личностей, адаптивных к любым изменениям в окружающей среде (социальной, природной), адекватно оценивающих свои способности и возможности в социальной и профессиональной жизни, стремящихся к вершинам жизненного успеха, в том числе профессионального, с целью их социальной и личностной реализации. Миссия школы также и в том, чтобы показать, как можно формировать социально успешную личность (как среди учащихся, так и среди педагогов), на основе выявления каждым субъектом образовательной процесса своих уникальных смыслов жизнедеятельности и развития, а не следования готовым «престижным» социальным сценариям.

В течение многих лет школа являлась неоднократным победителем и призёром различных конкурсов муниципального, регионального и всероссийских уровней.

Школа имеет 1 корпус, который расположены в по адресу: п.Балезино, ул.Сибирская, д.1а.. Корпус находится в непосредственной близости к объектам культуры и спорта, что обеспечивает возможности для тесного сотрудничества. В школе имеется спортивный и актовый залы, столовая, медицинский кабинет.

Особенностью организуемого в школе воспитательного процесса является наличие уклада школьной жизни, определяемого: длительной историей существования школы, открытой в 1912 году. Школа гордится традиционными школьными мероприятиями, такими как «День знаний», «Осенний турслет», «День самоуправления», «Новый год», Военно-спортивные и патриотические конкурсы к 23 февраля (игра «Зарница», «Смотр строя и песни»),»Спартакиада по военно-прикладным видам спорта на приз МБОУ «Балезинская средняя школа №5», «Равнение на Победу», «Неделя подровтка», «Образовательный марафон», Сциальное проектирование «Школьный двор», «Снежный городок», «Последний звонок».

В МБОУ «Балезинская средняя школа №5»функционирует Центр образования естественно-научной и технологической направленностей «Точка роста», деятельность которого направлена на формирование современных компетенций и навыков у обучающихся для достижения образовательных результатов по предметным областям «Основы безопасности жизнедеятельности», «Технология», образовательных программ общего образования естественно-научной и технологической направленностей, при реализации курсов внеурочной деятельности и дополнительных общеразвивающих программ естественно-научной и технической направленностей, в том числе в сетевой форме.

В школе созданы условия для занятий физической культурой и спортом. В наличии имеются спортивный зал, полоса препятствий. Оснащение необходимым оборудованием позволяет организовать дополнительную образовательную деятельность и реализовать образовательную программу по физической культуре на начальном, основном и среднем уровнях образования.

На протяжении нескольких лет в школе в течение учебного года проводится мониторинг физического развития учащихся 1-11 классов, норм ВФСК ГТО.

В школе имеется актовый зал, кабинеты технологии, мастерские, библиотека.

С целью создания благоприятной среды для укрепления и сохранения здоровья школьников, профилактики беспризорности и безнадзорности несовершеннолетних на базе МБОУ «Балезинская средняя школа №5» в период летних каникул организуется работа лагеря с дневным пребыванием детей «Дружба». При его комплектовании особое внимание уделяется детям, нуждающимся в особой заботе государства: детям из малообеспеченных, неполных семей, а также учащимся, находящимся в социально опасном положении и состоящим на разных видах профилактического учета.

Важное место в системе воспитательной работы отводится организации и проведению мероприятий духовно-нравственного, гражданско-патриотического направлений.

В школе функционируют юнармейский отряд, кадетские классы, объединения добровольцев (волонтёров) «Сталкер». На базе школы зарегистрировано первичное отделение «Движение первых», обучающиеся 1-4 классов работают по программе «Орлята России».

Формированию физической культуры учащихся, а посредством этого – воспитанию таких качеств, как целеустремленность, чувство товарищества, долг, ответственность, взаимовыручка, способствует школьный спортивный клуб «Сталкер».

Воспитание в школе осуществляется как:

- 1) воспитывающее обучение, реализуемое на уроке;
- 2) специальное направление деятельности, включающее мероприятия и проекты воспитательной направленности, в том числе в рамках внеурочной деятельности.

Приоритет отдается организации воспитывающего обучения в процессе урочной деятельности, поскольку деятельность на уроке является основным видом занятости обучающегося в школе. Уроки охватывают большую часть времени пребывания ребенка в образовательном учреждении.

Особенностями реализуемого в школе воспитательной деятельности являются:

- полноценное / максимальное использование воспитательного потенциала учебных дисциплин;
- наличие традиций детской проектной деятельности / социальных инициатив детей и подростков / социального творчества детей и подростков (познавательные, творческие, социально значимые, игровые, экологические, литературные, художественные проекты);
 - реализация широкого спектра досуговых программ;
- разработка и реализация комплекса обучающих профилактических мероприятий для школьников, их родителей (законных представителей) и педагогов с целью обеспечения безопасности и здоровья несовершеннолетних;
- обогащение содержания традиционных мероприятий духовно-нравственного и гражданско-патриотического воспитания современными интерактивными формами: организация диспутов, дискуссий на актуальные темы, деловых игр, мозговых штурмов, создание и использование компьютерных презентаций и медиаматериалов, расширение воспитывающих возможностей официального сайта школы и школьной социальной сети («ВКонтакте», «Сферум»).
- использование в воспитательной работе соревновательных форм организации мероприятий для повышения качества воспитательного процесса, использование разнообразных видов наглядности для демонстрации побед и достижений, поднятия престижа школы.

Основными организационными ценностями процесса воспитания в школе являются:

- безопасность;
- сочетание общественных и личных интересов;
- оптимальность затрат;
- сочетание требовательности с безусловным уважением;
- вовлечение всех участников (методика КТД и др.);

- создание мотивации;
- использование потенциала участников;
- обучение персонала;
- непрерывность (воспитание не сводится к мероприятиям);
 - сочетание стандартизации с творчеством.

2.3.2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Для обеспечения гармоничного развития личности воспитательный процесс, реализуемый в школе, включает следующие **направления**:

- гражданско-патриотическое воспитание;
- духовно-нравственное воспитание;
- эстетическое воспитание;
- физическоевоспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия;
 - трудовое воспитание;
 - экологическое воспитание;
 - ценности научного познания.

Указанные направления, содержание, виды и формы воспитательной деятельности школы представлены в основных (инвариантных) модулях «Школьный урок», «Классное руководство», «Основные школьные дела», «Внеурочная деятельность», «Профилактика и безопасность», «Работа с родителями», «Самоуправление», «Профориентация», «Социальное партнёрство», «Внешкольные мероприятия», «Предметно-пространственная среда», дополнительного (вариативного) модуля «Детские общественные объединения», отражаются и в индивидуальных планах работы классных руководителей, преподавателяорганизатора ОБЖ, педагога-организатора.

МОДУЛЬ «ШКОЛЬНЫЙ УРОК»

Обучение является средством воспитания.

В свою очередь, воспитание, формируя такие качества личности обучающегося как целеустремленность, ответственность, любознательность, дисциплинированность, настойчивость, повышает эффективность обучения.

Воспитание должно «играть» на обучение, а правильно организованное обучение должно решать задачи воспитания.

Полноценное раскрытие воспитательных возможностей урока требует специальной работы учителя на этапах:

- а) подготовки к уроку;
- б) проведения урока;
- в) самоанализа урока.

При подготовке к уроку учитель:

- 1) формулирует воспитательные цели урока;
- 2) выделяет образно-эмоциональный центр урока;
- 3) отбирает в **содержании** учебных предметов воспитательно значимые компоненты:
- примеры подлинной нравственности, патриотизма / служения Родине, духовности, гражданственности, гуманизма;
 - примеры научного подвига;
- факты о жизненной позиция и человеческих качества ученых, писателей художников, композиторов, исторических деятелей;
 - мировоззренческие идеи;
- материал, формирующий мотивы и ценности обучающегося в сфере отношений к природе.
- 4) планирует воспитательный эффект используемых форм, методов, приемов, средств обучения.

При проведении урока учитель осуществляет воспитание средствами:

- 1) создания условий для активной, эмоционально-окрашенной деятельности учащихся на уроке;
- 2) формирования эмоционально-ценностного (личностного) отношения к усваиваемому учебному материалу
 - 3) оптимального сочетания различных методов обучения:
- репродуктивных методов (воспитание организованности, исполнительности, ответственности);
- методов организации познавательной самостоятельности и активности (воспитание творческого начала, формирование познавательного интереса);
 - 4) сочетания различных форм обучения:
- групповая форма (воспитание умения достигать взаимопонимания, сотрудничать для достижения общих результатов; формирование осознанного, уважительного и доброжелательного отношения к другому человеку, его мнению; освоение социальных норм, правил поведения, ролей и форм социальной жизни в группах и сообществах);
- индивидуальная форма (воспитание трудолюбия, настойчивости, упорства, самостоятельности, аккуратности, ответственности, умений трудиться, преодолевать сложности, формирование у обучающегося понимания важности опоры на свои силы);
 - 5) использования воспитательной функции оценки;
- 6) рационализации использования времени на уроке (воспитание внутренней организованности, собранности, дисциплинированности);

Учитель использует воспитательные возможности урока, опираясь на следующее:

- обучение на высоком уровне трудности через постепенное наращивание трудностей (воспитание целеустремленности, дисциплинированности, настойчивости, воли, умений трудиться);
- создание ситуации успеха, в особенности для обучающихся, имеющих низкие образовательные результаты / имеющих затруднения в обучении;
 - создание на уроке здоровой, мажорной, доброжелательной атмосферы;
- поощрение, поддержка инициативы и усилий ребенка в познавательной деятельности.

Воспитывающим фактором является высокая квалификация учителя, его ответственное отношение к своей работе.

Само пространство класса, внешний вид учителя, его речь, стиль общения должны являть собой образцы современной культуры.

Задачи воспитания решатся на каждом уроке и средствами всех учебных предметов. Вместе с тем, можно говорить об определенной «воспитательной» специализации учебных предметов.

Мотивы и ценности обучающегося в сфере отношений к природе помогает сформировать изучение предметных областей «Естественнонаучные предметы» и «Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности».

Реализация задач развития эстетического сознания обучающихся возлагается, прежде всего, на уроки предметной областей «Филология», «Искусство».

Задача по формированию целостного мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, решается всеми учебными предметами, но в первую очередь - на уроках предметных областей «Общественно-научные предметы», «Естественнонаучные предметы».

Урок имеет воспитывающий характер, если он формирует у обучающихся познавательный интерес. Такой интерес стимулируют:

- новизна учебного материала, демонстрация новых граней ранее изученного материала, показ достижений современной науки, анализ практической роли знаний;
- многообразие самостоятельных работ и сменяемость их форм, проблемность, исследовательский подход, творческие работы, практические работы;

эмоциональный тонус познавательной деятельности учащихся, педагогический

оптимизм учителя, соревнование.

Воспитательные возможности урока заключены не только в содержании, но и в способах, формах деятельности учителя и обучающихся на уроке.

Формы обучения (работа в коллективе сверстников) включают школьников в отношения взаимодействия и сотрудничества, в атмосферу товарищеской взаимопомощи, формирует лидерские качества и умение подчиняться, учит внимательному отношению к окружающим людям. Групповая форма работы позволяет развивать качества как «теоретика», так и «экспериментатора»; как лидера, так и ведомого; как проверяющего, так и проверяемого. Необходимо сочетание индивидуальных, групповых и парных форм работы. Усиление воспитывающего потенциала обучения достигается применением необычных уроков: урок-размышление, урок-праздник, научно-практические конференции, дидактические и эстетические спектакли, суд над негативными явлениями, уроки по заявкам и т. п.

Примерами отдельных форм, видов, приемов деятельности, позволяющих реализовать возможности урока являются:

- побуждение обучающихся соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (педагогическими работниками) и сверстниками (обучающимися), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- демонстрация учителем образцов и норм поведенческой, коммуникативной культуры в различных ситуациях;
- организация работы обучающихся с получаемой на уроке социально значимой информацией инициирование ее обсуждения, высказывания обучающимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
- подбор соответствующих (этических, «воспитательных») текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
 - этическая интерпретация художественных, научных, публицистических текстов;
- применение на уроке интерактивных форм работы с обучающимися: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию обучающихся; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают обучающимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат обучающихся командной работе и взаимодействию с другими обучающимися;
- включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию обучающихся к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
- организация шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержка исследовательской деятельности обучающихся в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст обучающимся возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

Реализация воспитательного потенциала уроков предусматривает:

- максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовнонравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего содержания уроков, заданий, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;
 - включение учителями в рабочие программы по учебным предметам, курсам,

модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в определении воспитательных задач уроков, занятий;

- включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
- выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;
- привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
- применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
- побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
- организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности.

МОДУЛЬ «КЛАССНОЕ РУКОВОДСТВО»

Осуществляя работу с классом, классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися вверенного ему класса; работу с учителями-предметниками в данном классе; работу с родителями обучающихся (законными представителями).

Работа с классным коллективом:

- инициирование и поддержка участия класса в общешкольных делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося, совместных дел с обучающимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющих с одной стороны, вовлечь в них обучающихся с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.

Классные дела:

Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном».

Разработка и реализация социальных проектов.

Просмотр и обсуждение художественных и документальных фильмов, передач.

Посещение театральных постановок, музеев, выставок.

Коллективное посещение спортивных соревнований.

Посещение производственных предприятий, научных, образовательных организаций (в том числе дистанционно).

Организация праздников.

Проведение встреч с ветеранами, общественными деятелями.

Встречи с выпускниками.

Организация выполнения общественно-полезной работы каждым обучающимся.

Проведения диспутов по актуальным проблемам нравственно-этического содержания

Подготовка и проведении бесед: «О любви, верности и дружбе», «О принципиальности и искренности», «О чистоте мысли и бескорыстии поступка» и др.

Участие в общественно полезном труде в помощь школе, городу, родному краю.

Участие в делах благотворительности, милосердия, в оказании помощи нуждающимся, заботе о животных, живых существах, природе.

Проведение сюжетно-ролевых игр.

Проведение праздников, творческих конкурсов внутри класса.

Проведение спортивных соревнований.

Проведение краеведческой работы.

Организация бесед с педагогм-психологом, медицинскими работниками.

Создание Совета класса.

Создание временных органов самоуправления.

Создание игровых форм самоуправления – модели детской республики, сказочной страны детства, города знатоков и т.п.

Озеленение класса, школы.

Организация работы экологических патрулей и др.

Планирование и проведение классных часов целевой воспитательной тематической направленности как часов плодотворного и доверительного общения педагогического работника и обучающихся, основанных на принципах уважительного отношения к личности обучающегося, поддержки активной позиции каждого обучающегося в беседе, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.

Сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; внеучебные и внешкольные мероприятия, походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования дней рождения обучающихся, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; внутриклассные «огоньки» и вечера, дающие каждому обучающемуся возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.

Выработка совместно с обучающимися правил поведения, законов класса, помогающих обучающимся освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе, участие в выработке таких правил поведения в общеобразовательной организации.

Индивидуальная работа с обучающимися:

- профилактика асоциального поведения;
- ведение системы учета детей, семей групп социального риска, реализацию планов профилактической работы с ними;
- реализация индивидуальных профилактических программ для детей группы риска, обеспечение подростков информацией об опасных последствиях алкоголизма, наркомании, курения, «внедрения» упражнений и заданий, развивающих навыки ответственного отношения к здоровью и исключающих рискованное поведение, наносящее вред здоровью и социальному благополучию;
- изучение особенностей личностного развития обучающихся класса путём наблюдения за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих обучающегося в мир человеческих отношений, в организуемых педагогическим работником беседах по нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед с родителями обучающихся, а также (при необходимости) со школьным психологом;

- доверительное общение и поддержка обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и т. д.), совместный поиск решений проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и вместе с их родителями, с другими обучающимися класса;
- индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых обучающиеся фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения;
- коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими обучающимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями-предметниками в классе:

- регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогических работников по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и/или разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;
- проведение мини-педсоветов для решения конкретных проблем класса, интеграции воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, общаясь и наблюдая их во внеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;
- привлечение учителей-предметников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся.

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся:

- повышение педагогической культуры родителей (законных представителей);
- содействие родителям (законным представителям) в решении индивидуальных проблем воспитания детей;
 - опора на положительный опыт семейного воспитания;
- использование различных формы работы, в том числе: родительское собрание, родительская конференция, ролевая игра, собрание-диспут, родительский лекторий, семейная гостиная, встреча за круглым столом, вечер вопросов и ответов, семинар, педагогический практикум, тренинг для родителей и др.;
- организация и проведение регулярных родительских собраний, информирование родителей об успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, жизни класса в целом, помощь родителям (законным представителям) и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией, в регулировании отношений между ними;
 - помощь родителям обучающихся;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;
- создание и организация работы Советов родителей классов, участвующих в решении вопросов воспитания и обучения в классе, общеобразовательной организации;
- привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и общеобразовательной организации;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

МОДУЛЬ «ОСНОВНЫЕ ШКОЛЬНЫЕ ДЕЛА»

Основные школьные дела — это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогическими работниками и обучающимися.

Основные школьные дела, реализуемые в школе:

День знаний

Посвящение в первоклассники

День рождения школы

День Учителя

Посвящение в пешеходы

День подарков просто так

День Здоровья

Фестиваль дружбы народов

Месячник гражданско-правового воспитания

Акция «Не преступи черту»

Новогодние представления

Месячник оборонно-массовой и спортивной работы

Месячник Победы

Битва хоров

Экофестиваль

Последний звонок

Выпускные вечера и др.

Основные формы и виды деятельности

Вне образовательной организации:

- социальные проекты, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогами, в том числе с участием социальных партнёров, комплексы дел благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и др. направленности;
- открытые дискуссионные площадки регулярно организуемый комплекс открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители культуры, власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни школы, поселка, района, региона, страны;
- проводимые для жителей сельского поселения Верхнеказымский, своей местности и организуемые совместно с семьями обучающихся праздники, фестивали, представления в связи с памятными датами, значимыми событиями для жителей района;
- участие во всероссийских акциях, посвящённых значимым событиям в России, мире.

На уровне школы:

а) Разновозрастные сборы, многодневные выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел.

Разновозрастные сборы представляют собой ежегодные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел.

- б) Общешкольные праздники, ежегодные творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т. п.) мероприятия, связанные с общероссийскими, региональными праздниками, памятными датами, в которых участвуют все классы «День Знаний», «День Учителя», «Новогодние представления», праздничные концерты, посвященные Дню Защитника Отечества и Международному женскому дню «8 Марта», «Последний звонок» и др.
- в) Торжественные ритуалы посвящения посвящение в первоклассники, юнармейцы, кадеты.
- г) Церемонии награждения (по итогам учебного периода, года) обучающихся и педагогов за участие в жизни общеобразовательной организации, достижения в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, вклад в развитие общеобразовательной организации, своей местности вручение похвальных грамот, медалей, грамот по номинациям.

На уровне классов:

- создание на уровне классов инициативных групп по проведению отдельных общешкольных ключевых дел;
- выбор и делегирование представителей классов в Совет учащихся, общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных дел;
 - участие школьных классов в реализации общешкольных дел;
- проведение в рамках класса итогового анализа обучающимися общешкольных дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

На уровне обучающихся:

- вовлечение по возможности каждого обучающегося в школьные дела в разных ролях (сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, ответственных за костюмы и оборудование, за приглашение и встречу гостей и т. д.), помощь обучающимся в освоении навыков подготовки, проведения, анализа школьных дел;
- индивидуальная помощь обучающемуся (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа школьных дел;
- наблюдение за поведением обучающихся в ситуациях подготовки, проведения, анализа основных школьных дел, мероприятий, их отношениями с обучающимися разных возрастов, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения обучающегося через индивидуальные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими обучающимися, которые могли бы стать хорошим примером для обучающегося, через предложение взять в следующем деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

МОДУЛЬ «ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ»

План внеурочной деятельности МБОУ «Балезинская средняя школа №5» является организационным механизмом реализации основной образовательной программы основного общего образования, обеспечивает реализацию требований ФГОС ООО, а также определяет объем нагрузки обучающихся в рамках реализации внеурочной деятельности в 5-9 классах.

План внеурочной деятельности сформирован на основании методических рекомендаций (письмо Минпросвещения России от 05.07.2022 № ТВ-1290/03), сучетомуспешности обучения школьников, уровня их социальной адаптации и развития, индивидуальных способностей, особенностей, познавательных интересов и потребностей ребенка, запросов семьи, культурных традиций, национальных и этнокультурных особенностей Удмуртской Республики.

Внеурочная деятельность направлена на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы основного общего образования (предметных, метапредметных и личностных) и осуществляется в формах, отличных от урочной.

В рамках реализации внеурочной деятельности допускается формирование учебных групп из обучающихся разных классов в пределах основного общего образования.

Часы внеурочной деятельности используются на социальное, творческое, интеллектуальное, общекультурное, физическое, гражданско-патриотическое развитие обучающихся, создавая условия для их самореализации и осуществляя педагогическую поддержку в преодолении ими трудностей в обучении и социализации. Внеурочная деятельность имеет воспитательную направленность, соотносится с рабочей программой воспитания школы.

С целью обеспечения преемственности содержания образовательных программ начального общего и основного общего образования при формировании плана внеурочной деятельности образовательной организации предусмотрены следующие направления:

- информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и

экологической направленности «Разговоры о важном» (понедельник, первый урок);

- занятия по формированию функциональной грамотности обучающихся (в том числе финансовой грамотности);
- занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся (в том числе основы предпринимательства).
- занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся (в том числе для сопровождения изучения отдельных учебных предметов на углубленном уровне, проектно-исследовательской деятельности, исторического просвещения);
- занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии (в том числе организация занятий в школьных театрах, школьных музеях, школьных спортивных клубах;
- занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся (в том числе в рамках Российского движения школьников, Юнармии, реализации проекта «Россия страна возможностей»).

Направление	Основноесодержаниезанятий
внеурочнойдеятельности	, · · 1
Информационно- просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном»	Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к своей Родине - России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Основная задача: формирование соответствующей внутренней позиции личности школьника, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе.
	Основные темы занятий связаны с важнейшими
	аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам.
Занятия	Основная цель: развитие способности обучающихся
по формированию функциональной грамотности обучающихся (читательской, математической, естественно-научной, финансовой)	применять приобретённые знания, умения и навыки для решения задач в различных сферах жизнедеятельности, (обеспечение связи обучения с жизнью). Основная задача: формирование и развитие функциональной грамотности школьников: читательской, математической, естественно-научной, финансовой, направленной и на развитие креативного
финансовой)	мышления и глобальных компетенций.
	Основные организационные формы: интегрированные курсы, метапредметные кружки или факультативы
Занятия, направленные на	Основная цель: развитие ценностного отношения
удовлетворение	обучающихся к труду, как основному способу
профориентационных	достижения жизненного благополучия и ощущения
интересов и потребностей	уверенности в жизни.

обучающихся	Основная задача: формирование готовности
, ,	школьников к осознанному выбору направления
	продолжения своего образования и будущей профессии,
	осознание важности получаемых в школе знаний для
	дальнейшей профессиональной и внепрофессиональной
	дальнеишей профессиональной и внепрофессиональной деятельности.
	Основные организационные формы:
	профориентационные беседы, деловые игры, квесты,
	решение кейсов, изучение специализированных
	цифровых ресурсов, профессиональные пробы,
	моделирующие профессиональную деятельность,
	экскурсии, посещение ярмарок профессий и
	профориентационных парков (в том числе онлайн
	экскурсии).
	Основное содержание:
	знакомство с миром профессий и способами получения
	профессионального образования;
	создание условий для развития надпрофессиональных
	навыков (общения, работы в команде, поведения в
	конфликтной ситуации и т.п.);
	создание условий для познания обучающимся самого
	себя, своих мотивов, устремлений, склонностей как
	условий для формирования уверенности в себе,
	способности адекватно оценивать свои силы и
	возможности.
Занятия, связанные с	Основная цель: интеллектуальное и общекультурное
реализацией особых	развитие обучающихся, удовлетворение их особых
интеллектуальных и	познавательных, культурных, оздоровительных
социокультурных	потребностей и интересов.
потребностей обучающихся	Основная задача: формирование ценностного
потреопостей обучающихся	отношения обучающихся к знаниям, как залогу их
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
	собственного будущего, и к культуре в целом, как к духовному богатству общества, сохраняющему
	национальную самобытность народов России.
	Основные направления деятельности: занятия по
	дополнительному или углубленному изучению учебных
	предметов или модулей; занятия в рамках
	исследовательской и проектной деятельности; занятия,
	связанные с освоением регионального компонента
	образования или особыми этнокультурными интересами
	участников образовательных отношений;
	дополнительные занятия для школьников,
,	испытывающих затруднения в освоении учебной
	программы или трудности в освоении языка обучения;
	специальные занятия для обучающихся с
	специальные занятия для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья или
	•
	ограниченными возможностями здоровья или
Занятия, направленные на	ограниченными возможностями здоровья или испытывающими затруднения в социальной
Занятия, направленные на удовлетворение интересов и	ограниченными возможностями здоровья или испытывающими затруднения в социальной коммуникации.
· ±	ограниченными возможностями здоровья или испытывающими затруднения в социальной коммуникации. Основная цель: удовлетворение интересов и

развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов

Основные задачи: раскрытие творческих способностей школьников, формирование у них чувства вкуса и умения ценить прекрасное, формирование ценностного физическое отношения культуре; развитие обучающихся, привитие им любви к спорту побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых; оздоровление школьников, привитие им любви к своему краю, его истории, культуре, самостоятельности природе, развитие ИХ ответственности, формирование навыков самообслуживающего труда.

Основные организационные формы: занятия школьников в различных творческих объединениях (музыкальных, хоровых или танцевальных студиях, театральных кружках или кружках художественного творчества); занятия в спортивных объединениях (секциях и Школьном спортивном клубе «Атлант»), спортивные турниры и соревнования; занятия в объединениях туристско-краеведческой направленности (экскурсии, развитие школьного музея).

Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с обучающимися комплекса мероприятий воспитательной направленности

Основная цель: развитие важных для жизни подрастающего человека социальных умений заботиться организовывать других И свою собственную деятельность, лидировать и подчиняться, брать на себя инициативу и нести ответственность, отстаивать свою точку зрения и принимать другие точки зрения. Основная задача: обеспечение благополучия психологического обучающихся образовательном пространстве школы, условий для развития ответственности за формирование макро и микрокоммуникаций, складывающихся образовательной организации, понимания зон личного влияния на уклад школьной жизни.

Основные организационные формы: Педагогическое сопровождение деятельности Российского движения школьников; волонтёрского движения; Совета учащихся, постоянно действующего школьного актива, инициирующего организующего проведение личностно значимых ДЛЯ школьников событий (соревнований, акций, конкурсов, фестивалей, флешмобов)

В соответствии с требованиями обновленных ФГОС ООО образовательная организация обеспечивает проведение до 10 часов еженедельных занятий внеурочной деятельности.

МОДУЛЬ «ПРОФИЛАКТИКА И БЕЗОПАСНОСТЬ»

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в общеобразовательной организации предусматривает:

- организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;

- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение индивидуальной профилактической работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением специалистов (субъектов системы профилактики);

-реализацию комплексной программы по здоровьесбережению и безопасности жизнедеятельности обучающихся, формированию законопослушного поведения несовершеннолетних и защите их прав, плана совместной деятельности с ОДН ОМВД России по Балезинскому району, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением;

- организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
- организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
- профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению познания (путешествия), испытания себя (спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, влияния в общеобразовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
- профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т. д.).

Модуль «Профилактика и безопасность» реализуется через систему классных часов, внешкольных, общешкольных мероприятий, индивидуальную профилактическую работу.

Направления профилактики

Внешкольный уровень:

Организация просветительской и методической работы, профилактическая работа с участниками образовательных отношений (встречи с представителями различных организаций: МЧС, ГИБДД, РОВД России по Балезинскому району.

Внутришкольный уровень:

Организация просветительской и методической работы, профилактическая работа с участниками образовательных отношений (проведение объектовых тренировок по эвакуации, использование информационных ресурсов сети Интернет, организация виртуальных экскурсий, организация и проведение профилактических акций «Мы против террора», «Капля жизни», размещение информации (памяток, буклетов, правил поведения и др.) на сайте ОО, в сети «ВКонтакте», в чатах мессенджеров для учащихся и их родителей (законных представителей).

Классный уровень:

Организация просветительской и методической работы, профилактическая работа

с участниками образовательных отношений (викторины, игры, конкурсы, квесты, инструктажи, изучение правил поведения в различных ситуациях) «Огонь ошибок не прощает», «Минутки безопасности», инструктажи в начале учебного года, перед каникулами и др.

МОДУЛЬ «РАБОТА С РОДИТЕЛЯМИ»

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся включает:

1. Повышение вовлеченности родителей (законных представителей) в процесс воспитания и обучения детей.

Усиление вовлеченности родителей (законных представителей) в процесс воспитания и развития детей предполагает повышение родительской компетентностипо вопросам детской психологии и педагогики, по которым у родителей (законных представителей) обучающихся имеется наибольший дефицит знаний:

- кризисы подросткового возраста;
- физическое развитие ребенка на разных возрастных этапах;
- формирование физической, педагогической и психологической готовности ребенка к обучению в основной/ старшей школе;
 - домашнее чтение с детьми;
 - гигиена детей;
 - воспитание и развитие часто болеющих детей.

Направления индивидуального и группового консультирования родителей:

- асоциальное поведение ребенка;
- детская агрессия;
- отсутствие интереса к обучению;
- утрата взаимопонимания родителей и детей;
- депрессия у детей;
- ребенок жертва буллинга (школьной травли);
- переживания ранней влюбленности;
- стойкая неуспеваемость;
- организация выполнения домашней работы (с учетом трудностей по конкретным учебным предметам).

2. Педагогическое просвещение родителей (законных представителей) обучающихся.

Педагогическое просвещение заключается в формировании у родителей (законных представителей) обучающихся научных знаний в области семейного воспитания. Оно, как правило, не привязано к проблемам, которые в данный момент испытывают конкретные родители. Его содержание является потенциально актуальным, то есть рассчитано хотя и на острые, но типовые вопросы и проблемы.

Педагогическое просвещение осуществляют, как правило, классные руководители.

3. Педагогическое консультирование родителей (законных представителей) обучающихся.

Педагогическое консультирование родителей (законных представителей) обучающихся, в отличие от просвещения, нацелено на оказание помощи родителям (законным представителям) в решении конкретных, актуальных на данный момент и для данных родителей (законных представителей) обучающихся, а не вообще, проблем и проблемных ситуаций.

Педагогическое консультирование осуществляют педагоги-психологи, социальные педагоги, классные руководители, а по проблемам, связанным с усвоением конкретных учебных предметов, – учителя-предметники.

4. Расширение участия родителей в управлении учреждением.

Осуществляется через расширение полномочий Управляющего совета школы или Совета родителей, а также путем избрания в такие Советы наиболее заинтересованных, проявляющих конструктивную активность родителей.

Расширение участия родителей (законных представителей) в воспитательной деятельности и в управлении школой обеспечивается также посредством следующих мер:

- создание и деятельность в общеобразовательной организации, в классах представительных органов родительского сообщества (Совета родителей школы, классов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете общеобразовательной организации;
- создание образовательных проектов совместно с семьей на основе выявления потребностей и поддержки образовательных инициатив семьи;
- обеспечение более действенного участия родителей в планировании и организации жизнедеятельности как всей школы, так и отдельных детских (детсковзрослых) коллективов в рамках кружков, секций, клубов по интересам и т.д.;
- внедрение механизма постоянного информирования родителей об их правах и обязанностях, возможностях учета запросов родителей при разработке и реализации основных и дополнительных образовательных программ.
- внедрение/ совершенствование практики заполнения родителями карт наблюдений за развитием детей;
- совершенствование анкетирования родителей (в части содержания анкет и процедуры анкетирования) по вопросам работы школы, воспитания и развития детей;
- расширение участия родителей (законных представителей) в досуговой деятельности, в работе объединений по интересам, в мероприятиях, не предусмотренных образовательной программой;
 - проведение открытых занятий и мастер-классов для родителей;
- создание стенда (библиотеки) с литературой, методическими материалами для родителей;
- проведение родительских дней (Дней открытых дверей), во время которых родители могут посещать уроки и внеурочные занятия для получения представления о ходе образовательной деятельности в школе;
- проведение тематических собраний в классах, (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом; общешкольных родительских собраний по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, условий обучения и воспитания;
- работу семейных клубов, родительских гостиных, предоставляющих родителям, педагогам и обучающимся площадку для совместного досуга и общения, с обсуждением актуальных вопросов воспитания;
- родительские форумы на интернет-сайте общеобразовательной организации, интернет-сообщества, группы с участием педагогов, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;
- участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в общеобразовательной организациив соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);
- привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;
- при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приёмных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.
- 5. Стимулирование родителей к оказанию помощи школе в совершенствовании материальных условий воспитания и обучения.

Осуществляется через создание необходимой нормативной базы, сочетание работы с родителями в коллегиальных органах с индивидуальной работой.

Непосредственно воспитательный эффект обеспечивается совместным участием родителей и обучающихся в оказании помощи школе (например, в ремонте учебной мебели, в благоустройстве пришкольной территории и т.д.).

МОДУЛЬ «САМОУПРАВЛЕНИЕ»

Основная цель модуля «Самоуправление» заключается в создании условий для выявления, поддержки и развития управленческих инициатив обучающихся, принятия совместных со взрослыми решений, а также для включения обучающихся школы в коллективную творческую и социально-значимую деятельность. Участие в самоуправлении даёт возможность обучающимся попробовать себя в различных социальных ролях, получить опыт конструктивного общения, совместного преодоления трудностей, формирует личную и коллективную ответственность за свои решения и поступки.

Модуль «Самоуправление» реализуется через:

- организацию и деятельность органов ученического самоуправления, избранных обучающимися;
- представление органами ученического самоуправления интересов обучающихся в процессе управления школой;
- защиту органами ученического самоуправления законных интересов и прав обучающихся;
- участие представителей органов ученического самоуправления в разработке, обсуждении и реализации рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы, в анализе воспитательной деятельности в общеобразовательной организации.

Самоуправление в школе имеет следующую структуру:

а) Общее собрание обучающихся класса.

Общее собрание обучающихся класса является формой непосредственного включения каждого обучающегося в процессы самоуправления. К компетенции общего собрания класса относится решение любых вопросов, связанных с организацией полноценной и насыщенной жизни обучающихся в школе. Общее собрание обучающихся класса- это способ выражения инициативы обучающихся, площадка для обсуждения предложений по совершенствованию учебной и внеучебной деятельности, канал информирования обучающихся и учета их предложений по различным аспектам функционирования и развития школы.

б) Совет класса.

Совет класса - орган классного самоуправления. В Совет класса избираются активисты класса, стремящиеся совершенствовать работу классного коллектива и школы по разным направлениям.

Функции Совета класса (СК)

- участвует в обсуждении и составлении плана работы класса;
- подбирает и назначает ответственных за выполнение различных дел класса;
- заслушивает отчёты о проделанной работе ответственных за направления;
- организует участие класса в КТД (коллективно-творческих делах);
- выбирает темы и вопросы для проведения классных мероприятий и тематических классных часов;
 - обсуждает и решает вопросы о поощрениях;
 - поддерживает связь с Советом учащихся.

в) Совет учащихся.

Совет учащихся создается по инициативе обучающихся в целях учета мнения обучающихся по вопросам управления школы и при принятии школой локальных нормативных актов, затрагивающих права и законные интересы школьников, а также для активизации деятельности ученического коллектива, его развития, формирования активной гражданской позиции, лидерских качеств, воспитания гражданственности и

чувства ответственности перед обществом.

Совет учащихся избирается сроком на 1 год из числа учащихся 5-11 классов.

В своей деятельности Совет учащихся руководствуется федеральным, региональным и местным законодательством об образовании, общественных объединениях, о поддержке молодежных и детских объединений, Уставом школы.

Цель деятельности Совета учащихся заключается в формировании гражданской культуры, активной гражданской позиции обучающихся, содействии развитию их самостоятельности, способности к самоорганизации и саморазвитию, формировании у учащихся умений и навыков самоуправления, подготовке их к компетентному и ответственному участию в жизни общества.

Основные задачи деятельности Совета учащихся:

- организовывать работу с обучающимися школы по разъяснению прав, обязанностей и ответственности;
- содействовать администрации, классным руководителям, руководителям объединений дополнительного образования, учителям-предметникам в совершенствовании образовательной и воспитательной деятельности, охране жизни и здоровья обучающихся, защите их законных прав и интересов, организации и проведении общешкольных мероприятий;
- представлять интересы школьников в деятельности управления МБОУ «Балезинская средняя школа №5» защищать права обучающихся;
- разрабатывать предложения по повышению качества образовательной деятельности с учётом интересов обучающихся;
 - поддерживать и развивать инициативы обучающихся;
 - содействовать реализации общественно значимых инициатив обучающихся;
- содействовать активизации вовлеченности обучающихся в деятельность органов самоуправления обучающихся;
- -оказывать помощь педагогическим работникам в проведении работы с обучающимися по выполнению требований Устава школы, Правил внутреннего распорядка обучающихся и иных локальных нормативных актов по вопросам организации и осуществления образовательной деятельности;
- проводить работу, направленную на повышение сознательности обучающихся, их требовательности к уровню своих знаний.

в) Совет старшеклассников.

Совет старшеклассников является общественным объединением учащихся старших классов (8-11).

В состав Совета старшеклассников входят учащиеся, желающие проявлять активность, инициативу, творчество в работе школьного самоуправления. В Совет старшеклассников входят учащиеся 8-11 классов.

Совет старшеклассников организует свою работу по следующим отделам:

Отдел науки и образования:

- организует консультативные группы для помощи отстающим;
- проверяет посещаемость;
- участвует в подготовке школьных олимпиад, предметных недель;
- участвует в проведении тематических вечеров, конкурсов по предметам;
- участвует в организации встреч с интересными людьми.

Отдел здоровья и спорта:

- организует соревнования по различным видам спорта между классами и школами;
- участвует в организации и проведении общешкольных соревнований, дней здоровья;
 - определяет лучших спортсменов и награждает их.

Отдел культуры и досуга:

- организует и контролирует проведение творческих мероприятий школы,

посещение виртуальных выставок, театров.

Отдел правопорядка и труда:

- организует и проводит рейды по проверке внешнего вида учащихся;
- организует и проводит дежурства по школе;
- организует уборки территории, субботники;
- организует и проводит работу по профилактике вредных привычек, правонарушений и т.д.;
- организует и проводит рейды по проверке тетрадей, дневников, учебников, чистоты и порядка в кабинетах.

Медиа-центр:

- подбирает материалы для социальных сетей школы;
- организует художественное оформление школьных мероприятий;
- работает с корреспондентами классов;
- оценивает конкурсы на лучшую газету.

МОДУЛЬ «ПРОФОРИЕНТАЦИЯ»

Совместная деятельность педагогов и школьников в рамках реализации модуля «Профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить обучающегося к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности, научить ориентироваться в мире современных профессий, с учетом потребности муниципального образования «Балезинский район» в кадрах и востребованности профессий в современном мире.

Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность обучающегося к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире.

Эта работа организуется через:

- проведение циклов профориентационных часов, направленных на подготовку обучающегося к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего: «Конструктор профессий», «Профессии, востребованные в нашем районе, городе и крае», «Выбирая профессию выбираю жизненный путь», «Я и моё профессиональное будущее» и др.;
- профориентационные игры (игры-симуляции, деловые игры, квесты, кейсы), расширяющие знания о профессиях, способах выбора профессий, особенностях, условиях разной профессиональной деятельности;
 - встречи с людьми разных профессий;
- Месячник профориентации в школе (конкурс рисунков, проект «Профессии моих родителей», викторина «Все профессии важны выбирай на вкус!», беседы, профориентационные игры, просмотр презентаций, знакомство с профессиями и др.);
- экскурсии на предприятия, в организации (в том числе места работы родителей (законных представителей) обучающихся, встречи с профессионалами, руководителями, дающие школьникам начальные представления о профессиях и условиях работы на предприятии, в организации; возможностях и условиях получения профессии и поступления на работу на предприятие, в организацию, в том числе в online-режиме;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, лагерей, дней открытых дверей в организациях профессионального, высшего образования;
- профориентационную работу в процессе преподавания учебных предметов предметной области «Технология»;
- совместное с педагогами изучение интернет-ресурсов, посвящённых выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, онлайн-курсов по интересующим профессиям и направлениям профессионального образования;

- участие в работе всероссийских профориентационных проектов (в том числе созданных в сети интернет): просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков;
- индивидуальное консультирование психологом обучающихся и их родителей (законных представителей) по вопросам склонностей, способностей, иных индивидуальных особенностей обучающихся, которые могут иметь значение в выборе ими будущей профессии;
- участие в проекте «Классные встречи» в рамках деятельности первичной ячейки Общероссийской общественно-государственной детско-юношеской организации «Российское движение школьников»;
- организацию на базе лагеря с дневным пребыванием детей профориентационных смен, где обучающиеся могут познакомиться с профессиями, получить представление об их специфике, попробовать свои силы в той или иной профессии, развить соответствующие навыки.

Особенности профориентационной деятельности на каждом уровне образования выражены её ключевой идей:

Для школьников 5-8 классов:

«Мои склонности и способности, первые профессиональные пробы»

Для школьников 9-х классов:

«Радуга профессий. Что выбрать?»;

Для взрослых участников системы профориентации:

Для педагогов:

«Изучайте передовой опыт и посещайте семинары, которые помогут выстроить правильный профориентационный маршрут для Вашего класса»;

Для родителей:

«Узнавайте про профессии будущего и разнообразие траекторий развития Вашего ребенка».

МОДУЛЬ «ПРЕДМЕТНО-ПРОСТРАНСТВЕННАЯ СРЕДА»

Формами и видами деятельности в рамках данного модуля являются:

- оформление внешнего вида здания, фасада, холла при входе в школу государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб), изображениями символики Российского государства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики региона;
- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- размещение карт России, Удмуртской Республики, Балезинского района (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися) с изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
- изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, Удмуртии, Балезинского района, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организацию и поддержание в общеобразовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (звонки-мелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
 - разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе

«мест гражданского почитания» в помещениях школы или на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц, мест, событий в истории России; мемориалов воинской славы, памятников, памятных досок;

- подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
- оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчёты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и т. п.;
- разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности;
- разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
- разработку и популяризацию символики общеобразовательной организации(эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и т. п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
- разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
- поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в общеобразовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при общеобразовательной организации;
- создание и поддержание в вестибюле или библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
- деятельность классных руководителей и других педагогов вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;
 - озеленение пришкольной территории, разбивка клумб;
- размещение в коридорах и рекреациях школы экспонатов школьного экспериментариума набора приспособлений для проведения заинтересованными обучающимися несложных и безопасных технических экспериментов;
- акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметноэстетической среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

МОДУЛЬ «ДЕТСКИЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ»

В школе действуют детские общественные объединения:

Объединение «Школьный музей» организует работу школьного музея согласно плану работы школьного музея,проводит экскурсии для обучающихся и жителей поселка.

Реализуется через программу дополнительного образования школы.

Общественное объединение «Школьный спортивный клуб «Сталкер» обеспечивает участие школьников в спортивных состязаниях и выполнение учащимися норм ГТО, организует работу в сфере физического развития и воспитания обучающихся, в том числе профилактики вредных привычек, содействует привитию навыков ведения ЗОЖ.

Объединение добровольцев (волонтёров) «Сталкер»- это добровольное

объединение обучающихся, изъявивших желание бескорыстно (без извлечения прибыли) выполнять работу по благоустройству памятных мест и территории школы и города, предоставлять услуги, оказывать поддержку различным социальным категориям населения (инвалидам, детям, пенсионерам и т. д.).

Деятельность детских общественных объединений в школе предусматривает совместные действия детей и взрослых, объединившихся с целью накопления социального опыта, формирования ценностных ориентаций и личностной самореализации.

Воспитание в детских общественных объединениях осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т.п.), дающих обучающемуся возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- создание и организацию деятельности проектных разновозрастных команд в соответствии с задачами детского общественного объединения;
 - организацию общественно полезных дел;
- договор, заключаемый между обучающимися и детским общественным объединением, традиционной формой которого является Торжественное обещание (клятва) при вступлении в объединение;
- клубные встречи формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе и микрорайоне, совместного пения, празднования знаменательных для членов объединения событий;
- рекрутинговые мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности детского общественного объединения, привлечения в него новых участников (проводятся в форме игр, квестов, театрализаций и т.п.);
 - поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов;
- участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом.

Организационный раздел

Кадровое обеспечение

В школе 37 классов-комплектов. Общая численность педагогических работников 54человека.

94% от общей численности педагогических работников имеют высшее педагогическое образование, 20% педагогических работников имеют высшую квалификационную категорию, 60% – первую квалификационную категорию.

Кадровое обеспечение воспитательной деятельности:

- заместители директора по учебно-воспитательной работе (3)
- заместитель директора по воспитательной работе (1);
- классные руководители (37);
- педагог-психолог (1);
- социальный педагог (1);
- учитель-логопед (1);
- педагог-библиотекарь (1);
- педагог-организатор (1);

Психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе с OB3 и других категорий, осуществляют классные руководители, педагог-психолог, социальный педагог, учитель-логопед, тьютор, заместитель директора по работе с детьми OB3.

Нормативно-методическое обеспечение

Нормативно-правовые документы, отражающие проблемы воспитания. Международные документы:

1. Рекомендация о воспитании в духе международного взаимопонимания, сотрудничества и мира, и воспитания в духе уважения прав человека и основных свобод

(издательство ЮНЕСКО, принята 19.11.1974); 2. Международный пакет об экономических, социальных и культурных правах (издательство ЮНЕСКО, принята 16.12.1966); 3. Всеобщая декларация прав человека (издательство ЮНЕСКО, принята 10.12.1948); 4. Декларация прав ребенка (издательство ЮНЕСКО, принята 20.11.1959); 5. Конвенция о павах ребенка (Издательство ЮНЕСКО, принята 20.11.1989); 6. Декларация принципов терпимости (издательство ЮНЕСКО, принята 16.11.1995) Федеральные нормативные акты: 1. Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» (от 29.12.2012 № 273-ФЗ); 2. Федеральная программа развития образования (приложение к Федеральному закону «Об утверждении Федеральной программы развития образования» от 10.04.2000 №51-
Ф3); 3. Федеральный закон «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» от 24.06.99 №120-Ф3; 4. Федеральный закон «Об основах гарантиях прав ребенка в Российской Федерации» от 24.07.1998
5. Федеральный закон «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровья и развитию» от 29.12.2010 № 436-ФЗ; 6. Федеральный закон «О государственной поддержке молодежных и детских общественных объединений» от 28.06.95 № 98-ФЗ. 7. Федеральный закон от 31.07.2020 № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»
8. Стратегия развития воспитания в РФ на период до 2025 г. от 29 мая 2015 г. N 996-р. Нормативно-правовые документы, принятые Правительством РФ:
1. Национальная доктрина образования в Российской Федерации, утв. Постановлением
ii iindiiniii deiipiiii eepusesuiiii si i edoliiii i edopudiii, jisi iisoiuiiesii
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751;
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196;
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196; 4. Стратегия государственной молодежной политики в Российской Федерации, утв.
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196;
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196; 4. Стратегия государственной молодежной политики в Российской Федерации, утв. распоряжением Правительства РФ от 18.12.2006 № 1760-р; 5. План действий по модернизации общего образования на 2011-2015 годы, утв. распоряжением Правительства РФ от 07.09.2010 № 1507-р
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196; 4. Стратегия государственной молодежной политики в Российской Федерации, утв. распоряжением Правительства РФ от 18.12.2006 № 1760-р; 5. План действий по модернизации общего образования на 2011-2015 годы, утв.
Правительства РФ от 04.10.2000 № 751; 2. Национальная стратегия действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утв. Указом Президента РФ от 01.06.2012 № 761; 3. Типовое положение об общеобразовательном учреждении, утв. постановлением Правительства РФ от 19.03.2001 № 196; 4. Стратегия государственной молодежной политики в Российской Федерации, утв. распоряжением Правительства РФ от 18.12.2006 № 1760-р; 5. План действий по модернизации общего образования на 2011-2015 годы, утв. распоряжением Правительства РФ от 07.09.2010 № 1507-р 6. Государственная программа «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 2011-2015 годы», утв. постановлением Правительства РФ от 05.10.2010 №

- 1. Рабочая программа воспитания
- 2. Календарный план воспитательной работы школы на 2023-2024учкбный год
- 3. Анализ воспитательной работы 2023-2024
- 4. Положение о школьном спортивном клубе «Сталкер»
- 5.Положение о классном руководстве

6.Программа профориентации

7. Положение об организации внеурочной деятельности.

Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, опекаемые, из семей мигрантов и др.), одарённых, с отклоняющимся поведением — создаются особые условия.

На уровне воспитывающей среды: во всех локальных составляющих строится как максимально доступная для детей с OB3; событийная воспитывающая среда обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого обучающегося с OB3.

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами. Детская и детско-взрослая общности в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детскородительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах

Особые задачи воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями:

- наладить эмоционально-положительное взаимодействие с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
- сформировать доброжелательное отношение к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построить воспитательную деятельность с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечить психолого-педагогическую поддержку семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями школа ориентируется на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагога-психолога, учителя-логопеда, учителя-дефектолога;
- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельностиобучающихся с особыми образовательными потребностями.

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу школы, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
- прозрачности правил поощрения (наличие положения «О поощрениях обучающихся», неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
- регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных коллективных наград возможность стимулировать И даёт обучающихся, индивидуальную И коллективную активность преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
- привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Обучающиеся МБОУ «Балезинская средняя школа №5» поощряются за успехи в физкультурной, спортивной, общественной, научной, научно-технической, творческой, добровольческой (волонтёрской), экспериментальной и инновационной деятельности:

- участие, занятие призовых мест, победы в предметных олимпиадах, интеллектуальных, творческих конкурсах и спортивных состязаниях, конкурсах самодеятельности и т.п.;
 - общественно полезную деятельность;
- особо значимые в жизни МБОУ «Балезинская средняя школа №5»благородные поступки.
- В МБОУ «Балезинская средняя школа №5»применяются следующие виды поощрений учащихся:
- вручение похвального листа «За отличные успехи в учении» (по итогам учебного года);
- вручение похвальной грамоты «За особые успехи в изучении отдельных предметов» (по итогам обучения на определённых уровнях образования);
 - награждение медалью «За особые успехи в учении»;
- направление на новогодний праздник для одаренных детей республики «Ёлка мэраглавы Удмуртской Республики»;
- направление на конкурсный отбор кандидатов на награждение Благодарственным письмом главы Балезинского района;

- объявление устной и (или) письменной благодарности (в частной беседе, в присутствии одноклассников, других учащихся (на линейках, собраниях, классных часах и др.), в присутствии родителей (законных представителей) обучающегося;
- представление публикации об успехах ученика на сайте школы, в СМИ (с согласия обучающегося и его родителей (законных представителей);
- награждение обучающегося грамотой, дипломом, благодарственным письмом;
- направление благодарственного письма родителям (законным представителям) обучающегося;
 - иные поощрения.

Решение о награждении принимается педагогическим советом, МБОУ «Балезинская средняя школа №5»по представлению учителя, классного руководителя, заместителей директора, оргкомитета олимпиады, творческого, спортивного смотраконкурса, педагогического совета в соответствии с положением «О поощрениях обучающихся», а также в соответствии с положениями о проводимых конкурсах, олимпиадах, соревнованиях.

Классный руководитель учитывает ходатайства о поощрении учителейпредметников, Совета учащихся, иных лиц и структур.

Поощрения объявляются публично на линейках обучающихся, доводятся до сведения учащихся и работников школы. Наиболее значимые достижения обучающихся отмечаются на торжественной церемонии награждения, которая проходит ежегодно в мае в каждом классном коллективе.

Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, установленными соответствующими $\Phi\Gamma OC$.

Основным методом анализа воспитательного процесса в общеобразовательной организации является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

- взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
- приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада общеобразовательной организации, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
- развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
- распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие это результат как организованного социального воспитания, в котором общеобразовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом с последующим обсуждением результатов на школьном методическом объединении классных руководителей (при наличии) или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредоточивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, Совета учащихся. Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями Совета учащихся. Результаты обсуждаются на заседании школьного методического объединения классных руководителей (при наличии) или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством:

- реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
- организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
- деятельности классных руководителей и их классов;
- проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
- внешкольных мероприятий;
- создания и поддержки предметно-пространственной среды;
- взаимодействия с родительским сообществом;
- деятельности ученического самоуправления;
- деятельности по профилактике и безопасности;
- реализации потенциала социального партнёрства;
- деятельности по профориентации обучающихся;
- деятельности детских общественных объединений.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом.

3. Организационный раздел

3.1.Учебный план

Учебный план основного общего образования МБОУ «Балезинская средняя школа №5» обеспечивает введение в действие и реализацию требований ФГОС основного общего образования, определяет общий объем нагрузки и максимальный объем аудиторной нагрузки обучающихся, состав и структуру обязательных предметных областей по классам (годам обучения).

Учебный план предусматривает возможность введения учебных курсов, обеспечивающих образовательные потребности и интересы обучающихся.

Учебный план состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей для всех имеющих государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих образовательную программу основного общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

В связи с необходимостью создания оптимальных условий для успешного освоения образовательной программы обучающимися с НОДА, в том числе путем проведения коррекционной работы, при формировании раздела «Внеурочная деятельность» в части «Другие направления внеурочной деятельности» проводятся курсы собственно внеурочной деятельности, реализующие традиции Российского образования, если они не интегрированы в содержание других предметов, курс, направленный на профориентацию обучающихся с НОДА, коррекционно-развивающие занятия.

Целесообразно проводить коррекционно-развивающие занятия, позволяющие максимально обеспечить коррекцию имеющихся у обучающихся с НОДА нарушений в психофизическом развитии и индивидуализировать коррекционно- образовательный процесс. Исходя из этого:

- 1) направления коррекционно-развивающих занятий и их количество определяются психолого-педагогическим консилиумом школы, исходя из психофизических особенностей обучающихся;
- 2) направления внеурочной деятельности представлены коррекционноразвивающими занятиями, позволяющими максимально обеспечить коррекцию имеющихся проблем в психофизическом развитии и индивидуализировать коррекционнообразовательный процесс в соответствии с рекомендациями ТПМПК.

Часть примерного учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, определяет время, отводимое на изучение содержания образования, обеспечивающего реализацию интересов и потребностей обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогического коллектива школы.

На внеурочную деятельность отводится 10 часов в неделю, не менее 5 из которых составляют занятия по программе коррекционной работы.

План внеурочной деятельности определяет состав и структуру направлений, формы организации, объем внеурочной деятельности на уровне основного общего образования с учетом интересов обучающихся и возможностей образовательной организации. Занятия по программе коррекционной работы являются обязательной составляющей внеурочной деятельности.

Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом — не менее 8 недель. Продолжительность урока на уровне основного общего образования составляет 40–45 минут.

Недельный учебный план для обучающихся по АООП ООО вариант 6.1 МБОУ «Балезинская средняя школа №5 на 2023-2024 учебный год 5-7 классы

Предметные	Учебные	5a	56	5в	5к	6a	6б	6в	7a	76	7в	7г	ИТ
области	предметы												0Г0
Обязательная													
Русский язык и	Русский язык	5	5	5	5	6	6	6	4	4	4	4	54
литература	Литература	3	3	3	3	3	3	3	2	2	2	2	29
	Иностранный												
Иностранные	язык	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	33
языки	(немецкий)/(а	3)	3)						3		33
	нглийский)												
	Математика	5	5	5	5	5	5	5					35
	Алгебра								3	3	3	3	12
Математика и	Геометрия								2	2	2	2	8
информатика	Вероятность								1	1	1	1	4
	и статистика												
	Информатика								1	1	1	1	4
	История												
	России.	2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	22
Общественно-	Всеобщая	_	~										
научные	история												
предметы	Обществозна					1	1	1	1	1	1	1	7
	ние												
	География	1	1	1	1	1	1	1	2	2	2	2	15
Естественно-	Физика								2	2	2	2	8
научные	Химия												0
предметы	Биология	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
	Музыка	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
Искусство	Изобразитель	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
	ное искусство												
Технология	Технология	2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	22
Физическая	Основы												
культура и	безопасности												0
Основы	жизнедеятель												Ŭ
безопасности	ности												
жизнедеятельн		2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	2	22
ости	культура												
Основы	Основы												7
духовно-	духовно-	1	1	1	1	1	1	1					
нравственной нравственной													
культуры	культуры	27	27	27	27	20	20	20	20	20	20	20	215
Итого		27	21	21	27	29	29	29	30	30	30	30	315
Часть, формируемая участниками		2	2	2	2	1	1	1	2	2	2	2	19
участниками образовательных отношений						1	1	1			2		17
Основы проектно-													
исследовательской		0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,	5,5
деятельности		5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	2,2
Предпрофильная подготовка													
		0,	0,	0,	0,	0,	0,	0,					
Основы компьютерной грамотности		25	25	25	25	5	5	5					2,5
Pamornocin		23	23	23	43	5	5	5					

Вопросы безопасности	0, 5	0, 5	0, 5	0, 5				0, 5	0, 5	0, 5	0, 5	4
Основы финансовой грамотности	0, 25	0, 25	0, 25	0, 25				0, 5	0, 5	0, 5	0, 5	3
Школа возможностей. Я и ты	0, 5	0, 5	0, 5	0, 5								2
Функциональная грамотность								0, 5	0, 5	0, 5	0, 5	2
Учебные недели	34	34	34	34	34	34	34	34	34	34	34	34
Всего часов	98 6	98 6	98 6	98 6	10 20	10 20	10 20	10 88	10 88	10 88	10 88	113 56
Рекомендуемая недельная нагрузка	29	29	29	29	30	30	30	32	32	32	32	334
Максимально допустимая недельная нагрузка	29	29	29	29	30	30	30	32	32	32	32	334

8-9 классы

		0-9 К	лассы	l,						
Предметные	Учебныепредметы,	Коли	ічесті	во час	овві	неделі	Ю			_
области	курсы Классы	8a	8б	8в	8г	9a	9б	9в	9Γ	Всего
Обязате.	льная часть									
Русскийязык и	Русский язык	3	3	3	3	3	3	3	3	24
литература	Литература	2	2	2	2	3	3	3	3	20
Иностранные языки	Иностранный язык	3	3	3	3	3	3	3	3	24
Математика	Математика									
Иинформатика	Алгебра	3	3	3	3	3	3	3	3	24
	Геометрия	2	2	2	2	2	2	2	2	16
	Вероятность и статистика	1	1	1	1	1	1	1	1	8
	Информатика	1	1	1	1	1	1	1	1	8
Общественно-	История	2	2	2	2	2,5	2,5	2,5	2,5	18
научные предметы	Обществознание	1	1	1	1	1	1	1	1	8
	География	2	2	2	2	2	2	2	2	16
Естественно-	Физика	2	2	2	2	3	3	3	3	20
научные предметы	Химия	2	2	2	2	2	2	2	2	16
	Биология	2	2	2	2	2	2	2	2	16
Искусство	Изобразительное	1	1	1	1					4
	Музыка	1	1	1	1					4
Технология	Технология	1	1	1	1	0,5	0,5	0,5	0,5	6
Физическая культура	Физическая культура	2	2	2	2	2	2	2	2	16
И основы	Основы	1	1	1	1	1	1	1	1	8
безопасности безопасности Итого		32	32	32	32	32	32	32	32	256
		1	1	1	1	1	1	1	1	8
Часть, формируемая участниками образовательных отношений		1	1	1	1	1	1	1	1	
Основы проектной деятельности		0,5	0,5	0,5	0,5					2
Предпрофильная п	одготовка	0,5	0,5	0,5	0,5					2

ешение задач повышенного уровня сложности по математике					0,5	0,5	0,5	0,5	2
Лингвистический анализ текста					0,5	0,5	0,5	0,5	2
Учебные недели	34	34	34	34	34	34	34	34	34
Всего часов	1122	1122	1122	1122	1122	1122	1122	1122	8976
Рекомендуемая недельная нагрузка (при 5-лневнойнелеле)	33	33	33	33	33	33	33	33	264
Максимально допустимая недельная нагрузка (при5-дневнойнеделе) в соответствии с действующими Санитарными правилами и нормами	33	33	33	33	33	33	33	33	264

Промежуточная аттестация за год проводится в 9 классе по всем предметам учебного плана с 02 мая по 15 мая, промежуточная аттестация за год для учащихся 5-8 класса проводится с 2 мая по 25 мая по всем предметам учебного плана и в следующих формах:

класс	Предмет	Форма
5a	Математика	ВПР
56	Математика	ВПР
5в	Математика	ВПР
5г	Математика	ВПР
6a	Русский язык	ВПР
6б	Русский язык	ВПР
6в	Русский язык	ВПР
6г	Русский язык	ВПР
6a	История	Устно (по билетам)
6б	История	Устно (по билетам)
6в	История	Устно (по билетам)
6г	История	Устно (по билетам)
7a	Обществознание	ВПР
76	Обществознание	ВПР
7в	Обществознание	ВПР
7к	Обществознание	ВПР
7a	География	Устно (по билетам)
76	География	Устно (по билетам)
7в	География	Устно (по билетам)
7к	География	Устно (по билетам)
8a	Технология	Проект
8б	Технология	Проект
8в	Технология	Проект
8Γ	Технология	Проект
8a	Русский язык	Устно (по билетам)
8б	Русский язык	Устно (по билетам)
8в	Русский язык	Устно (по билетам)
8г	Русский язык	Устно (по билетам)
5-8	Остальные	Среднее арифметическое
	предметы	накопленных текущих
	обязательной части	оценок (годовая оценка)

учебного плана	и результата выполнения годовой контрольной работы, которые зафиксированы в классном
	журнале

Ликвидация академической задолженности учащимися проводится в соответствии с Положением о формах, периодичности, порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся

Суммарный объём домашнего задания по всем предметам для каждого класса не должен превышать продолжительности выполнения 2 часа — для 5 класса, 2,5 часа — для 6—8 классов, 3,5 часа — для 9—11 классов. Образовательной организацией осуществляется координация и контроль объёма домашнего задания учеников каждого класса по всем предметам в соответствии с санитарными нормами.

Для развития потенциала обучающихся в МБОУ «Балезинская средняя школа №5» разрабатываются индивидуальные учебные планы с участием самих обучающихся и их родителей (законных представителей). Право на обучение по индивидуальным учебным планам закреплено в Федеральном законодательстве (№ 273-Ф3, ст. 34, часть 1, пункт 3).

Срок, на который разрабатывается ИУП, -1 год.

Индивидуальный учебный план обучающихся по АООП ООО, вариант 6.1,

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Балезинская средняя общеобразовательная школа №5»

2023-2024 учебный год

Образовательные области	Учебные предметы	Очная форма			
Русский язык и литература	Русский язык	5ч			
т усский язык и литература		3ч			
3.6	Литературное чтение				
Математика и информатика	Математика	5ч			
Общественно-научные	История России. Всеобщая история	2ч			
предметы	География	1ч			
Естественно-научные	Биология	1ч			
предметы					
Искусство	Музыка	1ч			
HCKyccibo	Изобразительное искусство	1ч			
Технология	ехнология Технология				
Основы духовно-	ОРКСЭ	1ч			
нравственной культуры					
Иностранные языки	Иностранный язык (английский язык)	3ч			
Физическая культура и	Физическая культура	2ч			
основы безопасности					
жизнедеятельности					
1 -	ная нагрузка при 5 – дневной	27 ч.			
учебной неделе:					
Часть, формируемая	Основы проектно-исследовательской	0,5 ч			
участниками	деятельности				
образовательных	Основы компьютерной грамотности	0,25ч			
отношений	Вопросы безопасности	0,5ч.			

	Основы финансовой грамотности	0,25ч.
	Школа возможностей. Я и ты	0,5 ч.
	Итого	2ч
Индивидуальные	Занятия с социальным педагогом	1ч
коррекционные занятия	Занятия с педагогом-тьютором	4ч
	Итого:	5ч
Внеурочная деятельность	Духовно-нравственное	1ч.
	Общеинтеллектуальное	1ч
	Общественно-полезная деятельность,	2ч
	проектная деятельность	
	Общекультурное	1ч
	Итого	5ч

3.2.

Календарный учебный график

Календарный учебный графикМБОУ «Балезинская средняя школа №5» на 2023-2024 учебный год 5 — 9 класс

Начало учебного года – 01.09.2023 г.

Окончание учебного года при условии полного освоения общеобразовательной программы для 5-8классов - 27 мая 2024 г (с учетом прохождения государственной итоговой аттестации), для уклассов – 20мая 2024года.

• Для 5-8 классов

	Учебнаяче		Каникулы					
	тверть							
1 четверть	01.09.2023-	41 день	28.10.2023-	9 дней				
	27.10.2023		05.11.2023					
2 четверть	06.11.2023-	40дней	30.12.2023-	10 дней				
	29.12.2023		08.01.2024					
3 четверть	09.01.2024-	52 дня	23.03.2024-	9 дней				
_	22.03.2024		31.03.2024					
4 четверть	01.04.2024-	37 дней (27						
	27.05.2024	апреля –						
		суббота-						
		рабочий						
		день)						
ИТОГО:		170дней		28дней				
		(34недели)						

• Для 9 классов

	Учебнаячетв		Каникуль	J
	ерть			
1 четверть	01.09.2023-	41 день	28.10.2023-	9 дней
	27.10.2023		05.11.2023	
2 четверть	06.11.2023-	40дней	30.12.2023-	10 дней
	29.12.2023		08.01.2024	
3 четверть	09.01.2024-	57 дней (20.01,	23.03.2024-	9 дней
	22.03.2024	3.02, 17.02,	31.03.2024	
		2.03, 16.03 –		
		суббота –		
		учебный день)		
4 четверть	01.04.2024-	37 дней (27.04		
	20.05.2024	– суббота-		
		рабочий день)		
ИТОГО:		170дней		28дней
		(34недели)		

6. Праздничные дни в 2023-2024 учебном году:

- 04.11.2023 (суббота) День народного единства
- 01.01.2024 08.01.2024 новогодние праздники
- 23.02.2024 (пятница) –День защитника Отечества
- 08.03.2024 (пятница) Международный женский день
- 01.05.2024 (среда)-Праздник Весны и Труда
- 09.05.2024 (четверг) День Победы

Продолжительность учебной недели — для 5-9 классов пять учебных дней.

Сменность занятий – две смены

Начало учебных занятий в понедельник -8 часов 00 минут.

Продолжительность урока – 40 минут для обучающихся 5-9 классов.

Промежуточная аттестация проводится без прекращения образовательного процесса

для обучающихся 5-8 классов с 02 мая 2024 по 15 мая 2024 г

Календарный учебный график реализации образовательной программы составляется в соответствии с Федеральным учебным графиком.

3.3. План внеурочной деятельности

План внеурочной деятельности МБОУ «Балезинская средняя школа №5» сформирован на основании методических рекомендаций (письмо Минпросвещения России от 05.07.2022 № ТВ-1290/03), сучетомуспешности обучения школьников, уровня их социальной адаптации и развития, индивидуальных способностей, особенностей, познавательных интересов и потребностей ребенка, запросов семьи, культурных традиций, национальных и этнокультурных особенностей Удмуртской Республики и представляет собой описание целостной системы функционирования образовательной организации в сфере внеурочной деятельности и может включать в себя решение следующих задач:

- поддержка обучающихся с НОДА по учебным предметам образовательной (учебные курсы, учебные модули по выбору обучающихся, родителей программы (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, предусматривающие углубленное изучение учебных предметов, с целью удовлетворения обучающихся, потребностей в различных интересов физическом развитии совершенствовании, a также учитывающие этнокультурные интересы, образовательные потребности обучающихся с ОВЗ;
- формирование функциональной грамотности (читательской, математической, естественно-научной, финансовой) обучающихся (интегрированные курсы, метапредметные кружки, факультативы, научные сообщества, в том числе направленные на реализацию проектной и исследовательской деятельности);
- развитие личности обучающихся с НОДА, ее способностей, удовлетворения образовательных потребностей и интересов, самореализации обучающихся, в том числе одаренных, через организацию социальных практик (в том числе волонтёрство), включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, развитие глобальных компетенций, формирование предпринимательских навыков, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования, организаций профессиональных образовательных И социальных партнеров профессионально- производственном окружении;
- развитие навыков совместной деятельности со сверстниками, становление качеств, обеспечивающих успешность участия в коллективном труде: умение договариваться, подчиняться, руководить, проявлять инициативу, ответственность; становление умений командной работы поддержка детских объединений, формирование умений ученического самоуправления;
- организация психолого-педагогической поддержки обучающихся с НОДА (проектирование индивидуальных образовательных маршрутов, работа тьюторов, учителя-логопеда, учителя-дефектолога, педагогов-психологов);
- обеспечение безопасности обучающихся с НОДА в пространстве общеобразовательной организации (безопасности жизни и здоровья обучающихся, межличностных отношений учебных группах, профилактики неуспеваемости, профилактики различных рисков, возникающих процессе взаимодействия с окружающей средой, социальной защиты обучающихся).

Основные направления внеурочной деятельности

Основные направления и содержание внеурочной деятельности обучающихся с НОДА совпадают с направлениями ООП ООО

Направление	Основноесодержаниезанятий
внеурочнойдеятельност	A
Информационно-	Основная цель: развитие ценностного отношения
просветительские занятия	обучающихся к своей Родине - России, населяющим ее
патриотической,	людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой

нравственной и культуре. Основная экологической задача: формирование соответствующей направленности внутренней позиции личности школьника, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в «Разговоры о важном» обществе. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам. Основная цель: развитие способности обучающихся Занятия применять приобретённые знания, умения и навыки для по формированию функциональной решения задач в различных сферах жизнедеятельности, (обеспечение связи обучения с жизнью). грамотности обучающихся (читательской, Основная задача: формирование И развитие математической, функциональной грамотности школьников: читательской, естественно-научной, естественно-научной, математической, финансовой, финансовой) направленной и на развитие креативного мышления и глобальных компетенций. Основные организационные формы: интегрированные курсы, метапредметные кружки или факультативы Занятия, направленные на Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к труду, как основному способу достижения удовлетворение профориентационных жизненного благополучия и ощущения уверенности в интересов и потребностей жизни. обучающихся Основная задача: формирование готовности школьников к осознанному выбору направления продолжения своего образования и будущей профессии, осознание важности получаемых В школе знаний ДЛЯ лальнейшей профессиональной и внепрофессиональной деятельности. Основные организационные формы: профориентационные беседы, деловые игры, квесты, решение кейсов, изучение специализированных цифровых ресурсов, профессиональные пробы, моделирующие профессиональную деятельность, экскурсии, посещение ярмарок профессий и профориентационных парков (в том числе онлайн экскурсии). Основное содержание: знакомство с миром профессий и способами получения профессионального образования; создание условий для развития надпрофессиональных навыков (общения, работы в команде, поведения в конфликтной ситуации и т.п.); создание условий для познания обучающимся самого себя, своих мотивов, устремлений, склонностей как условий для формирования уверенности в себе, способности адекватно оценивать свои силы и возможности. Занятия, связанные с Основная цель: интеллектуальное и общекультурное реализацией особых обучающихся, удовлетворение ИХ особых развитие интеллектуальных и познавательных, культурных, оздоровительных

социокультурных потребностей обучающихся

потребностей и интересов.

Основная задача: формирование ценностного отношения обучающихся к знаниям, как залогу их собственного будущего, и к культуре в целом, как к духовному богатству общества, сохраняющему национальную самобытность народов России.

Основные направления деятельности: занятия по дополнительному или углубленному изучению учебных предметов или модулей; занятия рамках исследовательской проектной деятельности; И занятия, связанные с освоением регионального компонента образования или особыми этнокультурными интересами участников образовательных отношений; дополнительные занятия для школьников, испытывающих затруднения в освоении учебной программы или трудности в освоении языка обучения; специальные занятия для обучающихся с возможностями ограниченными здоровья испытывающими затруднения социальной коммуникации.

Занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов

Основная цель: удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов.

Основные задачи: раскрытие творческих способностей школьников, формирование у них чувства вкуса и умения ценить прекрасное, формирование ценностного отношения к культуре; физическое развитие обучающихся, привитие им любви к спорту и побуждение к здоровому образу силы ответственности, жизни, воспитание воли, формирование установок на защиту слабых; оздоровление школьников, привитие им любви к своему краю, его развитие истории, культуре, природе, самостоятельности и ответственности, формирование навыков самообслуживающего труда.

Основные организационные формы: занятия в различных творческих ШКОЛЬНИКОВ объединениях хоровых или танцевальных (музыкальных, театральных кружках или кружках художественного творчества); занятия в спортивных объединениях (секциях и Школьном спортивном клубе «Атлант»), спортивные турниры и соревнования; занятия в объединениях туристско-краеведческой направленности (экскурсии, развитие школьного музея).

Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных

Основная цель: развитие важных ДЛЯ жизни подрастающего человека социальных умений - заботиться организовывать свою собственную деятельность, лидировать и подчиняться, брать на себя инициативу и нести ответственность, отстаивать свою точку зрения и принимать другие точки зрения. Основная задача: обеспечение психологического благополучия обучающихся в образовательном пространстве школы, создание условий для развития ответственности за ученических формирование макро микрокоммуникаций, сообществ, детских образовательной складывающихся В организации, общественных понимания зон личного влияния на уклад школьной объединений, жизни. органов ученического Основные организационные формы: Педагогическое Российского самоуправления, на сопровождение деятельности движения организацию совместно школьников; волонтёрского движения; Совета учащихся, с обучающимися постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно комплекса значимых для школьников событий (соревнований, мероприятий воспитательной конкурсов, фестивалей, акций, флешмобов) направленности

Недельный (общий) план внеурочной деятельности основного общего образования на 2023-2024 учебный год

5-7 классы

Внеурочной деятельности	Направления	Наименование	КОТ		CTRO)B							Всего
деятельности программы а б в к а б в а б в г в недел по Часть, рекомендуемая для всех обучающихся Информационно- просветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональной грамотность Занятия, занятия, занятия, направленные на удовлетворение профориентационн ых интересов и потребностей обочающихся Вариативная часть Занятия, вариативная часть Занятия, нобезопасности Занятия, нобезопасности Занятия, нобезопасности В недел в н	-							6	6	7	7	7	7	
Часть, рекомендуемая для всех обучающихся Информационно-просветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Разговор о важном 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	7 -	1 *												
Часть, рекомендуемая для всех обучающихся Информационнопросветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Разговор о важном 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	деятельности	программы	а	U	В	K	а	U	В	а	U	В	1	
Часть, рекомендуемая для всех обучающихся Информационнопросветительские занятия патриотической, нравственной, экологической направленности Разговор о важном 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1														
Информационнопросветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Разговор о важном 1	Пости покомонимом	l na mna pook ofymo		IVOG										Ю
просветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональн а грамотность грамотности обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Занятия, связанные с реализацией особых и социокультурных	часть, рекомендуема	ая для вссх обуча	ЮЩ	ихся										
просветительские занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональн а грамотность грамотности обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Занятия, связанные с реализацией особых и социокультурных		Γ	1	1	1	T		T		1	T	1	1	
занятия патриотической , нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональн 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Информационно-	Разговор о	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
патриотической , нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональн ая грамотность грамотность обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационн ых интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией собых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	просветительские	важном												
нравственной, экологической направленности Занятия по формированию функциональн 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	занятия													
экологической направленности Функциональн 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	патриотической,													
направленности Функциональн 1 </td <td>нравственной,</td> <td></td>	нравственной,													
Занятия по формированию функциональной грамотности обучающихся Функциональной грамотность 1 <t< td=""><td>экологической</td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td><td></td></t<>	экологической													
формированию функциональной грамотность грамотности обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных	направленности													
формированию функциональной грамотность грамотность грамотности обучающихся Занятия, Уроки 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Занятия по	Функциональн	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
функциональной грамотность грамотность грамотности обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	формированию	_												
грамотности обучающихся Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных интеллектуальных интеллектуальных интеллектуальных и социокультурных		грамотность												
обучающихся Уроки 1	1.0	1												
Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	=													
направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		Уроки	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
удовлетворение профориентационн ых интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	,	1						_			_			
профориентационных интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией проектируем особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	-	0014011111												
ых интересов и потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	•													
потребностей обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1														
обучающихся Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией проектируем особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	-													
Вариативная часть Занятия, связанные с реализацией особых и социокультурных Исследуем и проектируем и про	*													
Занятия, связанные с реализацией особых и социокультурных Исследуем и проектируем 1														
с реализацией проектируем	Бариативная часть													
особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Занятия, связанные	Исследуем и	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
особых Азбука 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	с реализацией	проектируем												
интеллектуальных безопасности и социокультурных	особых		1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
и социокультурных	интеллектуальных	_												
	-													
	социокультурных													
	потребностей													

обучающихся													
Занятия,	Российское						1					1	2
напрвленные на	движение						1					1	2
удовлетворение	школьников												
интересов и	Баскетбол	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
потребностей	Кадетское	1	1	1	3	-	1			-		1	11
обучающихся в	содружество				3								
творческом и	Шахматы	1	1	1		1	1	1	1	1	1	1	10
физическом	Палматы	1	1	1		1	1	1	1	1	1	1	10
развитии, помощь													
в самореализации,													
раскрытии и													
развитие													
способностей и													
талантов													
Занятия,	Я- лидер	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	11
направленные на	_												
удовлетворение													
социальных													
интересови													
потребностей													
обучающихся, на													
педагогическое													
сопровождение													
деятельности													
социально-													
ориентированных													
ученических													
сообществ,													
детских													
общественных													
объединений,													
органов													
ученического													
самоуправления,													
на организацию													
совместно с													
обучающимися													
комплекса													
мероприятий													
воспитательной													
направленности			_	_	-		_					_	
Итого		8	8	8	1	8	9	8	8	8	8	9	
11		_	_	_	0	_	_			_	_	_	
Недели		3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	
		4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	

Учебный план внеурочной деятельности. 8-9 классы

0 10011	v roman mum anojpo mon gomenano v romo v s romo va								
Направления	Формы	8a	8б	8в	8г	9a	96	9в	9Γ
	реализации								
Духовно-нравственное	Разговор о	1	1	1	1	1	1	1	1
	важном								

Спортивно-	Уроки	1	1	1	1	1	1	1	1
оздоровительное	здоровья								
	Мир туриста	1	1	1	1	1	1	1	1
	Баскетбол	1	1	1	1	1	1	1	1
Социальное	Атлас профессии	1	1	1	1	1	1	1	1
	Уроки безопасности	1	1	1	1	1	1	1	1
	Творческий актив	1	1	1	1	1	1	1	1
Общеинтеллектуальное	Психология общения	1	1	1	1	1	1	1	1
Общекультурное	Волонтерский отряд «Сталкер»	1	1	1	1	1	1	1	1
итого		9	9	9	9	9	9	9	9

При организации внеурочной деятельности обучающихся используются возможности школы и учреждений дополнительного образования: ДШИ, ДЮСШ. В период каникул для продолжения внеурочной деятельности используются возможности тематических лагерных смен, летних школ.

3.4. Календарный план воспитательной работы

Модуль	ДЕЛА, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ	
	уровень НОО (1-4 класс)	Ответственные
Сентябрь «Месячник безо	пасности детей»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей	Классные руководители
	1-4 классов	Педагог - психолог
	Классные часы по изучению Устава школы, правил поведения, правил внутреннего распорядка	
	учащихся (1-4 классы)	
	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности	
	Диагностика адаптации в 1-х классах	
Школьный урок	Урок «День Знаний» 1 сентября	Учителя – предметники
	Библиотечный урок «Начало Второй мировой войны»	Педагог-библиотекарь
	Уроки согласно Календарю образовательных событий на 2023-2024 год	
	Уроки Здоровья (согласно плану)	
	Ознакомительная беседа с элементами медиапрезентации «Основы интернет – гигиены» (1-2	
	кл)	
	Урок – презентация «Социальные сети и мессенджеры» (3-4 кл)	
	07.09 210 лет со дня Бородинского сражения	
	08.09 Международный день распространения грамотности	
	17.09 165 лет со дня рождения русского учёного, писателя Константина Эдуардовича	
	Циолковского (1857-1935)	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	
	Кем быть?	
Работа с родителями	Диагностика семей первоклассников, семей вновь прибывших учащихся, выявление	Классный руководитель
	асоциальных семей, формирование социального паспорта класса, списков на горячее питание,	Зам. директора по ВР
	подвоз.	
	Информационное оповещение через классные группы.	
	Проведение тематических родительских собраний по формированию законопослушного	
	поведения учащихся	
	Беседы с родителями по профилактике ДТП	
	Профилактика правонарушений	
	«Ответственность родителей за ненадлежащее воспитание и обучение детей (Ст. 5. 35 КоАП	
	PΦ»).	
	Выборы классных родительских комитетов, планирование работы на год.	

	Собрание Совета родителей (зам. директора по ВР)	
	Размещение информации в родительские чаты	
Самоуправление	Выборы лидеров, активов классов, распределение обязанностей	Классные руководители
	Участие в выборах школьного ученического совета	
Профориентация	Виртуальная экскурсия «Совершите свое первое путешествие в мир многообразия профессий» Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ», «Билет в	Классные руководители
	будущее»	
	будущее» Курс внеурочной деятельности «Кем быть?»	
0		Зам. директора по ВР
Основные школьные дела	Торжественная линейка «Праздник первого звонка»	
	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1.09.2023 и в первый день каждой	Педагог – организатор
	недели, церемония спуска Флага РФ и исполнение Гимна РФ в последний день каждой	Учитель физической
	учебной недели. Церемонии повторяются во время значимых мероприятий.	культуры
	«День Здоровья»	Классные руководители
	Посвящение в первоклассники (1 класс).	Педагог-библиотекарь
	Участие в конкурсе «Тебе, учитель, посвящается»	
	Мероприятия в рамках празднования Всероссийского дня трезвости	
	Участие в Проекте «Эколята – юные защитники Природы»	
	Книжная выставка «Права ученика в школе» (1-4 классы)	
Организация предметно –	Оформление классных уголков	Классные руководители
пространственной среды		
D	V	2-14 DD
Внешкольные мероприятия	Участие в мероприятиях, приуроченных Дню района.	Зам. директора по ВР
	Участие в конкурсе «Учителями славится Россия»	Педагог – организатор
	Всероссийский День бега «Кросс нации»	Учитель физической
		культуры
		Классные руководители
Социальное партнёрство	Кружки ДТЮТ	Зам. директора по ВР
	Работа по плану с ГИБДД г.	
	Соревнования по плану Дворца Спорта г.	
Профилактика и	Уроки в рамках «Недели безопасности»	Социальный педагог,
безопасность	Всероссийский урок МЧС урок подготовки детей к действиям в условиях различного рода	преподаватель –организатор
	экстремальных и опасных ситуаций, в том числе массового пребывания людей, адаптации	ЖАО
	после летних каникул.	Зам. директора по ВР
	«День солидарности в борьбе с терроризмом»	
	Месячник безопасности (мероприятия по профилактике ДДТТ, пожарной безопасности,	
	экстремизма, терроризма, разработка схемы- маршрута «Дом-школа-дом», учебно-	

	тренировочная эвакуация учащихся из здания)	
Детские общественные	Выборы в органы первичного отделения РДШ (органы самоуправления) (путем голосования)	Классные руководители
объединения	Организация работы отряда ЮИД (2-4 классы)	Педагог-организатор
	Организация работы дружины юных пожарных (3-4 классы).	Преподаватель-организатор
	Организация работы волонтерского движения «Вектор будущего» Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024	ОБЖ
	Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИИ ДЛЯ ДЕТЕИ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024	
	УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ	
	ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ	
Октябрь «Месячник Профі		1
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4 классов	Классные руководители
	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности	
	Реализация Программы «Разговор о правильном питании»	
Школьный урок	Всероссийский урок "Экология и энергосбережение" в рамках Всероссийского фестиваля	Учителя - предметники
— ypen	энергосбережения #ВместеЯрче	
	Урок в библиотеке «Международный день школьных библиотек»	
	Международный день Музыки	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	Turno in principal princip
A-111-1111-1111	Кем быть?	
Работа с родителями	Классные родительские собрания	Классные руководители
I - A	Информационное оповещение через классные группы.	ranning Pyrana Amarika
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Неделя профориентации «Твой выбор»	Классные руководители,
1 1 1	Акция «Семь шагов к профессии» (беседы «Все работы хороши»)	учителя - предметники
	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	
	Участие в профориентационных акциях, конкурсах фестивалях.	
	Расширение знаний учащихся о новых профессиях учителями-предметниками.	
	Участие в работе всероссийского проформентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1.09.2023 и в первый день каждой	Классные руководители,
,,	недели, церемония спуска	педагог – организатор,
	Флага РФ и исполнение Гимна РФ в последний день каждой учебной недели. Церемонии	начальник лагеря.
	повторяются во время значимых мероприятий.	1

Организация предметно — пространственной среды	Праздничное мероприятие «Учитель будет вечен на Земле!» Конкурс «Мисс осень» Всемирный день защиты животных «Эти забавные животные» - рисунки Мероприятия, посвящённые Дню отца Участие в Проекте «Эколята — юные защитники Природы» Мероприятия в лагере с дневным пребыванием детей «Страна счастливого детства» Праздничное украшение кабинетов ко Дню учителя.	Классные руководители
Внешкольные мероприятия	Экскурсии на предприятия и учреждения поселка	Классные руководители
Социальное партнёрство	Объединения дополнительного образования на базе СДК «	Классные руководители
Профилактика и безопасность	Всероссийский урок, приуроченный ко ДНЮ гражданской обороны РФ, с проведением тренировок по защите детей от ЧС Классные часы и беседы: «Чтоб здоровым вечно быть, надо спорт нам полюбить!», «Что такое здоровье и здоровый образ жизни»	Классные руководители, педагог – организатор ОБЖ.
Детские общественные объединения	Подготовка Праздничного концерта ко дню учителя (выступления от 1-4 классов). Акция «Копилка поздравлений», посвященная дню пожилых людей Работа детских объединений согласно составленному плану работы для ЮИД. Посвящение в юные инспектора дорожного движения (ЮИД) 4 класс. Торжественное вступление в ряды РДШ. Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024 УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ Акция «Помоги четвероногому»	Классные руководители, педагог - организатор
Ноябрь «Месячник граждан	ско – правового воспитания»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4 классов Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд», «Безопасность в зимний период», «Осторожно — сход снега с крыш!» Уроки правовой помощи детям (1-4 классы) Реализация Программы «Разговор о правильном питании» Работа над социальным проектом	Классные руководители
Школьный урок	Урок День народного единства (4 ноября) Урок в библиотеке 22 ноября - День словаря	Учителя - предметники

	Урок «День правовой помощи детям»	
	Сдача норм ГТО	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	
	Кем быть?	
Работа с родителями	Педагогическое просвещение родителей по вопросам воспитания детей.	Классные руководители
-	Информационное оповещение через классные группы.	
	Консультация для родителей: особенности безопасного поведения в зимнее время года.	
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Презентация «Все профессии нужны, все профессии важны»	Классные руководители
	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1.09.2023 и в первый день каждой	Зам. директора по ВР
	недели, церемония спуска Флага РФ и исполнение Гимна РФ в последний день каждой	Педагог – организатор
	учебной недели. Церемонии повторяются во время значимых мероприятий.	библиотекарь
	«День народного единства»	Классные руководители
	«Международный день толерантности»	
	«День матери в России». Мероприятия ко дню матери «Святость материнства»	
	Мероприятия в рамках месячника гражданско – правового воспитания (Викторины, классные	
	часы для учащихся 1-4 классов: «Кто Я? Кто Мы? Каковы наши права», «Путешествие в	
	страну прав»	
	Книжная выставка «Мы за здоровый образ жизни!»	
	Выставка книг в библиотеке: «Международный день толерантности» (библиотекарь)	
	Участие в Проекте «Эколята – юные защитники Природы»	
	«Рисуем дружбу» (конкурс рисунков для обучающихся начальных классов)	
	День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов	
	внутренних дел России (8.11)	
	Социально-психологическая акция «День подарков просто так».	
	День начала Нюрнбергского процесса (20.11)	
	Конкурс поделок «С днем рождения, школа».	
	День Государственного герба Российской Федерации (30.11)	
Организация предметно –	Сменная выставка «Мозаика народов России»	Классные руководители
пространственной среды	Украшение школы ко Дню матери	
Внешкольные мероприятия	Участие в соцактивностях ко Дню народного единства	Зам. директора по ВР
	Участие в конкурсах «Крылья ангела».	Классные руководители
	Участие в конкурсах и мероприятиях ко Дню округа (Расту в Югре)	

Социальное партнёрство	Объединения дополнительного образования на базе СДК «	Классные руководители
Профилактика и	Единый урок по безопасности дорожного движения на тему «Дорога из каникул в школу»	Классные руководители
безопасность	Конкурс рисунков, поделок, аппликаций для учащихся 1-4 классов «Мы выбираем спорт»	Педагог-организатор
	Посвящение первоклассников в пешеходы (1 класс).	
Детские общественные	Конкурс классных уголков.	Классные руководители
объединения	День Матери: акция «Мама-первое слово».	
	Работа в соответствии с планом.	
	Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024	
	УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ	
	ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ	
Декабрь «В мастерской у Д		
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей	Классные руководители
	1-4 классов	
	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности	
	Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд»,	
	«Безопасность в зимний период», «Осторожно – сход снега с крыш!»	
	Реализация Программы «Разговор о правильном питании»	
Школьный урок	Музейные уроки «День неизвестного солдата»	Учителя - предметники
	Урок в библиотеке «День Героев Отечества»	
	10.12 – единый урок «Права человека»	
	Уроки согласно Календарю образовательных событий на 2023-2024 год	
	Международный день художника	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	Педагоги
	Кем быть?	
Работа с родителями	Родительский контроль питания	Классные руководители,
-	Педагогический лекторий по вопросам воспитания детей	социальный педагог
	Проведение тематических родительских собраний	
	Информационное оповещение через классные группы.	
	Праздничное оформление школы, окон, помощь в подготовке новогодних мероприятий.	
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Встреча с родителями – представителями различных профессий.	Классные руководители
-	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ».	
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1.09.2023 и в первый день каждой	Зам. директора по ВР
	недели, церемония спуска Флага РФ и исполнение Гимна РФ в последний день каждой	Педагог – организатор

	учебной недели. Церемонии повторяются во время значимых мероприятий. Фестиваль «Югра – мой многонациональный дом» Новогодние мероприятия. КТД «В мастерской у Деда Мороза» Участие в Проекте «Эколята – юные защитники Природы»	Классные руководители
	День Конституции Российской Федерации День принятия Федеральных конституционных законов о Государственных символах Российской Федерации.	
Организация предметно – пространственной среды	Украшение школы к Новому году	Классные руководители
Внешкольные мероприятия		
Социальное партнёрство	Кружки Объединения дополнительного образования на базе СДК «	Классные руководители
Профилактика и безопасность	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд», «Безопасность в зимний период», «Осторожно — сход снега с крыш!» Уроки Здоровья (согласно плану) Неделя детской безопасности «Профилактика дорожно-транспортного травматизма» Инструктажи по ТБ в период 2 четверти. Учебно-тренировочная эвакуация учащихся из актового зала Инструктаж с учащимися по ПБ, ПДД, ПП на новогодних праздниках и перед новогодними праздниками, каникулами.	Классные руководители, педагог – организатор ОБЖ
Детские общественные объединения	Школьный конкурс на лучшую новогоднюю игрушку, открытку, поделку. Акция «Кормушка» Акция «Новогоднее окно» Новогодние конкурсы Акция «Жизнь в позитиве» Отчет о проведенных мероприятиях за 1 полугодие 2023-2024 учебного года. Работа по перечню мероприятий для детей и молодежи на 2023-2024 учебный год, реализуемых в том числе детскими и молодежными общественными объединениями	Классные руководители

Модуль	ДЕЛА, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ	
	уровень НОО (1-4 класс)	Ответсвенные
Январь «Месячник военно-г	патриотического воспитания молодёжи»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4 классов	Классные руководители
Школьный урок	Проведение тематических уроков гражданственности: «Будущее моей страны – мое будущее»	Учителя – предметники, библиотекарь
Курсы внеурочной деятельности	Читаем, считаем, наблюдаем Разговор о важном Кем быть?	Классные руководители
Работа с родителями	Родительские собрания (согласно плану). Информационное оповещение родителей через классные группы.	Классные руководители, зам. Директора по BP
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Викторина «Какие профессия я знаю?» Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	Классные руководители
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1 Акция «Слушай, страна, говорит Ленинград» Мероприятия «Памяти жертв Холокоста», День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) - День памяти жертв Холокоста Акция «Дарите книги с любовью» Участие в Проекте «Эколята — юные защитники Природы»	Зам. директора по ВР Педагог – организатор библиотекарь Классные руководители
Организация предметно – пространственной среды	Оформление сменной выставки «Слушай, страна, говорит Ленинград»	Классные руководители
Внешкольные мероприятия	экскурсии	Классные руководители
Социальное партнёрство	Кружки Объединения дополнительного образования на базе ЦДТ, МСК, ДШИ	Зам. директора по ВР
Профилактика и безопасность	Уроки Здоровья (согласно плану)	Социальный педагог, педагог – организатор ОБЖ, зам. директора по ВР
Детские общественные	Акция «Слушай, страна, говорит Ленинград».	классные руководители

объединения	Работа в соответствии с планом.	
	Мероприятия команды ЮИД.	
	Работа по переченю мероприятий для детей и молодежи на 2023-2024 учебный год,	
	реализуемых в том числе детскими и молодежными общественными объединениями	
Февраль «Месячник военно-	-патриотического воспитания молодёжи»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4	Классные руководители
	классов	
	Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд»,	
	«Безопасность в зимний период», «Осторожно – сход снега с крыш!»	
	Реализация Программы «Разговор о правильном питании»	
Школьный урок	Проведение тематических уроков гражданственности:	Учителя – предметники
• •	«Конституция - основной закон»	•
	«Гражданин отечества - это»	
	День РОССИЙСКОЙ НАУКИ	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	
	Кем быть?	
Работа с родителями	Проведение тематических родительских собраний	Классные руководители,
_	Информационное оповещение через классные группы.	зам. директора по ВР,
	Сбор документации для формирования списков в юнармейцы	начальник лагеря
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Игра «Мир профессий»	Классные руководители
	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ	Зам. директора по ВР
	Смотр строя и песни.	Педагог – организатор,
	Акция «Дарите книги с любовью»	Педагог – организатор ОБЖ
	День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества.	Классные руководители
	80 лет со дня победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году	
	в Сталинградской битве (02.02)	
	«Неделя Мужества»	
	Мама, папа, я – спортивная семья.	
	Акция «Кормушка»	
	Участие в проектах	
Организация предметно –	Оформление выставок ко Дню защитника Отечества «Сыны Отечества!»	Классные руководители
пространственной среды		
Внешкольные мероприятия	экскурсии	Классные руководители

Социальное партнёрство	Объединения дополнительного образования на базе ЦДТ, МСК, ДШИРабота по плану с ГИБДД г	Зам. директора по ВР
Профилактика и	Уроки Здоровья (согласно плану)	Социальный педагог,
безопасность	Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд»,	педагог – организатор ОБЖ,
	«Безопасность в зимний период», «Осторожно – сход снега с крыш!»	зам. директора по ВР
Добровольческая	Акция «Письмо солдату»	классные руководители
деятельность	Конкурс рисунков и поделок «Родины славные защитники».	
Детские общественные	Конкурс рисунков, плакатов ко Дню защитника Отечества «Сыны Отечества!»	классные руководители
объединения	Работа по переченю мероприятий для детей и молодежи на 2023-2024 учебный год,	
	реализуемых в том числе детскими и молодежными общественными объединениями	
Март «Месячник Здорового	о Образа Жизни»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4 классов	Классные руководители
	Классные часы с проведением инструктажей «Осторожно - гололед!», «Опасный лёд»,	
	«Безопасность в зимний период», «Осторожно – сход снега с крыш!»	
	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности	
	Реализация Программы «Разговор о правильном питании»	
Школьный урок	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ.	Учителя – предметники
	Уроки согласно Календарю образовательных событий на 2023-2024 год	
	200 лет со дня рождения Константина Дмитриевича Ушинского	
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	
	Кем быть?	
Работа с родителями	Проведение тематических родительских собраний.	Классные руководители Зам.
	Информационное оповещение через классные группы.	директора по ВР
	Спортивное мероприятие «Все на лыжню!»	Учителя физич. культуры
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Знакомство с миром профессий (интерактивное мероприятие)	Классные руководители
	Участие в работе всероссийского проформентационного проекта «ПроеКТОриЯ»,	
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ .	Зам. директора по ВР
	Праздничный концерт «8 Марта»	Педагог – организатор,
	Всемирный день воды	Классные руководители
	Занятия с учащимися по воспитанию толерантности «Мы сильны, потому что едины».	

	Участие в Проектной деятельности	
	Мероприятия в лагере с дневным пребыванием детей «Четвёртый элемент»	
	День воссоединения Крыма с Россией (18.03)	
	Всемирный день театра	
Организация предметно –	Оформление школы к празднику 8 Марта.	Классные руководители
пространственной среды		
Внешкольные мероприятия	экскурсии	
Социальное партнёрство	Объединения дополнительного образования на базе ЦДТ, МСК, ДШИ	Зам. директора по ВР
	Работа по плану с ГИБДД г.	
	Соревнования по плану ДЮСШ.	
Профилактика и	Мероприятия в рамках декады «Профилактики правонарушений и пропаганды здорового	Социальный педагог,
безопасность	образа жизни»;	педагог – организатор ОБЖ,
	Тематическая неделя «Мы за здоровый образ жизни» (классные часы, спортивные состязания,	зам. директора по ВР
	минутки здоровья, конкурс рисунков «В здоровом теле здоровый дух», профилактика ДДТТ,	
	уроки здоровья)	
	Уроки Здоровья (согласно плану).	
Детские общественные	«Неделя безопасности дорожного движения»: выступление агитбригады «Дорога и я - верные	Классные руководители
объединения	друзья»; дорожный патруль совместно с инспектором ГИБДД;	
	Подготовка праздничного концерта к «8 Марта»	
	Мероприятия в рамках декады «Профилактики правонарушений и пропаганды здорового	
	образа жизни».	
	Акция «Улыбнись жизни».	
	Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024	
	УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ	
	ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ	
Апрель «Месячник санитари	ной очистки»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей	Классные руководители
	1-4 классов	
	Реализация Программы «Разговор о правильном питании»	
Школьный урок	Уроки согласно Календарю образовательных событий на 2023-2024 год	Учителя – предметники
	Гагаринский урок «Космос – это мы»	_
Курсы внеурочной	Читаем, считаем, наблюдаем	Классные руководители
деятельности	Разговор о важном	
	Кем быть?	
Работа с родителями	Родительский лекторий «Повышение ответственности родителей за безопасность пребывания	Классные руководители,

	на водоемах» Проведение тематических родительских собраний. Информационное оповещение через классные группы.	зам. директора по ВР
	Собрание Совета школы	
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Знакомство с миром профессий (игра)	Классные руководители
0	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «ПроеКТОриЯ»	2000
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ.	Зам. директора по ВР
	«Гагаринский урок»	Педагог – организатор,
	Семейный Праздник «Пасха – праздник праздников».	Классные руководители
	Международный день памятников и исторических мест. Виртуальные экскурсии «Я камнем	
	стал, но я живу» Всемирный День Земли	
	Подготовка к Фестивалю «Краски Великой Победы»	
	Подготовка к Фестивалю «краски Беликой Пооеды» День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы Великой	
	Отечественной войны (19.04)	
	Мероприятия окружного детского фестиваля «Экодетство»	
	Мероприятия в рамках Месячника Победы.	
	Мероприятия в рамках Месячника Пооеды. Акция «Лучшая рассада для школьного двора».	
	Акция «лучшая рассада для школьного двора». Соревнования по роботостроению «КосмоRobots»	
	Участие в проектной деятельности по плану классного руководителя	
Организация предметно –	Оформление школы ко Дню Победы	V HOODING TO THE TOTAL
	Оформление школы ко дню пооеды «Окна Победы»	Классные руководители
пространственной среды		
	Выставка «Георгиевская ленточка» Экспозиция «Годы опалённые войной»	
D		V
Внешкольные мероприятия	экскурсии	Классные руководители
Социальное партнёрство	Кружки	Зам. директора по ВР
	Работа по плану с ГИБДД г.	
	Соревнования по плану ДЮСШ	
Профилактика и	Уроки Здоровья (согласно плану)	классные руководители
безопасность		
Детские общественные	«День космонавтики»: конкурс рисунков	классные руководители
объединения	«День Земли»: конкурс рисунков	
	Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024 УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ	

	ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ	
Май «79 годовщина ВЕЛИІ	КОЙ ПОБЕДЫ»	
Классное руководство	Согласно Индивидуальному плану воспитательной работы классных руководителей 1-4 классов Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности Реализация Программы «Разговор о правильном питании» Подготовка Анализа воспитательной работы по классу	Классные руководители
Школьный урок	Уроки согласно Календарю образовательных событий на 2023-2024 год Всероссийский Урок Арктики День славянской письменности и культуры	Учителя – предметники
Курсы внеурочной деятельности	Читаем, считаем, наблюдаем Разговор о важном Кем быть?	Классные руководители
Работа с родителями	Итоговые родительские собрания: анализ проделанной работы, перспективы, планирование работы на следующий год. Работа летнего пришкольного лагеря. Инструктаж для родителей в период летних каникул. Круглый стол «Семья и семейные ценности».	Классные руководители, зам. директора по BP, начальник лагеря
Самоуправление	Работа в соответствии с обязанностями	Классные руководители
Профориентация	Презентация «Знакомство с миром профессий». Участие в работе всероссийского проформентационного проекта «ПроеКТОриЯ».	Классные руководители
Основные школьные дела	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ 1.09.2023 и в первый день каждой недели, церемония спуска Флага РФ и исполнение Гимна РФ в последний день каждой учебной недели. Праздник Весны и Труда Мероприятия в рамках Месячника Победы (празднование «Дня Победы», «Окна Победы», «Бессмертный полк»). Битва хоров. Первый выпускной «Прощай начальная школа» (4 класс). Торжественная линейка, посвященная окончанию 2023-2024 учебного года. Мероприятия окружного детского фестиваля «Экодетство». Конкурсы «Лучший класс», «Лучший ученик 2023г.» Участие в Проекте «Эколята – юные защитники Природы»	Зам. директора по ВР Педагог – организатор, Классные руководители
Организация предметно – пространственной среды	Оформление школы к торжественной линейке «Последний звонок». Оформление 1 этажа к встрече детей детского лагеря с дневным пребыванием «Страна	Начальник лагеря

	счастливого детства»».	
Внешкольные мероприятия	Экскурсии	Классные руководители
	Мероприятия в рамках Месячника Победы (празднование «Дня Победы», «Бессмертный	
	полк»)	
Социальное партнёрство	Кружки	Зам. директора по ВР
	Работа по плану с ГИБДД г.	
	Соревнования по плану ДЮСШ	
	Экскурсии.	
Профилактика и	Проведение инструктажей с учащимися по соблюдению правил техники безопасности	классные руководители
безопасность		
Детские общественные	Отчетные мероприятия детских общественных объединений	классные руководители
объединения	Участие в мероприятия в рамках празднования «Дня Победы», Фестиваль «Краски Великой	
	Победы».	
	Экологический десант	
	День детских общественных организаций России (19.04)	
	Участие в мероприятиях «Последний Звонок», итоговая линейка	
	Работа по ПЕРЕЧЕНЮ МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ НА 2023-2024	
	УЧЕБНЫЙ ГОД, РЕАЛИЗУЕМЫХ В ТОМ ЧИСЛЕ ДЕТСКИМИ И МОЛОДЕЖНЫМИ	
	ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ	
• •	ольный летний лагерь, сводные отряды	
Классное руководство	Организация летнего отдыха детей.	Классные руководители
	Анализ результативности воспитательной работы с классом за 2023-2024 учебный год.	
	Составление плана работы на 2023-2024 учебный год.	
III		П
Школьный урок	-	Педагоги
Курсы внеурочной	-	
деятельности		TC.
Работа с родителями	Индивидуальная работа с родителями по занятости детей в летний период	Классные руководители,
		зам. директора по ВР,
C		начальник лагеря
Самоуправление		10
Профориентация	Классные часы	Классные руководители
Основные школьные дела	Работа в летнем пришкольном лагере с дневным пребыванием детей (согласно плану).	Начальник лагеря,
	Праздник, посвященный Дню защиты детей «Мы маленькие дети»	воспитатели, музыкальный
	Составление отчета о работе школьного лагеря.	руководитель, тренер по
	1 июня – флэшмоб «Возьмёмся за руки, друзья!».	физической культуре,

	Организация и проведение летней кампании 2023	педагог - организатор, зам.
	Церемония поднятия Флага РФ и исполнение Гимна РФ в первый день каждой недели	директора по ВР
	Участие в Проекте по экологии	
	День России (12.06)	
	День памяти и скорби (22.06)	
	Подготовка к линейке 01.09.2023	
Организация предметно –	Тематической оформление в лагере с дневным пребыванием детей	Начальник лагеря
пространственной среды		
Внешкольные мероприятия	Участие в поселковых мероприятиях	Начальник лагеря
Социальное партнёрство	Экскурсии, мероприятия.	Начальник лагеря
Профилактика и	Проведение инструктажей с обучающимися	Начальник лагеря
безопасность		

3.5. Система условий реализации АООП НООобучающихся с НОДА

Система условий реализации АООП ООО обучающихся с НОДА, созданная в образовательной организации соответствует требованиям ФГОС ООО и направлена на:

- достижение планируемых результатов ПАООП ООО обучающимися с НОДА;
- развитие личности, ее способностей, удовлетворения особых образовательных потребностей и интересов, самореализации обучающихся с НОДА, через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая профессиональные пробы, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально- производственном окружении с учетом индивидуальных психофизических особенностей обучающихся данной категории;
- формирование функциональной грамотности обучающихся с НОДА, включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий с учетом особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА;
- формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся с НОДА, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
- индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся с НОДА при поддержке педагогических работников и специалистов сопровождения;
- участие обучающихся с НОДА, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с двигательными нарушениями, педагогических работников и специалистов сопровождения в проектировании и развитии АООП ООО и условий ее реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся;
- формирование у обучающихся с НОДА опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности с учетом двигательной возможностей обучающихся с НОДА;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных, в том числе на воспитание обучающихся с двигательными нарушениями и развитие различных форм наставничества, с учетом психофизических особенностей обучающихся данной категории;
- обновление содержания программы АООП ООО обучающихся с НОДА, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся с двигательными нарушениями, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учетом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;
- эффективное использование профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников образовательной организации, повышение их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
- эффективное управление образовательной организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования реализации АООП ООО обучающихся с НОДА.

При реализации АООП ООО обучающихся с НОДА в рамках сетевого взаимодействия используются ресурсы иных организаций, направленные на обеспечение качества условий образовательной деятельности.

Общесистемные требования к условиям реализации АООП ООО обучающихся с НОДА соответствуют требованиям к реализации основной образовательной программы основного общего образования, адресованной нормативно развивающимся сверстникам.

Для обеспечения реализации программы основного общего образования образовательная организация укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, связанных с достижением целей и задач образовательной деятельности.

Обеспеченность кадровыми условиями включает в себя:

- укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующими в реализации основной образовательной программы и созданииусловий для ее разработки и реализации;
- непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации, реализующей образовательную программу основного общего образования.

Укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками характеризируется замещением 100% вакансий, имеющихся в соответствии с утвержденным штатным расписанием.

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации характеризуется наличием документов о присвоении квалификации, соответствующей должностным обязанностям работника.

Основой для разработки должностных инструкций, содержащих конкретный перечень должностных обязанностей работников, с учетом особенностей организации труда и управления, а также прав, ответственности и компетентности работников образовательной организации, служат квалификационные характеристики, отвечающие квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

В основу должностных обязанностей могут быть положены представленные в профессиональном стандарте «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)» обобщенные трудовые функции, которые могут быть поручены работнику, занимающему данную должность.

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации характеризуется также результатами аттестации — квалификационными категориями.

Аттестация педагогических работников в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 49) проводится в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям на основе оценки их профессиональной деятельности, с учетом желания педагогических работников в целях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям осуществляться не реже одного раза в пять лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми образовательной организацией.

Проведение аттестации в целях установления квалификационной категории педагогических работников осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми федеральными органами исполнительнойвласти, введениикоторых эти организации находятся. Проведение аттестации в отношении педагогических работников образовательных организаций, находящихся в ведении субъекта Российской Федерации, муниципальных и частных организаций, осуществляется аттестационными комиссиями,

формируемыми уполномоченными органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

В соответствии с целями и задачами ПАООП ООО обучающихся с НОДА кадровый состав образовательной организации, реализующей АООП должен иметь соответствующую квалификацию для решения задач по обучению и воспитанию лиц с нарушениями опорно-двигательного аппарата, коррекции нарушений развития, социализации и социальной адаптации обучающихся и удовлетворение их особых образовательных потребностей.

Должностные инструкции педагогических, руководящих и иных работников образовательной организации разрабатываются в соответствии с действующими нормативными документами и правилами и учитывают особые образовательные потребности обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата.

В штат образовательной организации, реализующей АООП ООО обучающихся с НОДА, в обязательном порядке должны быть включены учителя- логопеды, педагогипсихологи, ассистенты-помощники, специалисты по АФК,социальные педагоги, тьюторы.

Педагоги-психологи, принимающие участие в реализации АООП ООО обучающихся с НОДА (варианты 6.1. и 6.2.), должны иметь высшее профессиональное образование по одному из вариантов программ подготовки:

- по специальности «Специальная психология»;
- по направлению «Психология» по образовательным программам подготовки специалиста;
- по направлению «Специальное (дефектологическое) образование» по образовательным программам подготовки бакалавра или магистра в области психологического сопровождения образования лиц с OB3;
- по направлению специалитета «Психолого-педагогическое образование» с обязательным прохождением профессиональной переподготовки в области специальной психологии.

Работники, имеющие высшее педагогическое образование по другим специальностям и профилям профессиональной подготовки, для реализации программы коррекционной работы должны пройти переподготовку либо получить образование в области коррекционной педагогики, подтвержденные документом соответствующего образца.

Учителя-логопеды должны иметь высшее профессиональное образование по одному из вариантов программ подготовки:

- по специальности «Логопедия»;
- по направлению «Специальное (дефектологическое) образование» по образовательным программам подготовки бакалавра или магистра в областилогопедии;
- по педагогическим специальностям или по направлениям «Педагогическое образование», «Психолого-педагогическое образование» с обязательным прохождением профессиональной переподготовки в области логопедии. Учитель адаптивной физической культуры должен иметь:
- высшее профессиональное образование в области физкультуры и спорта без предъявления требований к стажу работы;
- высшее профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование в области физкультуры и спорта без предъявления требований к стажу работы;
- среднее профессиональное образование и стаж работы в области физкультуры и спорта не менее 2 лет.

При любом варианте профессиональной подготовки учитель должен обязательно пройти переподготовку или курсы повышения квалификации в области адаптивной

физической культуры в объеме не менее 144 часов, подтвержденные удостоверением установленного образца.

При необходимости в процесс реализации адаптированной основной образовательной программы основного общего образования для обучающихся с НОДА образовательная организация должна временно или постоянно обеспечить участие тьютора, имеющего высшее профессиональное образование по направлению «Специальное (дефектологическое) образование», «Педагогическое образование» либо «Психолого-педагогическое образование, или пройти курсы переподготовки по соответствующей программе, и иметь стаж педагогической работы не менее 2 лет.

Уровень квалификации педагогических и иных работников, участвующих в реализации настоящей основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации:

№	ФИО	должность	Сведения об аттестации, квалификаци я, год аттестации	Награды, звания, год получения	Повышение квалификации, количество часов, год
1.	Васильева Мадына Владимировн а	Директор	Высшая 2019	Почётный работник РФ, 2006г.	"Введение в цифровую трансформацию образовательной организации" РАНХиГС, г.Москв а, 24.08.20, 36ч,
		Учитель истории и обществознан ия	Высшая 2020		"Цифровые технологии для трансформации школы", РАНХиГС, г.Москв а, 2.10.20, 72ч. "Управленческий тренажер руководителя образовательной организации", ГАОУ ДПО МЦРКПО, г.Москва Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя истории»2023г
2.	Корепанова Светлана Николаевна	Зам. Директора по ВР	соответствие	Грамота Госсовета УР, 2015 г. Грамота	" Введение в цифровую трансформацию образовательной
				Правительства	организации"

		Учитель истории и обществознан ия	Первая 2021	Удмуртской республики, 2019г.	РАНХиГС, г.Москва, 24.08.20, 36ч, "Цифровые технологии для трансформации школы", РАНХиГС, г.Москва, 2.10.20, 72ч.
					Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя истории»2023г
3.	Баженова Елена Викторовна	Зам. Директора по УВР	е	Почетный Работник общего образования РФ, 2005г.	Формирование функциональной грамотности обучающихся в образовательном процессе школы, ООО «Приволжский центр ДПО», 32ч,
		Учитель русского языка и литературы	Высшая, 2019 г.		2021 ФГОС- 21:Компетенции педагогического работника в части обновлённых ФГОС: эффективная реализация общеобразовательн ых программ и обеспечение личностного роста учащихся, ООО»Федерация развития образования», 72ч, 2021 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя», 16ч, 2022 г., ИРО Реализация требований,

					обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка»2023г
4.	Дюкина Гульнара Вильевна	Зам. Директора по УВР		Почётная грамота Министерства УР 2015г.	Персонифицирован ная модель образования, Сбербанк, 2020 Вопросы истории языка, ГГПИ, 36 часов, 2020 Формирование
		учитель русского языка и литературы	Высшая, 2022		функциональной грамотности обучающихся в образовательном процессе школы, ОО «Приволжский центр ДПО», 32ч, 2021 Обучение русскому как государственному языку Российской Федерации и как родному языку в поликультурной и монокультурной образовательной среде (уровень среднего общего образования), 72 часа, ФГБУ" Федеральный институт родных языков народов Российской Федерации", 2021 «Новые ФГОС начального общего образования и основного общего образования: от теоретического осмысления к практическим

					действиям», ЧОУ «Дом учителя», 2022, 24 часа. «ФГОС начального общего образования и основного общего образования: теоретического осмысления к практическим действиям» 24 ч, 2022г, ИРО Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка» 2023г
5	. Волкова Ольга Михайловна	Учитель- логопед	б/к	Грамота Администрации Балезинского района, 2011	Школа дорожных наук: организация педагогического процесса по обеспечению безопасности детей в сфере дорожного движения, 24ч, 2020 Актуальные проблемы обучения младших школьников с нарушениями речи, 36ч, 2020г. Социальнопедагогические технологии работы с детьми группы риска. 24ч, 2020. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе логопеда языка»2023г

6.	Воробьёв Сергей Геннадьевич	Учитель истории и обществознан ия	Первая 2019	Грамота Министерства образования УР, 2015г.	Организация уроков отечественной истории и всемирной истории в соответствии с требованиями ФГОС ООО и ФГОС СОО 36ч, 20222 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя истории»2023г
7.	Некрасова Оксана Васильевна	Учитель географии	Высшая, 2019	Грамота Министерства образования УР, 2022	Оценивание ответов на задания всероссийских проверочных работ. География. 6-8 классы» (Федеральное государственное бюджетное учреждение «ФИОКО», Москва, 2 марта, 36 часов, 2022 «Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя» 36ч 18.07.2022» Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя географии»2023
8.	Князева Любовь Николаевна	Учитель истории	Соответстви е 2022		«Дополнительное образование: Проектирование и разработка индивидуального образовательного маршрута как

					способ повышения качества образовательной деятельности» (ОООСтоличный центр образовательных технологий, 36ч, 2022г)
					«Оценивание ответов на задания ВПР, история 5-8 классы» ФГБУ «ФИОКО», 36ч, 2022
					«Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя» 36ч 18.07.2022» Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе
					учителя
9.	Баженова Ольга Владимировн а	социальный педагог	Высшая, 2021	Грамота Управления образования Балезинского района, 2020г	истории»2023г Актуальные вопросы преподавания географии в школе в условиях
		географии	е ,2019		реализации ФГОС,36ч. 2020 «ФГОС начального общего образования и основного общего образования: теоретического осмысления к практическим действиям»,24ч, 2022 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО
					и ФООП в работе учителя

					географии2023г
10.	Тютина Альфия Равильевна (д/о)	Учитель истории, обществознан ия и географии	Первая, 2019г		«Преподавание региональной географии в контексте ФГОС» 36ч, 2018 «Особенности подготовки к государственной итоговой аттестации по обществознанию и истории с учетом требований ФГОС», 36 ч. 2017 г. «Метапредметный подход в обучении - основа ФГОС ОО» , 18 ч. 2018
11.	Касимова Алина Рашидовна	Уитель обществознан ия	Соответстви е		Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя истории»2023г
12.	Поторочина Наталья Михайловна	Учитель математики	Первая 2022 г.	Звание «Почётный работник общего образования РФ» -2010г.	«Особенности подготовки к сдаче ОГЭ по математике в условиях реализации ФГОС» 72ч, 2021 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя матемтики»2023г

13.	Трефилова Екатерина Дмитриевна	Учитель математики	Высшая 2021г.	Почётная грамота правительства Удмуртской Республики 2016г	«Новые ФГОС начального общего образования и основного общего образования: от теоретического осмысления к практическим действиям» 36ч 2022 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя математики» 2023г
14.	Сабурова Евгения Федоровна д/о	учитель математики и английского языка	Соответстви е занимаемой должности, 2020г.		Методика преподавания математики в соответствии с ФГОС ООО (СОО), 2020г., 72ч.
15.	Иванова Ольга Борисовна	Учитель математики, информатики и ВТ	Высшая 2019	Грамота Администрации Балезинского района, 2010г	Ведение и развитие учебного процесса с использованием совремкнных педагогических технологии в контексте реализации обновленных ФГОС НОО и ООО,2022г., 72 часа Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя математики» 2023г
16.	Фёдорова Любовь Юрьевна	Учитель физики	Соответстви е 2022	Почётная грамота МО и Н УР- 2009г	«Методика обучения физики в условиях реализации ФГОС», 72ч, 2022г Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе

					учителя физики»2023г
17.	Трефилов Виталий Владимирови ч	Учитель физики и математики	высшая 2018 г.	Грамота МОиН УР 2022	«Гибкие компетенции проектной деятельности», 36 ч. 2020 г. «Развитие профессиональных компетенций педагогов в условиях современной техносферы»,72 ч, 2020 г «Формирование функциональной грамотности обучающихся в образовательном процессе школы»,32ч 2021г Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя физики»2023г
18.	Дюкина Алена Борисовна	Учитель математики и информатики	Соответстви е, 2019	-	«Метапредметный подход в обучении - основа ФГОС ОО», 18 ч. 2018 г. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя матемтики»2023г

19.	Ардышева Елена Гербовна	Учитель биологии	Высшая, 2020 г.	Грамота МО и науки 2019г	«Методика Эффективной подготовки учащихся к олимпиадам, ВПР, ГИА в условиях реализации ФГОС» 72ч 2021г
					Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя», 36ч, 2022г Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя биологии»2023г
20.	Пряженнико ва Нурия Азатовна д/о	Тьютор,	Соответстви е занимаемой должности, 2019	Грамота Управления образования Балезинского района, 2020г	«Технология адаптации программ учебных предметов для обучающихся с OB3», 36ч., 2019г.
		учитель биологии	б/к		«Теоретические и практические аспекты преподавания биологии «Человек и его здоровье», 18ч, 2019г.
21.	Цыганова Ольга Викторовна	Учитель химии	Высшая, 2022 г.	Грамота МОиН УР 2015г	«Формирование функциональной грамотности обучающихся в образовательном процессе школы», 32ч 2021г «Вопросы общей и неорганической химии и методика их преподавания в школьном курсе в соответствии с требованиями ФГОС», 24ч 2021

22.	Кочеткова Ксения Юрьевна	Учитель информатики и математики	Первая, 2019	Грамота Упправления образования Балезинского района, 2019	«Содержание и методика преподавания курса финансовой грамотности различным категориям обучающихся»72ч. 2021г
23.	Гагарина Ольга Николаевна	Учитель русского языка и литературы	Первая, 2018	Почётная Грамота Министерства образования и науки Удмуртской Республики 2008г.	Вопросы истории языка, ГГПИ, 36 часов, 2020 Обучение русскому как государственному языку Российской Федерации и как родному языку в поликультурной и монокультурной образовательной среде (уровень среднего общего образования), 72 часа, ФГБУ" Федеральный институт родных языков народов Российской Федерации", 2021 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка»2023г
24.	Гафурова Надежда Фёдоровна	Учитель русского языка и литературы	Первая, 2022	Почетный Работник общего образования РФ, 2000 г.	Теоретические основы русского языка в условиях реализации Концепции преподавания русского языка и литературы в РФ, 119 часов. 03.08.2021 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе

					учителя русского языка»2023г
25.	Князева Галина Михайловна	Учитель русского языка и литературы	Высшая, 2019	Почётная грамота Министерства УР 2016г.	«Новые ФГОС начального общего образования и основного общего образования: от теоретического осмысления к практическим действиям», ЧОУ «Дом учителя», 2022, 24 часа.
					«ФГОС начального общего образования и основного общего образования: теоретического осмысления к практическим действиям» 24 ч 2022г. ИРО Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка» 2023г
26.	Наговицына Елена Николаевна	Учитель русского языка и литературы	Первая, 2019	Почётная Грамота Администрации МО «Балезинский район» 2015г.	«Обучение русскому языку как государственному языку Российской Федерации и как родному языку в поликультурной и монокультурной образовательной среде», ФГБУ" Федеральный институт родных языков народов Российской Федерации",72ч, 15.11-03.12.2021 Реализация требований,

					обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя», 16ч, 2022 г., ИРО Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка»2023г
27.	Энтентеева Диля Раусановна	Учитель русского языка и литературы	Первая, 2021	Грамота МО «Балезинский район» 2021	Обучение русскому как государственному языку Российской Федерации и как родному языку в поликультурной и монокультурной образовательной среде (уровень среднего общего образования), 72 часа, ФГБУ" Федеральный институт родных языков народов Российской Федерации", 2021 Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО в работе учителя», 16ч, 2022 г., ИРО Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя русского языка» 2023 г
28.	Машукова Елена Львовна	Учитель музыки	Первая, 2020	Почётная грамота правительства Удмуртской Республики ,2018г.	«ФГОС начального общего образования и основного общего образования: теоретического осмысления к

29.	Касимова Танзиля Рафаиловна	Педагог- организатор Учитель музыки	Первая, 2018 Соответстви е, 2020	Заслуженный учитель УР, 2023	практическим действиям», 24ч., ИРО, 2022г. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя музыки»2023г «Подготовка учителя музыки к работе по национальной программе «Музыка» в условиях реализации ФГОС» ФГБОУ ВО «ГГПИ В.Г. Короленко» 02.11.19, 36 ч
30.	Федорова Наталья Рудольфовна	Учитель английского языка	Первая, 2019 г.	. Почётная грамота МО и науки УР 2019г.	Актуализация подготовки к итоговой аттестации по английскому языку в свете ФГОС., 36ч, 2021 ФГБОУ ВО ГГПИ им. В.Г. Короленко Реализация обновленных ФГОС НОО, ФГОС ОО вработе учителя, 36ч, 2022 АОУДПО УР Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя английского языка» 2023г

31.	Поторочина Наталья Алексеевна	Учитель английского языка	Первая, 2019г.	Почётная грамота УО Администрации МО «Балезинский район» 2019г.	Актуализация подготовки к итоговой аттестации по английскому языку в свете ФГОС., 36ч, 2021 ФГБОУ ВО ГГПИ им. В.Г. Короленко Реализация обновленных ФГОС НОО, ФГОС ОО вработе учителя, 36ч, 2022 АОУДПО УР Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя английского языка»2023г
32.	Яковлева Яна Алексеевна	Учитель английского языка	Соответстви е, 2020		«Развитие профессионально-коммуникативной компетенции учителей английского языка при работе с учащимися 9-11 класса: стратегии общения и методы взаимодействия», 72 ч, 2020г.
33.	Владыкина Наталья Александров на	Учитель английского языка		Почётная грамота МО и науки УР, 2014г	«Актуализация подготовки к итоговой аттестации по английскому языку (ОГЭ и ЕГЭ) в свете ФГОС»,36ч, 2021г. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя английского языка»2023г

34.	Уракова Юлия Николаевна	Учитель немецкого и английского языков			Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя английского языка»2023г
35.	Иванова Ирина Анатольевна	Учитель удмуртского и немецкого языков	Первая, 2019	Почётная грамота УО Администрации МО «Балезинский район», 2021г	«Обучение немецкому языку как второму иностранному в рамках реализации ФГОС»36ч,2019г «Организационнометодические вопросы реализации дистанционного образования для детей с ОВЗ»6ч,2019г. Вебинар «НаизlektürefürDaF-Lernen», 2ч, 2020г. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя немецкого языка»2023г
		Руководитель центра гуманитарног о и цифрового образования «Точка Роста»	соответствие		«Гибкие компетенции проектной деятельности», 36 ч. 2020 г. «Основы теории искусственного интеллекта» («АНД ДПО «Корпоративный универститет Сбербанка»,36ч. 2020г.

			1	D
				«Реализация
				дополнительных
				общеразвивающих
				программ в
				рамках
				мероприятия
				«Создание новых
				мест в
				образовательных
				организациях
				различных типов
				для реализации
				дополнительных
				общеразвивающих
				программ всех
				направленностей»,
				2022Γ
36.	_ * *	Учитель	Первая, 2019	.«Современные
	Ольга	технологии		проектные методы
	Викторовна			высокотехнологичн
				ых предметных
				навыков
				обучающихся
				предметной области
				« Технология «
				ФГАУ» «Фонд
				новых форм
				развития
				образования», 32ч
				24-27.08.2020Γ
				«Реализация
				требований
				обнавленных НОО
				ΦΓΟС ΟΟΟ Β
				работе учителя», 16
				ч. 2022г. Институт
				развития
				развития образования
				*
				Предметные
				компетенции
				учителя технологии,
				2022г.
				Реализация
				требований,
				обновленных ФГОС
				НОО, ФГОС ООО
				и ФООП в работе
				учителя
				технологии»2023г

37.	Наумов Владимир Николаевич	Учитель технологии	Соответстви е занимаемой должности, 2019г		«Реализация требований обновленных НОО ФГОС ООО в работе учителя», 16 ч. 2022г. Институт развития образования Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя технологии»2023г
38.	Олег Шарифянови ч	Учитель физкультуры	Высшая, 2019	Отличник физической культуры и спорта 1997г. Почетный работник общего образования РФ 2008 Заслуженный работник физической культуры УР,2012	.«Современненная методика спортивной подготовки в соответствии с Федеральным стандартом спортивной подготовки» 24ч., Ижевск ИУУ 2022г. 2. «Реализация требований обнавленных НОО ФГОС ООО в работе учителя», 16 ч. 2022г. Институт развития образования. Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя физической культуры»2023г
39.	Волков Александр Сергеевич	Учитель физкультуры, 0,5 ставки ГПД	б/к	Почетной грамотой Администрации муниципальног о образования «Муниципальный округ Балезинский	«Технология формирования обучающихся в рамках реализации концепции преподавания ОБЖ», 36ч., 2019

				район Удмуртской Республики», 2022	
40.	Вахрушев Александр Анатольевич	Учитель физкультуры	Первая, 2018 г	Грамота Минспорта 1997 Отличник физической культуры и спорта 2004 г.	.«Кейс-метод (Технология ситуационного анализа на уроках физической культуры) как инструмент реализации ФГОС», 24ч.2020г. 2.«Реализация требований обновленных НОО ФГОС ООО в работе учителя», 16 ч. 2022г. Институт развития образования Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя физической культуры»2023г
41.	Волков Алексей Николаевич	Учитель физкультуры	б/к		Реализация требований, обновленных ФГОС НОО, ФГОС ООО и ФООП в работе учителя физической культуры»2023г
42.	Ардашева Татьяна Геннадьевна (д/о)	Учитель физкультуры	Первая, 2017		«Кейс-метод (Технология ситуационного анализа на уроках физической культуры) как инструмент реализации ФГОС», 24ч.2020г
43.	Першина Мария Ивановна	Педагог - психолог	Первая, 2022		Методика преподавания предметной области» Основы духовно- нравственной культуры народов

		России» с учетом реализации ФГОС ОО», 108ч., 2019г. «Гибкие
		компетенции проектной деятельности», 36 ч. 2020 г.

Кроме того, образовательная организация укомплектована вспомогательным персоналом, обеспечивающим создание и сохранение условий материально-технических и информационно-методических условий реализации основной образовательной программы.

Профессиональное развитие и повышение квалификации педагогических работников. Основным условием формирования и наращивания необходимого и достаточного кадрового потенциалаобразовательнойорганизацииявляется обеспечение в соответствии с новыми образовательными реалиями и задачами адекватности системы непрерывного педагогического образования происходящимизменениям всистеме образования в целом.

Непрерывность профессионального развития педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы основного общего образования характеризуется долей работников, повышающих квалификацию не реже одного раза в три года.

Для достижения результатов основной образовательной программы в ходе ее реализации предполагается оценка качества ирезультативностидеятельностипедагогическихработников с целью коррекции их деятельности, а также определения стимулирующей части фонда оплаты труда.

Ожидаемый результат повышения квалификации — профессиональная готовность работников образования к реализации ФГОС ООО:

- —обеспечение оптимального вхождения работников образования в систему ценностей современного образования;
- —освоение системы требований к структуре основной образовательной программы, результатам ее освоения и условиям реализации, а также системы оценки итоговобразовательной деятельности обучающихся;
- —овладение учебно-методическими и информационно-методическими ресурсами, необходимыми для успешного решения задач ФГОС ООО.

Одним из важнейших механизмов обеспечения необходимого квалификационного уровня педагогических работников, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы основного общего образования является система методической работы, обеспечивающая сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований ФГОС ООО.

Актуальные вопросы реализации программы основного общего образования рассматриваются методическими объединениями, действующими в образовательной организации, а также методическими и учебно-методическими объединениями в сфере общего образования, действующими на муниципальном и региональном уровнях.

Описание психолого-педагогических условий реализации АООП ООО

Психолого-педагогические условия, созданные в образовательной организации, обеспечивают исполнение требований федеральных государственных образовательных стандартов основного общего образования к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы основного общего образования, в частности:

- 1) обеспечивает преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации образовательных программ начального образования, основного общего и среднего общего образования;
- 2) способствует социально-психологической адаптации обучающихся к условиям Организации с учетом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к социальной среде;
- 3) формирование и развитие психолого-педагогической компетентности работников Организации и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
- 4) профилактику формирования у обучающихся девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.
- В образовательной организации психолого-педагогическое сопровождение реализации программы основного общего образования осуществляется квалифицированными специалистами:
 - —педагогом-психологом (1);
 - —учителем-логопедом (1);
 - —социальнымпедагогом(1);
 - -тьютором

В процессе реализации основной образовательной программы основного общего образования образовательной организацией обеспечивается психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений посредством системной деятельности и отдельных мероприятий, обеспечивающих:

- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности;
- —сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;
 - поддержку и сопровождение детско-родительских отношений;
 - —формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- —дифференциацию и индивидуализацию обучения и воспитания с учетом особенностей когнитивного и эмоционального развития обучающихся;
- —мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление, поддержка и сопровождение одаренных детей, обучающихся с OB3;
 - —создание условий для последующего профессионального самоопределения;
- формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
 - поддержку детских объединений, ученического самоуправления;
 - —формирование психологической культуры поведения в информационной среде;
 - —развитие психологической культуры в области использования ИКТ;
- В процессе реализации основной образовательной программы осуществляется индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение всех участников образовательных отношений, в том числе:
- —обучающихся, испытывающих трудности в освоении программы основного общего образования, развитии и социальной адаптации;
 - —обучающихся, проявляющихиндивидуальныеспособности, и одаренных;
 - —обучающихся с OB3;
- —педагогических, учебно-вспомогательных и иных работников образовательной организации, обеспечивающих реализацию программы основного общего образования (указать при наличии);
- —родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся (указать при наличии).

Психолого-педагогическая поддержка участников образовательных отношений реализуется диверсифицировано, на уровне образовательной организации, классов, групп, а также на индивидуальном уровне.

В процессе реализации основной образовательной программы используются такие формы психолого-педагогического сопровождения как:

- диагностика, направленная на определение особенностей статуса обучающегося, которая может проводиться на этапе перехода учениканаследующий уровень образования и в конце каждого учебного года;
- консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации;
- профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

Финансово-экономические условия реализации образовательной программы основного общего образования

Финансовое обеспечение реализации АООП ООО опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования.

Объем действующих расходных обязательств отражается в государственном задании образовательной организации.

Государственное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и (или) объем (содержание) государственной услуги (работы), а также порядок ее оказания (выполнения).

Финансовое обеспечение реализации АООП ООО бюджетного учреждения осуществляется исходя из расходных обязательств на основе государственного (муниципального) задания по оказанию государственных (муниципальных) образовательных услуг, казенного учреждения — на основании бюджетной сметы.

Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования в общеобразовательных организациях осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

формирование утверждение нормативов При ЭТОМ И финансирования государственной (муниципальной) услуги по реализации программ основного общего образования, в том числе адаптированных, осуществляются в соответствии с общими требованиями к определению нормативных затрат на оказание государственных (муниципальных) услуг в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, профессионального среднего общего, среднего образования, дополнительного образования детей и взрослых, дополнительного профессионального образования для лиц, имеющих или получающих среднее профессиональное образование, профессионального обучения, применяемых при расчете объема субсидии на финансовое обеспечение выполнения государственного (муниципального) задания на оказание государственных (муниципальных) услуг (выполнение работ) государственным (муниципальным) учреждением.

Норматив затрат на реализацию образовательной программы основного общего образования — гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного обучающегося, необходимый для реализации образовательной программы основного общего образования, включает: 6 расходы на оплату труда работников, участвующих в разработке и реализации образовательной программы основного общего образования;

- расходы на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения;
- прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов).

Нормативные затраты на оказание государственной или муниципальной услуги в сфере образования определяются по каждому виду и направленности образовательных программ, сучетом форм обучения, типа образовательной организации, сетевой формы

реализации образовательных программ, образовательных технологий, специальных условий получения образования обучающимися с ОВЗ, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, охраны здоровья обучающихся, а также с учетом иных предусмотренных законодательством особенностей организации и осуществления образовательной деятельности (для различных категорий обучающихся), за исключением образовательной деятельности, осуществляемой в соответствии с образовательными стандартами, в расчете на одного обучающегося, если иное не установлено законодательством.

Органы местногосамоуправлениявправеосуществлятьза счет средств местных бюджетов финансовое обеспечение предоставления основного общего образования муниципальными общеобразовательными организациями в части расходов на оплату труда работников, реализующих образовательную программу основного общего образования, расходов на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения, игр,игрушек сверх норматива финансового обеспечения, определенного субъектом Российской Федерации.

В соответствии с расходными обязательствами органов местного самоуправления по организации предоставления общего образования в расходы местных бюджетов включаются расходы, связанные с организацией подвоза обучающихся к образовательным организациям и развитием сетевого взаимодействия для реализации основной образовательной программы общего образования (при наличии этих расходов).

Образовательная организация самостоятельно принимает решение в части направления и расходования средств государственного (муниципального) задания. И самостоятельно определяет долю средств, направляемых на оплату труда и иные нужды, необходимые для выполнения государственного задания, придерживаясь при этом принципа соответствия структуры направления и расходования бюджетных средств в бюджете организации — структуре норматива затрат на реализацию образовательной программы основного общего образования (заработная сначислениями, прочиет екущие расходы материальных обеспечение на затрат, непосредственно связанных общеобразовательных c учебной деятельностью организаций).

При разработкепрограммыобразовательнойорганизации в части обучения детей с OB3 финансовое обеспечение реализации образовательной программы основного общего образования для детей с OB3 учитывает расходы необходимые для создания специальных условий для коррекции нарушений развития.

Нормативные затраты на оказание государственных (муниципальных) услуг включают в себя затраты на оплату труда педагогических работников с учетом обеспечения уровня средней заработной платы педагогических работников выполняемую ими учебную (преподавательскую) работу и другую работу, определяемого в соответствии с Указами Президента Российской Федерации, нормативно-правовыми актами Правительства Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления. Расходы на оплату труда общеобразовательных педагогических работников муниципальных организаций, включаемые органами государственной власти субъектов Российской Федерации в нормативы финансового обеспечения, не могут быть ниже уровня, соответствующего средней заработной плате в соответствующем субъекте Российской Федерации, на территории которого расположены общеобразовательные организации.

В связи с требованиями ФГОС ООО при расчете регионального норматива должны учитываться затраты рабочего времени педагогических работниковобразовательныхорганизаций на урочную и внеурочную деятельность.

Формирование фонда оплаты труда образовательной организации осуществляется в пределах объема средств образовательной организации на текущий финансовый год,

установленного в соответствии с нормативами финансового обеспечения, определенными органами государственной власти субъекта Российской Федерации, количеством обучающихся, соответствующими поправочными коэффициентами (при их наличии) и локальным нормативным актом образовательной организации, устанавливающим положение об оплате труда работников образовательной организации.

Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются локальными нормативными актами образовательной организации. В локальных нормативных актах о стимулирующих выплатах определены критерии и показатели результативности и качества деятельности и результатов, разработанные в соответствии с требованиями ФГОС к результатам освоения образовательной программы основного общего образования. В них включаются: динамика учебных достижений обучающихся, активность их участия во внеурочной деятельности; использование учителями современных педагогических технологий, в том числе здоровьесберегающих; участие в методической работе, распространение передового педагогического опыта; повышение уровня профессионального мастерства и др.

Образовательная организация самостоятельно определяет:

- соотношение базовой и стимулирующей части фонда оплаты труда;
- соотношение фонда оплаты труда руководящего, педагогического, инженерно-технического, административно-хозяйственного, производственного, учебновспомогательного и иного персонала;
- соотношение общей и специальной частей внутри базовой части фонда оплаты труда;
- порядок распределения стимулирующей части фонда оплаты труда в соответствии с региональными и муниципальными нормативными правовыми актами.

В распределении стимулирующей части фонда оплаты труда учитывается мнение коллегиальных органов управления образовательной организации (например, Общественного совета образовательной организации), выборного органа первичной профсоюзной организации.

При реализации основной образовательной программы с привлечением ресурсов иных организаций на условиях сетевого взаимодействия действует механизм финансового обеспечения образовательной организацией и организациями дополнительного образования детей, а также другими социальными партнерами, организующими внеурочную деятельность обучающихся, и отражает его в своих локальных нормативных актах.

Взаимодействие осуществляется:

- на основе соглашений и договоров о сетевой форме реализации образовательных программ на проведение занятий в рамках кружков, секций, клубов и др. по различным направлениям внеурочной деятельности на базе образовательной организации (организации дополнительного образования, клуба, спортивного комплекса и др.);
- за счет выделения ставок педагогов дополнительного образования, которые обеспечивают реализацию для обучающихся образовательной организации широкого спектра программ внеурочной деятельности.